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ТОЛЬКО В «РГ» Разработчики «ЭпиВакКороны» раскрыли 
секреты, как вакцина побеждает вирус 

Три линии защиты

Ольга Штейн, 
Наталья Коротченко
«Российская газета», 
Екатеринбург, Астрахань

Р
одителям, чаще всего ма-
мам, когда ребенку испол-
няется три года, приходит-

ся менять работу, ее график или 
сокращать количество рабочих 
часов. Даже сервис в виде сети 
детсадов не всегда способен 
обеспечить мамам и папам воз-
можность полноценно трудить-
ся. Как им помочь? Разбирались 
корреспонденты «Российской 
газеты».

— Живем в густонаселенном 
районе Екатеринбурга. Устро-
ить здесь двоих детей в один дет-
ский сад могут лишь льготники, 
мы к ним не относимся, — рас-
сказывает 37-летняя Анна. — Од-
ному ребенку дали место в на-
шем районе, другому — в сосед-
нем. До офиса раньше 10.30 не 
доедешь. Чтобы забрать детей, с 

работы нужно уходить часа в 
четыре. Иначе до закрытия са-
диков не успеть. 

Такие истории вам в каждой 
семье расскажут, если нет бабу-
шек или денег на няню. Да и 
истории с бородой. Родители се-
годняшних родителей сталкива-
лись с такой же проблемой. Как 
выкручивались? Расставались 
на годы с мечтой о карьере, если 
на работе не закрывали глаза на 
ранние уходы сотрудника. 

Какие еще возможны вари-
анты? Например, перевести  

детсады на «семейный гра-
фик» — 12-часовой режим. Са-
нитарно-эпидемиологические 
требования такую возможность 
предусматривают. И в некото-
рых городах ее реализуют. Ека-
теринбург — в их числе. Однако 
этот режим существует лишь в 
одном проценте детсадов ураль-
ского мегаполиса. Остальные 
работают с 7.30 до 18.00. Про-
длевать время их работы для го-
рода слишком дорого. 

— На это потребуется более 
миллиарда рублей в год, — объя-

снила «РГ» замначальника де-
партамента образования адми-
нистрации Екатеринбурга Еле-
на Кречетова, акцентировав 
внимание на том, что заработ-
ная плата педагогам выплачива-
ется из регионального бюджета.   

Есть еще один вариант. Ека-
теринбург его тоже предлагает 
работающим родителям. Это 
группы вечернего пребывания — 
платные продленки. Но есть они 
только в трети детсадов города. 

— Проблема синхронизации 
трудовой деятельности и воспи-
тания детей дошкольного возра-
ста действительно существу-
ет, — говорит завкафедрой эко-
номики труда и управления 
персоналом Уральского госу-
дарственного экономического 
университета Наталья Тонких. — 
Актуальна она для мегаполисов, 
где люди живут в одном районе, 
работают в другом, а 
детский сад находится 
в третьем. 

Ирина Невинная

К
ак работает вторая 
российская вакцина 
от  к о р о н а в и р уса 
«ЭпиВакКорона», в 
чем ее преимущества 
и особенности, из-за 
чего критики сомне-
ваются в ее эффек-
тивности и почему 

они ошибаются? На вопросы 
«Российской газеты» ответила 
заместитель руководителя ГНЦ 
вирусологии и биотехнологии 
«Вектор» Роспотребнадзора Та-
тьяна Непомнящих.

«ЭпиВакКорону» зарегистри-
ровали в октябре 2020 года — 
по результатам первой и вто-
рой фазы клинических иссле-
дований. Но позже появилась 
информация, что первая и 
вторая фаза продолжаются и 
параллельно идут постреги-
страционные испытания. 
Это используют ваши кри-
тики, говоря, что идет широ-

кая вакцинация «недоисследо-
ванным» препаратом. Что 
тут не так?

ТАТ Ь Я Н А  Н Е П О М Н Я Щ И Х :  Здесь все 
так. Да, мы продолжаем первую 
и вторую фазу клинических ис-
следований (КИ) и проводим 
третью и четвертую — постре-
гистрационные — фазы. Глав-
ное, что решение о регистра-
ции вакцины «ЭпиВакКорона» 
принималось в строгом соот-
ветствии с российским законо-
дательством. В апреле прошло-
го года на фоне пандемии было 
принято постановление прави-
тельства, которое разрешило в 
случае угрозы чрезвычайной 
ситуации регистрировать пре-
параты по упрощенной схеме. В 

обычной жизни новое лекарст-
во или вакцина проходит мно-
гоэтапную проверку, которая 
занимает несколько лет. Новый 
порядок разрешил некоторые 
этапы отчасти совмещать — 
безусловно, без ущерба для 
безопасности. Так мы выигры-
ваем время. 

Поэтому и мы, и наши колле-
ги, разработавшие две другие 
вакцины — «Спутник V» и «Ко-
виВак», — регистрировали их в 
строгом соответствии с этим 
порядком. Кстати, и за рубежом 
регуляторы пошли по тому же 
пути, только благодаря этому 
всего за год мир получил уже не-
сколько вакцин против новой 
инфекции. 

Почему испытания продол-
жаются после регистрации?

ТАТЬЯНА НЕПОМНЯЩИХ: Быстрая реги-
страция нужна, чтобы как можно 
скорее обеспечить доступ к вак-
цине. Это и было сделано — на ос-
новании предварительного отче-
та по КИ первой и второй фазы, 
как только мы убедились в пол-
ной безопасности и эффективно-
сти препарата. Но мы не переста-
ем собирать новые данные. Сле-
дим за добровольцами, наблюда-
ем, насколько длительную защи-
ту обеспечивает вакцина — этот 
этап продлится до лета.

Параллельно запустили тре-
тью и четвертую фазы КИ. По 
сути, это было два исследова-
ния. Первое — на группе 60+, 
там было 150 участников. У по-
жилых накапливаются пробле-
мы со здоровьем, хронические 
заболевания, и они наиболее 
уязвимы для коронавируса. 
Важно было убедиться, что вак-
цина хорошо защищает таких 
людей. 3 марта мы получили 
разрешение на ее использова-
ние у людей старшего возраста.

Во втором исследовании мы 
проверяем эпидемиологиче-
скую эффективность вакцины с 
участием 3 тысяч добровольцев 
старше 18 лет.

Специалисты разделяют: 
иммунологическая эффек-
тивность вакцины и эпиде-
миологическая, а журнали-
сты пишут просто «эффек-
тивность», и возникает пу-
таница. В чем разница?

ТАТЬЯНА НЕПОМНЯЩИХ: Иммунологи-
ческая эффективность прове-
ряется на первой и второй фазе 
КИ. Речь идет о способности 
вакцины вызывать иммунный 
ответ, вырабатывать антитела. 
В случае с «ЭпиВакКороной» 
они были у всех участников  ис-
пытаний.

Эпидемиологическая эффек-
тивность показывает, насколько 
снижается риск заболе-
вания в результате вак-
цинации. 
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ДИАЛОГИ

«ЭпиВакКорону» создали ученые 
ГНЦ «Вектор», которые много лет 
изучают самые опасные инфекции.

А К Ц Е Н Т

Новый упрощенный порядок регистра-
ции вакцины был нужен, чтобы скорее 
начать широкую вакцинацию населения

А К Ц Е Н Т

Почти в каждой четвертой семье 
один из родителей вынужден был 
поменять место работы, когда ребенок 
пошел в детский сад

Австралийский доллар 56,7033
Азербайджанский манат 43,1028
Армянский драм** 13,8828
Белорусский рубль 28,2399
Болгарский лев 44,6725
Бразильский реал 13,1899

Венгерский форинт** 23,8136
Вон Республики Корея*** 64,5298
Гонконгский доллар* 94,3136
Датская крона 11,7498
Доллар США 73,2317
Евро 87,3508

Индийская рупия* 10,1029
Казахстанский тенге** 17,4756
Канадский доллар 58,7499
Киргизский сом** 86,3305
Китайский юань 11,2612
Молдавский лей* 41,5770

Новый туркменский манат 20,9533
Норвежская крона* 86,7356
Польский злотый 19,0673
Румынский лей 17,8858
СДР  104,5910
Сингапурский доллар 54,4231

Таджикский сомони* 64,2665
Турецкая лира* 96,8596
Узбекский сум**** 69,6191
Украинская гривна* 26,4088
Фунт стерлингов  102,0337
Чешская крона* 33,4041

Шведская крона* 86,0466
Швейцарский франк 78,8031
Южноафриканский рэнд* 49,0855
Японская иена** 67,1050

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.03.21

Завод и политика: 
как Киев объявил 
экономическую 
войну Китаю 
по указке из США

Лех Валенса 
на всякий случай 
попрощался перед 
сложной операцией 
на сердце

«Нос, или Заговор не таких» 
Андрей 
Хржановский 
задумал снять 
еще в 1969 году

Спартаковец 
Александр Соболев 
верит в успех 
сборной 
на грядущем Евро
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ТРАНСПОРТ  Почему 
дорожают билеты 
на поезда

Полный вагон 
издержек

Евгений Гайва

Стоимость поездок по железной дороге весной этого 
года по сравнению с тем же периодом 2019 года в сред-
нем выросла на 10—12%. По некоторым направлениям 
средний чек увеличился на 70%, сообщили «РГ» серви-
сы по продаже билетов. 

Стоимость путешествий на поезде по таким во-
стребованным направлениям, как Санкт-Петербург, 
Нижний Новгород, Тюмень, Казань, города Красно-
дарского края, в марте-апреле 2019 года составляла 
2,2 тысячи рублей. Весной этого года такие поездки 
в среднем обходятся в 2,3 тысячи рублей, то есть 
примерно на 5% дороже, рассказали в компании по 
планированию путешествий OneTwoTrip. Курор-
тные направления подорожали больше. Например, 
поездка  в Сочи весной этого года обойдется в 2,6 ты-
сячи рублей, на 400 рублей дороже, чем в 2019 году. 
В Краснодар средняя стоимость билета сейчас со-
ставляет 1,4 тысячи рублей, а в 2019 году — 1,2 тыся-
чи рублей, перечисляет представитель OneTwoTrip 
Елена Шелехова. 

С учетом других направлений средний чек путеше-
ствий по железной дороге в среднем вырос на 12,4%, 
отмечают в компании Tutu.ru. Поездки из Мо-
сквы в Иваново, Мурманск подорожали на 
35%, а из Санкт-Петербурга в Псков  — на 72%. 

ПРОГНОЗ Повышение 
ключевой ставки может 
начаться в апреле

Для тех, 
кто в банке

Роман Маркелов

Банк России на втором в этом году заседании совета 
директоров в ближайшую пятницу воздержится от из-
менения ключевой ставки, полагают опрошенные 
«Российской газетой» аналитики. Не исключено, что 
мартовское заседание станет своего рода передышкой 
между двумя циклами: недавно завершившимся сни-
жением ставки длиной в год и ее новым повышением. 
Больше всего от начала цикла роста ключевой ставки 
могут выиграть вкладчики — ставки по банковским де-
позитам вскоре могут тоже начать расти вслед за ней.

Сейчас ключевая ставка находится на историче-
ском минимуме в 4,25%, до этой отметки она была 
снижена еще летом. То снижение фактически стало 
концом годового цикла смягчения денежно-кредитной 
политики Банка России, обусловленного сначала низ-
кими темпами инфляции, а после — необходимостью 
помочь страдающей от коронавирусных ограничений 
экономике через дешевый кредит. С осени необходи-
мость в этом отпала, поскольку экономика вышла из 
острой стадии кризиса, а инфляция начала быстро ра-
сти из-за снижения курса рубля, увеличения 
мировых цен на продовольствие и ряда дру-
гих факторов. 

АВТОМОБИЛИ Вторая 
судимость по «нетрезвой 
статье» выйдет дороже

Водителям 
добавят срок

Владислав Куликов, Владимир Баршев

Если ранее осужденный за нетрезвое вождение води-
тель снова попадется за рулем пьяным, наказание бу-
дет жестче. В Уголовный кодекс для таких преступни-
ков добавят новый состав. Соответствующий законо-
проект одобрила правительственная комиссия по за-
конопроектной деятельности. 

Согласно проекту в статью 264.1 УК добавят вто-
рую часть. По ней привлекаться к ответственности бу-
дут те, кого уже судили по этой статье, но это не помо-
гло, и преступник снова сел за руль в нетрезвом виде. 
Также по второй части будут судить и тех, кто до этого 
привлекался за совершение ДТП в нетрезвом виде, в 
котором получили тяжкие ранения или погибли люди. 
Таким водителям будет грозить штраф от 300 до 500 
тысяч рублей либо исправительные работы на срок до 
2 лет, либо ограничение или лишение свободы до 3 лет. 
И все это с запрещением заниматься 6 лет определен-
ной деятельностью. То есть по отбытии наказания они 
не смогут сесть за руль все эти годы. 

Решение о введении столь жесткого наказания воз-
никло потому, что в отношении таких преступников 
суды не принимают более строгих мер. В результате 
эти люди считают, что управление в нетрез-
вом виде — незначительное нарушение, за ко-
торое серьезно не накажут. 
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ПАРЛАМЕНТ Валентина 
Матвиенко и Вячеслав 
Володин провели 
переговоры с главой ПАСЕ

Право 
на вакцину

Татьяна Замахина

Глава Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) 
Хендрик Дамс приехал с визитом в Москву. Вчера он 
встретился со спикерами Совета Федерации и Госдумы 
Валентиной Матвиенко и Вячеславом Володиным — об-
суждали перспективы отношений Евросоюза и России, 
наблюдение за выборами, пандемию и продвижение на-
ших вакцин в Европе.

Визит главы ассамблеи проходит в юбилейный год — 
25-летия вступления России в Совет Европы. Валентина 
Матвиенко на встрече c Дамсом напомнила, что за это 
время РФ присоединилась почти к 70 конвенциям и дру-
гим нормативным правовым документам этой структу-
ры, сделав параллельно с этим многое для совершенст-
вования националь-
ного законодатель-
ства и правоприме-
нительной практи-
ки.  К сожалению, не 
все в отношениях 
складывается глад-
ко, однако наша 
страна готова вести 
честный и открытый 
диалог с Советом Ев-
ропы, подчеркнула 
Матвиенко. И с это-
го пути, по ее сло-
вам, наша страна не 
свернет, несмотря на попытки использовать организа-
цию как инструмент в противостоянии с Россией. Спи-
кер выразила надежду, что визит Дамса в Москву станет 
еще одним шагом к выстраиванию содержательных и 
взаимоуважительных отношений между Россией и ЕС.

Встреча с Вячеславом Володиным в здании на Охот-
ном Ряду продолжалась около полутора часов. О резуль-
татах российский спикер рассказал журналистам, а так-
же написал в своем новом канале в Telegram. «Договори-
лись строить отношения на принципах доверия, уваже-
ния к выбору граждан каждой страны и отсутствия двой-
ных стандартов», — сообщил спикер ГД. В ходе встречи он 
предложил председателю ПАСЕ направить наблюдате-
лей на выборы депутатов Госдумы. «Коллега это предло-
жение принял», — уточнил Володин. Ключевой темой 
стала борьба с пандемией коронавируса. Володин пред-
ложил обсудить продвижение российских вакцин в Ев-
ропе. По его словам, этому пытаются противодейство-
вать. «Люди умирают. Вы сами стоите в очереди на вак-
цинацию, — напомнил Володин. — И она должна быть у 
вас не раньше июня». «Кто виноват? — поинтересовался 
он. — Почему, когда есть вакцина, люди не могут ее полу-
чить? Где основополагающие права граждан?» В связи с 
этим он и предложил в рамках ПАСЕ обсудить вопрос, 
связанный с продвижением российских вакцин. А позже 
спикер уточнил, что в ходе встречи было принято реше-
ние провести заседание комиссии ассамблеи, посвящен-
ное борьбе с пандемией. Не исключено, что оно состоит-
ся в ближайшие месяцы в России. Разговор, начатый в 
стенах Госдумы, собеседники договорились продолжить 
в ходе посещения Еврейского музея и Центра толеран-
тности, который находится в Москве.  

Для тех, кто в банке
Потенциал смягчения 
денежно-кредитной по-
литики исчерпан, на-

прямую указывала глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. 
«Мягкая денежно-кредитная по-
литика вместе с пакетом анти-
кризисных мер правительства 
способствовала восстановле-
нию экономики после острой 
фазы кризиса», — говорила она.

В 2021 году денежно-кредит-
ная политика останется мягкой 
и поддержит восстановление 
экономики, а ее нормализация 
(до ставки в «нейтральные» 
5—6%) может занять не один год, 
говорила глава ЦБ. Позднее На-
биуллина не исключала, что по 
ситуации в экономике ключевая 
ставка может быть повышена в 
этом году. Но реальность может 
обогнать ожидания регулятора.

Основные аргументы в поль-
зу повышения ключевой ставки 
сейчас связаны с высокой ин-
фляцией, говорит эксперт цен-
тра экономического прогнози-
рования (ЦЭП) Газпромбанка 
Василиса Баранова. Так, по ито-
гам февраля годовая инфляция 
(к февралю 2020 года) состави-
ла 5,7% при цели ЦБ «вблизи 
4%». «И хотя, по нашим ожида-
ниям, пик инфляции будет прой-
ден в марте, высокая волатиль-
ность продовольственных цен 
остается значимым проинфля-

ционным фактором. Также сей-
час на фоне кризиса, роста цен и 
ослабления курса сохраняются 
относительно высокие инфля-
ционные ожидания», — напоми-
нает Баранова.

По ее мнению, ЦБ в пятницу 
сохранит ключевую ставку в 
4,25%. Следующее заседание по 
ставке пройдет уже в апреле, как 
раз тогда появится и большой 
объем новых данных, на основе 
которых будут уточнены про-
гнозы ЦБ. Апрель будет хоро-
шим моментом для повышения 
и потому, что 23 апреля ЦБ пла-
нирует начать публикацию ожи-
даемой траектории ключевой 
ставки, говорит Баранова.

Но неопределенность — в пер-
вую очередь, по возможной тре-
тьей волне коронавируса — оста-
ется высокой, говорят экономи-
сты «Ренессанс Капитала» по 
России и СНГ Софья Донец и Ан-
дрей Мелащенко. «Мы ожидаем 
увидеть первое повышение клю-
чевой ставки на 0,25 процен-
тных пункта в июне 2021 года — 
когда можно будет говорить о 
том, что риски третьей волны 
пандемии/карантина снизились 
при достаточном покрытии вак-
цинацией, а восстановление эко-
номики наберет достаточный 
темп», — отмечают они. Но если 
инфляция продолжит повышать-
ся в марте, приближаясь к 6%, 
Донец и Мелащенко не исключа-
ют повышения ставки и в апреле. 
По их прогнозу, при повышении 
ожидаемого среднего уровня 
цен на нефть до 65 долларов за 
баррель ключевая ставка к кон-
цу года может повыситься до 5%.

Постепенное повышение 
ставки будет способствовать 
возвращению спроса населения 
на срочные вклады, которые в 
прошлом году сильно снизились 
на фоне низких ставок, добавля-
ет Баранова. Что касается более 
долгосрочных рыночных про-
центных ставок, то здесь, несмо-
тря на нормализацию денежно-
кредитной политики, большого 

сдвига не будет. «Это может про-
звучать неожиданно, но во вто-
рой половине года мы ожидаем 
увидеть долгосрочные ставки по 
гособлигациям (а эти ставки за-
дают важный ориентир и для 
остальных рыночных ставок) 
даже ниже текущих уровней. 
В кривой сейчас уже заложено 
ожидание повышения ключевой 
ставки до 5—6% (нейтрального 
уровня) на горизонте 2021—
2022 года, при этом в пользу 
снижения должно сыграть со-
кращение риск-премии, кото-
рая повысилась в последние ме-
сяцы на фоне санкционных ри-
сков, а также анонсированное 
сокращение планов минфина по 
заимствованию на год», — гово-
рят Донец и Мелащенко.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин отметил активное развитие 
«Сириуса»

Показать классы

Галина Мисливская

О
б р а з о в ател ь н ы й 
центр  «Сириус» 
расширяет учебную 
деятельность и при-
р а ста ет  н о в ы м и 
кластерами. Уже в 
этом году универ-
ситет открывает ма-
гистерские и аспи-

рантские программы по трем 
направлениям, а через два года 
заработает концертный зал. 
Вчера президент России Влади-
мир Путин обсудил планы раз-
вития центра с руководителем 
фонда «Талант и успех» Еленой 
Шмелевой.

«Сириус» у нас развивается 
активно благодаря вашим уси-
лиям и усилиям команды, кото-
рую вы собрали и сплотили во-
круг себя, — оценил глава госу-
дарства. — Он действительно 
становится центром подготовки 
талантливых ребят и переподго-
товки преподавателей».

«Сейчас уже высшие учебные 
заведения формируются, впере-
ди еще технопарк, насколько я 
понимаю, интернат для талан-
тливых ребят из регионов, для 
тех, кому трудно приезжать на 
регулярной основе в «Сириус» и 
которые нужны нам в будущем. 

И сейчас еще и административ-
ная новая единица появилась 
тоже с таким же, одноименным 
названием «Сириус», — отметил 
Владимир Путин и поинтересо-
вался, как это все будет вписы-
ваться в общие планы развития.

По словам Елены Шмелевой, 
через два года в «Сириусе» от-
кроется концертный зал с двумя 
сценами — на 1200 и 300 мест, 
будет еще литературная гости-
ная и художественная галерея. 
«Федеральная территория от-
крывается концертным залом и 
вообще кластером искусства. 
Наверное, это очень примеча-
тельно», — считает она.

— Театр когда будет готов? — 
спросил президент. 

«Четвертый квартал 2022 
года», — ответила глава фонда. 
По ее словам, строительство 
здания идет полным ходом, за-

вершается возведение шестого 
этажа. Елена Шмелева также по-
просила Владимира Путина 
поддержать экспертный совет 
культурного кластера, в состав 
которого войдут учредители 
фонда — художественный руко-
водитель Мариинского театра 
Валерий Гергиев, виолончелист 
Сергей Ролдугин, балерина 
Светлана Захарова, а также вы-
пускники «Сириуса».

— Здорово. Очень хорошо, — 
оценил Владимир Путин.

Кроме того, в образователь-
ном центре есть планы по раз-
витию спортивного кластера на 
базе олимпийской инфраструк-
туры, ведущие российские тре-
неры разрабатывают програм-
мы для массового и любитель-
ского спорта, рассказала Шме-
лева. По поручению президента 
руководство «Сириуса» совмес-

тно с отечественными медицин-
скими организациями и экспер-
тами проработало модель уни-
верситетского медицинского 
кластера. Большинство этих 
проектов будет развиваться по 
модели государственно-частно-
го партнерства.

Отвечая на вопрос президен-
та о развитии университета в 
«Сириусе», Елена Шмелева рас-
сказала, что с 2021 года там от-
крываются магистерские про-
граммы и программы аспиран-
туры по трем направлениям, уже 
работает международный мате-
матический центр. «Мы подгото-
вили с коллегами большую по-
вестку в план (Года) науки и тех-
нологий, который в этом году 
стартует», — подчеркнула она.

Университетский кампус 
расположится напротив медиа-
центра, который, кстати, и сам 
выполняет образовательные 
функции — там сейчас развива-
ется центр наук о жизни, почти 
девять тысяч квадратных ме-
тров будет занято под лаборато-
рии этого центра. Кампус рас-
считан на шесть тысяч студен-
тов и на тысячу педагогов, это 
будет малоэтажное строитель-
ство с новыми технологиями. 
«Семь тысяч человек — это при-
лично», — заметил Путин.

Елена Шмелева также сооб-
щила о начале общественного 
обсуждения генерального пла-
на развития федеральной тер-
ритории «Сириус». Завершить 
эту работу планируется к сен-
тябрю текущего года. Уже сей-
час силами правительства Кра-
снодарского края сдается еще 
одна школа на 1100 мест, в пла-
нах — вторая, вдвое больше — на 
2,5 тысячи мест. Таким обра-
зом, в каждом сегменте феде-
ральной территории будут со-
зданы в шаговой доступности 
школы и детские сады. «В целом 
на федеральной территории, 
мы рассчитываем, за счет раз-
вития университета и иннова-
ционного центра будет порядка 
40 тысяч проживать, по сегод-
няшним планам», — рассказала 
Шмелева.

Напомним, в прошлом году, 
после внесения в Конституцию 
РФ нормы о федеральных тер-
риториях, первая из них была 
образована в «Сириусе». В тече-
ние пятилетнего переходного 
периода там будут сформирова-
ны органы власти и другая ин-
фраструктура.  

Елена Шмелева рассказала 
Владимиру Путину, что генплан 
развития «Сириуса» должен быть 
готов к сентябрю.

А К Ц Е Н Т

На федеральной территории «Сириус» 
за счет развития университета 
и инновационного центра будет 
проживать около 40 тысяч человек

— Где зимой отдыхали россияне — узнайте на сайте
rg.ru/art/2055979

Полный вагон 
издержек

Примерно на 15% больше россияне стали пла-
тить за поездки из столицы в Белгород, Рязань, 
Тулу, Владимир. 

С одной стороны, повышение объяснимо общей 
тенденцией: понемногу дорожают и авиабилеты. По 
некоторым направлениям, например, Москва — Ро-
стов-на-Дону, Москва — Сочи, по данным сервиса 
Biletix, средний чек вырос на 40—50%. Причина в росте 
стоимости топлива, расходов на заработную плату и 
других издержек. 

Но есть и противоположные примеры. Так, поездки 
по железной дороге из Москвы в Брянск, Саратов, Смо-
ленск, Анапу подешевели на 7—10%. А стоимость пере-
летов из Санкт-Петербурга в Сочи и из Екатеринбурга 
в Москву снизилась на 40—50%.

Сказываются особенности рынка, говорят специа-
листы. Как пояснили «РГ» в компании «Гранд Сервис 
Экспресс», занимающейся железнодорожными пере-
возками в Крым, цены регулируются динамическим 
ценообразованием. «Основной принцип: чем выше 
спрос и ближе дата отправления, тем выше цена на би-
леты», — отметил представитель компании. Система 
динамического ценообразования применятся только к 
вагонам купе, СВ, люкс и к скоростным поездам с ме-
стами для сидения, добавили в пресс-службе РЖД. 

Перевозчики сейчас могут постараться отыграть 
возникшие из-за пандемии потери повышением стои-
мости билетов, считает председатель объединения 
пассажиров Илья Зотов. Но авиаторы ограничены в 
этом высокой конкуренцией, а железнодорожники — 
только нерегулируемым сегментом. В любом случае к 
лету стоимость билетов на поезда всегда растет в сред-
нем на 20% по сравнению с зимним периодом, добав-
ляет он. Конечно, лучше покупать билеты на поезд за-
ранее, тогда они точно будут дешевле. Вот только взять 
билет нельзя раньше чем за 60 дней до поездки, гово-
рит Зотов. Впрочем, по данным агрегаторов, сейчас 
многие россияне предпочитают брать билеты ближе к 
дате поездки, хоть это и обходится дороже.  

1

ПРОЕКТ   Власти 
предложили 
ввести кешбэк 
для инвесторов

НАЛОГИ 
С ВОЗВРАТОМ
Игорь Зубков

Компании, заключившие с вла-
стями соглашения о защите и по-
ощрении капиталовложений 
(СЗПК), смогут воспользоваться 
не только субсидиями на ком-
пенсацию затрат, но и налого-
вым вычетом и их комбинацией. 

Законопроект об этом гото-
вит минэкономразвития, пишет 
РБК. Как ранее сообщала «РГ», 
ведомство опубликовало проек-
ты поправок, которые сущест-
венно расширяют сферу дейст-
вия механизма СЗПК, базу ком-
пенсационных налогов и рамки 
стабилизационной оговорки, а 
также в качестве одного из вари-
антов возмещения затрат инве-
стора предоставляют возмож-
ность получить налоговый вы-
чет по налогу на прибыль, 
НДПИ, налогу на имущество ор-
ганизаций, транспортному и зе-
мельному налогам. 

Согласно этим предложени-
ям расширяется перечень за-
трат, которые участники СЗПК 
смогут возместить за счет нало-
говых поступлений от проектов. 
Помимо затрат на инфраструк-
туру, предлагается возмещать 
затраты на уплату процентов по 
кредитам и облигационным зай-
мам, привлеченным для реали-
зации проектов на инвестицион-
ной фазе; на НИОКР, если на ос-
нове созданных технологий на-
чато серийное производство; на 
создание и модернизацию обо-
рудования для вычислительных 
мощностей IT-проектов.

Также предлагается распро-
странить СЗПК на проекты в 
сфере комплексного жилищного 
строительства.  

Договорились 
строить отноше-
ния на принципах 
доверия и отсутст-
вия двойных 
стандартов

Сейчас покупать билеты пассажиры предпочитают непосред-
ственно перед поездкой: пусть дороже, зато надежней. 

А К Ц Е Н Т

До конца этого года ключевая ставка 
может вырасти до 5 процентов годовых, 
считают аналитики

ЦИФРА

5,7
ПРОЦЕНТА

составила годовая инфляция 

в феврале. Пока она ускоряется 

и остается выше цели ЦБ. 

Ожидается, что ее пик придется 

на март — при таком сценарии 

Банк России будет повышать 

ставку не так быстро
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Тем временем

Курс рубля продолжил укрепляться
Курс доллара на Московской бирже в понедельник впервые с декабря 

2020 года опускался ниже 73 рублей. Курс евро также снижался к россий-

ской валюте.

К 21.00 понедельника курс доллара на минимуме доходил до отметки 72,9 

рубля. Курс евро на минимуме опускался до 86,97 рубля. В течение дня 

курсы доллара и евро в целом оставались заметно ниже уровней закры-

тия пятничных торгов. Стоимость барреля нефти европейской марки 

Brent в понедельник колебалась возле 70 долларов за баррель, следует из 

данных биржи ICE.

На рынках сохраняются опасения относительно роста доходностей госо-

блигаций во многих регионах, и прежде всего в США. Это создает угрозу 

мягкой монетарной политике ключевых центробанков, в том числе из-за 

рисков всплеска инфляции, говорит эксперт по фондовому рынку «БКС 

Мир инвестиций» Дмитрий Бабин. По его словам, докризисные уровни 

нефтяных цен, достигнутые в результате ралли, стартовавшего в ноябре 

прошлого года, в основном держатся за счет искусственного сокращения 

предложения со стороны ОПЕК+. «При этом неопределенность с восста-

новлением спроса остается высокой, а завышенная стоимость нефти яв-

ляется еще одним драйвером глобальной инфляции. Все это может поста-

вить под угрозу рост мировой экономики, что в итоге ударит по нефтяно-

му спросу», — отмечает Бабин.

Благодаря бюджетному правилу рубль не так сильно привязан к нефтя-

ным котировкам, как это было раньше, констатирует руководитель анали-

тического управления «Открытие Research» банка «Открытие» Анна Мо-

рина. «Сейчас на него больше действует баланс экспорта-импорта, прито-

ка-оттока средств нерезидентов, санкционная риторика. При отсутствии 

существенных новых санкций мы ожидаем продолжение укрепления ру-

бля до 71—72 рубля за доллар к середине года», — прогнозирует она.

ПОЗИЦИЯ   Закон 

о «нечаянной» 

коррупции 

ужесточит 

ответственность 

чиновников

СОВЕСТЬ 
НИКТО 
НЕ ОТМЕНЯЛ
Инна Ветренко, 
политолог, профессор 
Северо-Западного института 
управления РАНХиГС

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроекты с изменени-
ями в антикоррупционное зако-
нодательство, которые вызвали 
бурную дискуссию в экспер-
тном сообществе и СМИ.

Реакция на поправки и сам 
факт их принятия свидетельст-
вуют о том, что коррупция в Рос-
сии продолжает быть частью по-
вседневности. А раз есть факты 
хищения, то должны прорабаты-
ваться законные механизмы и 
инструменты борьбы с ними. 
При этом нельзя сказать, что си-
туация в нашей стране слишком 
критичная. По сравнению с пе-
риодом конца 90-х и начала ну-
левых она гораздо оптимистич-
нее. Реализовано множество ан-
тикоррупционных мер. В том чи-
сле громкие задержания таких 
крупных коррупционеров, как 
Алексей Улюкаев. Разумеется, 
это определенные посылы обще-
ству, которые имеют превентив-
ную функцию. Не случайно ки-
тайская философия гласит, что 
нарушение закона должно 
страшно караться, чтобы не 
было повадно другим.

По сути, законопроект, пред-
усматривающий совершенство-
вание мер ответственности за 
коррупционные правонаруше-
ния, является корректировкой 
отдельных шероховатостей, ко-
торые обнаружили себя в ходе 
довольно настойчивого и упор-
ного применения антикорруп-
ционного законодательства в по-
следние несколько лет. Под дей-
ствие поправок попадает очень 
широкий круг лиц, и они будут 
внесены в целый ряд профиль-
ных законов. Причиной появле-
ния поправок я бы назвала по-
стпандемийную рефлексию, по-

тому что до ситуации с распро-
странением коронавируса труд-
но было представить себе обсто-
ятельства настолько масштаб-
ные и способные повлиять на 
возможность госслужащих ис-
полнить требования по составле-
нию деклараций, по предотвра-
щению конфликта интересов. 
Стоит, однако, подчеркнуть, что 
законопроект ни в коей мере не 
умоляет и не уменьшает ответст-
венность должностных лиц за 
свои действия. Более того, он 
даже в некоторой степени ее уже-
сточает. Чиновникам предстоит 
самостоятельно обнародовать 
факты потенциальных корруп-
ционных нарушений, доказывая, 
что они вызваны условиями не-
преодолимой силы. Возмож-
ность досконально исполнить 
требования антикоррупционно-
го закона будет рассматриваться 
через специально созданную ко-
миссию, которая примет оконча-
тельное решение о необходимо-
сти «поблажек» в каждом от-
дельном случае. В свою очередь 
антикоррупционные ведомства 
смогут оптимизировать время 
на расследование дел о наруше-
нии сроков предоставления де-
клараций и сфокусировать вни-
мание на реальных коррупцион-
ных преступлениях.

Приведу простой пример. Че-
ловек в достаточно тяжелой фор-
ме болен коронавирусом. При 
этом в рамках антикоррупцион-
ного законодательства он обязан 
лично подать сведения о доходах, 
имуществе и обязательствах 
имущественного характера за 
себя и близких родственников. 
Сроки же их подачи достаточно 
ограниченны. Таким образом чи-
новник автоматически попадает 
в нарушители, что является 
основанием для его освобожде-
ния от занимаемой должности. 
Подобная ситуация может сло-
житься, если на госслужащего 
наложены санкции иностранных 
государств, поскольку у него нет 
возможности закрыть свой счет 
в зарубежном банке. Таких слу-
чаев — множество, и в частности, 
в пандемию их волна практиче-
ски обездвижила антикоррупци-
онные ведомства, которым при-
ходилось заниматься исключи-
тельно разбором подобных дел.

Подводя итог, можно сказать, 
что в законопроекте, действи-
тельно существует необходи-
мость. Это даже не политиче-
ский, а управленческий вопрос.  

Законопроект — 
не политический, 
а управленческий 
вопрос
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ПАРТИИ  
Началось 
выдвижение 
кандидатов 
на праймериз 
«Единой 
России»

ПОБЕДИТЬ 
ДО ЛЕТА
Айсель Герейханова

Вчера началось выдвижение 
кандидатов на праймериз «Еди-
ной России», которое продлится 
до 29 апреля. Само внутрипар-
тийное голосование пройдет с 
24 по 30 мая. Итоги будут подве-
дены 1 июня, сообщил председа-
тель федерального оргкомитета 
праймериз, член Совета Феде-
рации Александр Карелин.

После подведения итогов, 
рассмотрев все необходимые 
документы, кандидаты будут 
предложены съезду «Единой 
России», на котором список об-
ретет завершенный вид, рас-
сказал Карелин на заседании, 
посвященном этому вопросу. 
Напомним, что по итогам вну-
трипартийного голосования 
будут выдвинуты кандидаты на 
выборы в Госдуму. Праймериз 
пройдут по открытой модели, 
поэтому каждый желающий 
сможет принять участие в голо-
совании. Регистрация выбор-
щиков, которые смогут голосо-
вать, верифицировавшись че-
рез портал госуслуг, пройдет с 
19 апреля по 28 мая. Карелин 
также добавил, что в ряде реги-
онов может быть организовано 
очное голосование на специ-
альных участках. В «Единой 
России» объявили полный со-
став федерального оргкомитета 
по проведению праймериз. В 
него вошли общественники, во-
лонтеры, представители бизне-
са, СМИ, большинство из них — 

не члены партии. По такой же 
системе утверждены составы 
всех региональных оргкомите-
тов. «Мы благодарим движение 
«Мы вместе», которое опера-
тивно предложило своих участ-
ников для работы», — сообщил 
Карелин.

Сопредседатель Центрально-
го штаба ОНФ, руководитель 
фонда «Талант и успех» Елена 
Шмелева вошла в оргкомитет. 
Она отметила, что предвари-
тельное голосование «Единой 
России» даст возможность выя-
вить самых сильных кандидатов, 
которые будут реализовывать 
проекты в регионах. «Это повы-
шает ставки, требования, уро-
вень притязаний к будущим кан-
дидатам. Правильно на этой ос-
нове объединить всех сторонни-
ков президента», — сказала она.

В ходе заседания выясни-
лось, что к кандидатам предъ-
являются довольно серьезные 
требования: они, например, не 
должны владеть финансовыми 
активами за рубежом и иметь 
судимости, на них распростра-
нены пункты партийного уста-
ва о необходимости соблюде-
ния этических норм. Обсужде-
ние этих требований вызвало 
дискуссии среди участников 
заседания. Так, член оргкоми-
тета, гендиректор компании 
«Ашманов и партнеры» Игорь 
Ашманов поинтересовался, 
сможет ли принять участие в 
праймериз человек, у которого, 
например, на 100 долларов ку-
плены акции компании Apple. 
Первый замруководителя ЦИК 
партии Максим Жаворонков 
напомнил, что суть недавних 
изменений в Конституцию — 
это необходимость для госслу-
жащих иметь более тесную 
связь с Россией. «Это обяза-
тельное требование. Если оно 
не исполняется, то такой чело-
век просто не сможет быть ни 
кандидатом в праймериз, ни 
стать депутатом», — сказал он. 
Карелин также напомнил, что 
сам он знает среди действую-
щих депутатов тех, кому при-
шлось выбирать между служ-
бой государству и активами за 
рубежом. «Больше 10 человек 
среди них выбрали как раз от-
каз от государственной дея-
тельности и погрузились в пу-
чину бизнеса», — сообщил он. 
Член Общественной палаты 
Московской области, извест-
ный сыродел Олег Сирота по-
интересовался, можно ли 
иметь биткоины кандидатам в 
праймериз. «К биткоинам мы 
индифферентно относимся», — 
пояснил Жаворонков.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин потребовал исключить 
халатность при организации школьных обедов 

Урок питания
Владимир Кузьмин

Н
едопустимыми на-
звал премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин ситуации с 
отравлением детей 
в школьных столо-
вых.  По мнению 
главы кабмина, гу-
бернаторы должны 

держать ситуацию с питанием 
в учебных учреждениях на 
контроле.

С этого учебного года на-
чальные классы российских 
школ стали получать бесплат-
ное горячее питание. В 2021 
году в федеральный бюджет на 
реализацию инициативы прези-
дента правительство заложило 
почти 60 миллиардов рублей. 
Недавно глава кабмина лично 
проверил качество такого пита-
ния в одной из школ Барнаула. 
Тогда претензий к котлете с 
гречкой у премьера не возни-
кло. Вчера на оперативном со-
вещании с вице-премьерами 
Мишустин заметил, что в по-
следнее время отмечены случаи 
отравления в школьных столо-
вых. «Это недопустимо, — зая-
вил председатель правительст-
ва. — Во всех школьных столо-
вых в каждом регионе страны 
еда должна быть качественной и 
здоровой».

В большинстве школ горячее 
питание организовано согласно 
требованиям. «На сегодняшний 
день, по данным Роспотребнад-
зора, в 10 регионах страны оста-
лось 295 школ, до конца не 
устранивших замечания, из них 
48 — малокомплектных в четы-
рех регионах страны», — сооб-
щила вице-премьер Татьяна Го-
ликова. Над недостатками рабо-
тают, и в середине апреля пред-
стоит очередная проверка го-
товности. Учреждения, которые 
пройдут ее, начнут с 1 сентября 
получать субсидию из феде-
рального бюджета.

В  р а м к а х  р е г у л я р н о г о 
контроля Роспотребнадзор на 5 
марта проверил более 24,2 ты-
сячи школ и более 4,3 тысячи 
поставщиков пищевых продук-
тов. По фактам выявленных на-
рушений выписано штрафов на 
сумму более 147 миллионов ру-
блей. «Приостановлена дея-
тельность 146 поставщиков пи-
щевых продуктов, и 61 постав-
щик внесен в реестр недобросо-
вестных поставщиков», — зая-
вила зампред правительства. 
Изъято около 59 тонн продук-
ции, не соответствующей обя-

зательным требованиям. Самое 
распространенное нарушение 
— 15 процентов случаев — связа-
но с условиями хранения пище-
вых продуктов. В 13 процентах 
выявлены недочеты при марки-
ровке продуктов, в 12,3 процен-
та — нарушения в части меди-
цинских осмотров персонала 
пищеблоков, в 9,5 процента — 
нарушения требований к доку-
ментации о качестве и безопа-
сности продуктов.

Поддерживая заместителя, 
Михаил Мишустин потребовал 
от губернаторов держать ситуа-
цию на контроле: «Здоровье де-
тей — это безусловный приори-
тет». Все ученики начальных 
классов должны быть обеспече-
ны бесплатным горячим пита-
нием, подчеркнул он. «Но здесь 
мало просто организовать эту 

работу. Надо следить за тем, из 
каких продуктов приготовлена 
еда, и, конечно, контролиро-
вать весь процесс», — сказал 
премьер. «Недопустимо прояв-
лять халатность к детям и уж 
тем более к их здоровью», — за-
ключил председатель прави-
тельства.

В ходе совещания Михаил 
Мишустин сообщил о некото-
рых решениях в отношении 
Крыма. Для решения проблем с 
водоснабжением он выделил 
Республике Крым почти 2,15 
миллиарда рублей. Севасто-
поль на эти же цели получит бо-
лее 1,1 миллиарда. «Бюджетные 
средства пойдут на поиск но-
вых месторождений питьевых 
подземных вод, а также на мо-
дернизацию региональных се-
тей водоснабжения», — подчер-

кнул глава кабмина. Жители 
Крыма будут получать в сутки 
дополнительно не менее 88 ты-
сяч кубометров воды, которая 
станет поступать, по его сло-
вам, без перебоев и отключе-
ний. Кроме того, правительство 
выделит дополнительные сред-
ства на обновление жилищного 
фонда полуострова. На реали-

зацию региональных программ 
капитального ремонта многок-
вартирных домов Республика 
Крым получит один миллиард 
рублей, Севастополь — 400 мил-
лионов. «С использованием 
этих денег будут отремонтиро-
ваны не менее 130 домов», — 
сказал премьер. Еще 150 мил-
лионов рублей из резервного 
фонда Михаил Мишустин пред-
усмотрел для поддержки жите-
лей полуострова, пострадав-
ших от недобросовестных за-
стройщиков. Компенсации по-
лучат 77 человек.  

Михаил Мишустин: Здоровье 
детей — это безусловный приоритет. А К Ц Е Н Т

Во всех школьных столовых в каждом регионе страны
еда должна быть качественной и здоровой

Предварительное 
голосование 
«Единой России» 
даст возможность 
выявить 
самых сильных
кандидатов

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин 
призвал оперативно решать 
проблемы Дальнего Востока

Планы и сроки

Владимир Кузьмин

Правительство продолжит ока-
зывать финансовую поддержку 
регионам Дальнего Востока, 
чтобы создавать там комфор-
тные условия для жизни, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Глава кабинета министров 
провел вчера совещание с чле-
нами правительственной ко-
миссии по вопросам социально-
экономического развития 
Дальнего Востока. Президентом 
поставлена задача добиться 
опережающего развития эконо-
мики региона, который занима-
ет более 40 процентов всей тер-
ритории России, повышения 
его инвестиционной привлека-
тельности и уровня жизни лю-
дей. Все дальневосточные реги-
оны в прошлом году получили 
дополнительную финансовую 
помощь для обеспечения соци-
ально значимых и первоочеред-
ных расходов. «Такую поддер-
жку правительство, безусловно, 
продолжит», — заверил Мишус-
тин. Он сделал акцент на неко-
торых из многих актуальных во-
просов, значимых для ускорен-
ного развития ДФО. До сих пор 
территории слабо обеспечены 
газом. «При больших запасах 
этого природного сырья уро-
вень газификации округа втрое 
ниже среднего показателя по 
стране, — заметил Мишустин. — 
Это всего 18 процентов при об-
щероссийском 71 проценте». 
Две трети теплоэнергостанций 
округа по-прежнему работают 
на угле, в пяти из одиннадцати 
регионов газ отсутствует вооб-
ще. «Главный вопрос сегодня — 
не кто виноват, а что делать. Со-
вершенно очевидно, что без сов-
ременной и надежной топлив-
но-энергетической базы об 
ускорении роста экономики 
округа говорить не приходит-
ся», — сказал премьер. К приме-
ру, нужно учитывать варианты 
с использованием сжиженного 

природного газа как альтерна-
тивы обычной газификации.

В связи с развитием Дальнего 
Востока председатель прави-
тельства еще раз вспомнил о пла-
нах модернизации Восточного 
полигона железных дорог. «Эту 
работу необходимо выполнить в 
максимально сжатые сроки. В те-
чение ближайших четырех лет 
расширить БАМ и Транссиб», — 
напомнил он о принятых планах. 
За три года на эти цели направят 
около 780 миллиардов рублей, а 
первый этап работ должен завер-
шиться до конца 2021 года.

Мишустин попросил бы-
стрее проработать тему дальне-
восточной концессии, о кото-
рой говорили на прошлой неде-
ле в ходе совещания у президен-
та. Цель этого механизма — при-
влечение в течение трех лет зна-
чительных внебюд жетных 
средств на строительство ин-
фраструктурных и социально 
значимых объектов, дорог, пор-
тов, мощностей для утилизации 
отходов. Оперативность, с кото-
рой действуют министерства и 
ведомства, не до конца устраи-
вает председателя правительст-
ва. Он напомнил о предложении 
одного из предпринимателей 
региона выдавать успешным 
пользователям дальневосточ-
ного гектара еще один участок 
для ведения хозяйства. «Его 
предложение о дополнительном 
гектаре успешно работающим 
предпринимателям — очень пра-
вильное. Надо расширять воз-
можности программы», — счи-
тает Мишустин. «Только у меня 
вопрос: почему до сих пор не со-
зданы такие условия и поруче-
ние, которое было тогда дано, не 
выполнено? Прошу оперативно 
его исполнить и мне доложить, 
— распорядился премьер. — Еще 
раз обращаю ваше внимание: 
нужен строгий контроль за тем, 
чтобы все работы по реализа-
ции программ и проектов ве-
лись в четко определенные для 
них сроки».  

ПРАВО КС обязал уточнить избирательный закон

Работа 
над ошибками 
Мария Голубкова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
постановил внести по-
правки в избирательное 

законодательство России. В усло-
виях, когда страна готовится к 
проведению выборов в Государ-
ственную Думу РФ, а также к из-
бранию депутатов законодатель-
ных органов и руководителей 
ряда субъектов Федерации, это 
решение имеет важное значение.

Необходимость корректи-
ровки положений ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан РФ» была вы-
явлена после проверки жалобы 
экс-кандидата в депутаты Мо-
сковской городской Думы 
Сергея Цукасова.  В 2019 году он 
подал документы в территори-
альную избирательную комис-
сию района Ростокино как само-
выдвиженец и был зарегистри-
рован по всем правилам. 

Однако затем суд отменил ре-
шение ТИК на том основании, 
что у кандидата неправильно 
оформлена декларация о дохо-
дах: оставлены пустые графы, а 
должна быть запись типа «от-
сутствует». Доводы Цукасова о 
том, что избирательная комис-
сия не уведомила его о недоче-
тах и тем самым лишила воз-
можности их устранить, были 
отклонены как не основанные 
на законе. 

Во-первых, такая обязан-
ность ТИК на выборах в Мосгор-
думу установлена лишь приме-
нительно к документам, которые 
поименованы в Избирательном 
кодексе города Москвы, а запол-
нение справки о доходах регла-
ментируется Указом президента 
РФ.  А во-вторых, даже неиспол-
нение избирательной комиссией 
своей обязанности об извещении 
кандидатов о недостатках в доку-
ментах не освобождает послед-
них от обязанности «соблюдать 
установленные законом правила 

выдвижения и регистрации», ре-
шил суд.  Сам Цукасов полагает, 
что в его деле были неверно 
истолкованы положения статей 
38 и 39 ФЗ о гарантиях избира-
тельных прав, тем самым нару-
шен целый ряд конституцион-
ных гарантий, в том числе право 
на судебную защиту.

— Законодатель закладывал в 
данную норму возможность 
кандидатам на выборные дол-
жности государственной власти 
всех уровней вносить правки в 
уже поданные документы, — ука-
зал он в жалобе. — Законодатель 
также предусмотрел, что пере-
чень документов, которые мож-
но донести или исправить, не ог-
раничен. Исключение составля-
ют только подписные листы, так 
как поддержку граждан невоз-
можно исправить.

Если же избирком формаль-
но подходит к исполнению тре-
бования закона и в одних случа-
ях информирует кандидата, а в 

других нет, это может привести 
«к тенденциозности избира-
тельных комиссий», полагает 
экс-кандидат. А судьи высшей 
юридической инстанции стра-
ны нашли в таком подходе и дру-
гие недостатки. Бездействие из-
бирательной комиссии, напри-
мер, может повлечь «расхола-
живающий эффект»: кандидат 
уверен в том, что все сделал пра-
вильно, и потому оказывается в 
уязвимой ситуации. И хотя он 
может оспорить бездействие из-
биркома, но даже решение суда 
в его пользу не приведет к вос-
становлению регистрации. На-
лицо «конституционно значи-
мый пробел», указал КС.  

— Положения Конституции 
РФ о равенстве всех перед зако-
ном и судом подразумевают воз-
можность для участников пра-
воотношений в разумных преде-
лах предвидеть последствия сво-
его поведения и быть уверенны-
ми в неизменности своего офи-
циально признанного статуса, 
приобретенных прав, действен-
ности их государственной защи-
ты, — напомнил КС РФ целый ряд 
своих прежних решений.

Поэтому в той части, которая 
относится к информированию 
кандидатов о недостатках офор-
мления документов, статья 38 
оспоренного закона соответст-
вует Конституции РФ. Однако в 
противоречие Основному Зако-
ну страны вступает норма, кото-
рая не позволяет суду учесть 
факт неизвещения (несвоевре-
менного извещения) кандидата 
об этих нарушениях как обстоя-
тельство, исключающее отмену 
решения избирательной комис-
сии о регистрации. И пока соот-
ветствующие изменения не бу-
дут внесены, судам при рассмо-
трении подобных дел надлежит 
руководствоваться подходом 
КС РФ. А для Сергея Цукасова в 
восстановление нарушенных 
прав возможна только компен-
сация от государства.  

А К Ц Е Н Т

Бездействие избирательной комиссии 
может повлечь «расхолаживающий 
эффект»: кандидат уверен в том,
что все сделал правильно

ВРЕМЯ РАЗБРАСЫВАТЬ 
КАМНИ
Нынешний год — юбилейный. В том числе много кру-
глых дат связано с событиями 1991 г.  0дна из них — 17 
марта — 30-летняя годовщина референдума «о сохране-
нии СССР».  

Во всех бывших республиках СССР (включая Бело-
руссию) Главный государственный праздник — День 
Независимости. Независимости от СССР, т.е. де-факто 
отмечают именно выход из СССР, а череда этих дней — 
«праздник распада СССР». Почти во всех республиках, 
кроме стран Балтии и Грузии, Независимость ведется 
от 1991 г. (прибалтийские государства и Грузия отсчи-
тывают с 1918 г.).

Совсем не то у нас. Распад СССР большинством на-
селения России действительно воспринимается как 
«величайшая геополитическая Катастрофа». Точнее, 
«геопсихологическая», надлом привычной имперской, 
державной самои-
дентификации. 
Люди ощущают не 
«независимость» 
РФ от Российской 
Имперской Исто-
рии, а разрыв «дней 
связующей нити». 

От праздника 12 
июня, Дня России, 
понятно, никто не 
отказывается (лишь 5% «не считают праздником»), но 
согласно соцопросам процент назвавших 12 июня 
(принятие в 1990 Декларации о государственном суве-
ренитете РСФСР) Днем Независимости России коле-
бался. В 1991-м так ответили 50%, в 2003-м — 65% 
(максимум), а в 2016-м (более поздних данных не на-
шел) — 29%. Значит, это слово режет слух большинству. 

Так что госграница РФ — одновременно и психоло-
гическая граница между Россией и всеми бывшими ре-
спубликами СССР. Уже этот простой факт доказывает, 
что ни о каком «восстановлении» СССР ни в какой 
форме речи идти не может. Я уверен, что это отлично 
знает подавляющее большинство граждан РФ (какую 
бы ностальгию ни испытывали) и, конечно же, все рос-
сийское руководство. Часто повторяемые (Прибалти-
ка, Украина, Грузия) заявления, что Россия «хочет вер-
нуть СССР», — обычный фейк, официальная пропаган-
дистская «скрепа», нужная для внутриполитических 
игр в этих странах.

Советской (российской) Империи больше нет и не 
будет — как Британской, Французской, Испанской и т.д. 
«Умерла так умерла».

Но как конкретно происходил распад? Был ли шанс 
«развернуть Процесс»? Был ли таким шансом рефе-
рендум 17 марта 1991?

Массовое восприятие этого события примерно та-
кое. Был проведен официальный референдум, на кото-
ром огромное большинство жителей Союза проголосо-
вали за его сохранение и развитие, но затем вопреки 
воле людей их обвели вокруг пальца и, не спросив, «пре-
дательски развалили СССР» («Беловежский сговор»).

На референдум 17 марта был вынесен вопрос: 
«Считаете ли вы необходимым сохранение СССР как 
обновленной федерации суверенных республик, в ко-
торой будут в полной мере гарантированы права и сво-
боды человека любой национальности?». Подобные 
вопросы часто называют «за все хорошее, но против 
всего плохого». И 76,3% проголосовали «за».

Но это лишь внешняя картинка. Начнем с того, что 6 
из 15 республик СССР отказались участвовать в рефе-
рендуме (Прибалтика, Грузия, Армения, Молдавия). 
Они уже приняли законы о выходе из СССР. Правда, и 
там нашлись 2 млн чел. (в основном в национальных 
автономях в составе республик, а также русские и во-
енные), которые все же пришли и проголосовали «за». 
Причем в Юж. Осетии «за» СССР голосовали 99,99% — 
абсолютный рекорд, а в Абхазии — 98,6%. Вся последу-
ющая история Грузии уже была четко обозначена.

Что касается республик, участвовавших в голосова-
нии, то меньше всего за Союз было на Украине — 70,2%, 
затем в РСФСР — 71,3% (кстати, в Москве и Ленинграде 
перевес сторонни-
ков сохранения 
СССР был мини-
мальным, а Свер-
дловская область 
вообще «вышла из 
СССР» — в Свер-
дловске только 
34,2% голосовали 
«за Союз»). Зато 
дисциплинирован-
ная Ср. Азия дружно голосовала «за», причем в Турк-
мении — 97,9%, примерно как сейчас там голосуют на 
выборах Президента.

Но важно другое: республики сделали свои «допол-
нения» к референдуму. В Казахстане изменили форму-
лировку на «Союз ССР как союз равноправных суве-
ренных государств». Украина добавила к основному 
вопросу еще один «согласны ли вы, что Украина долж-
на быть в составе Союза суверенных государств на ос-
нове декларации о Государственном Суверенитете Ук-
раины?». А в России привесили вопрос об учреждении 
поста Президента РФ. Ясно было, что им станет Ельцин 
и его центробежная воля ускорит разрыв СССР.

Таким образом, три самые крупные республики 
СССР де-факто под видом «обновленной Федерации» 
голосовали за союз Суверенных Государств, каждое из 
которых подчинено СВОИМ законам и властям. Прав-
да нет (пока что!) окаянства прямо сказать: «Прощай, 
Союз!». Но перевезти через Лету политическую Неза-
висимость, интересы элит и «национальный азарт» на-
селения (не будем уточнять, кто тут «волк», «коза» и 
«капуста») в хилой лодке «Федерации» было очевидно 
невозможно.

Оруэлл бы сказал: «Сохранение — это разрыв». Ре-
ферендум де-факто легитимировал имевшийся уро-
вень самостоятельности России и Украины и дал но-
вый толчок в том же направлении.

После референдума начался «Ново-огаревский про-
цесс», была выработана формула «Союза Суверенных 
Республик». Этот «союз», означавший де-факто развод 
с СССР, должны были подписать 20 августа. Попытка 
ГКЧП спасти Федерацию и сорвать подписание, лишь 
добила СССР. После краха ГКЧП была выработана но-
вая формула, уже Конфедерации. Ее планировали под-
писать 9 декабря, но «ГКЧП-2» в Беловежской пуще по-
ставило тут точку.

Цугцванг: любые ходы по «укреплению» СССР 
лишь разваливали его. Время играло против Союза, 
остановить лифт в свободном падении было невозмож-
но. 17 марта, 19 августа, 8 декабря он просто пролетал 
очередной этаж.

А вот ПОЧЕМУ СССР был обречен — это вопрос, о 
котором еще надеюсь поговорить.  

Республики
сделали свои 
«дополнения» 
к референдуму

Цугцванг: любые 
ходы по «укрепле-
нию» СССР лишь 
разваливали его

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Между тем
Михаил Мишустин выделил два миллиарда рублей на возобновление 

программы «туристического кешбэка». Третий этап программы начнет-

ся уже в марте. Точные даты начала и окончания продаж туруслуг и сро-

ки самих поездок будут объявлены Ростуризмом. Условия будут преж-

ними: продолжительность тура или проживания в гостинице должна со-

ставлять не менее 2 ночей, сумма возврата — 20 процентов, но не более 

20 тысяч рублей, кешбэк начисляется за поездки, оплаченные картой 

«Мир», деньги на нее же поступают автоматически в течение пяти дней 

со дня оплаты.
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ИСТОРИЯ Ровно 100 лет 
назад был взят курс 
на образование СССР

Союз 
создавался 
как братский

Валерий Выжутович

Исполнилось 100 лет с того дня, 15 марта 1921 года, как 
X съезд РКП(б) поставил задачу объединить РСФСР, Бе-
лоруссию, Украину и республики Закавказья в единое 
новое государство. По этому поводу в Центральном доме 
журналиста прошла пресс-конференция команды про-
екта «СССР-100». Эта команда работала над проектами 
«Победа-70», «Революция-100» и «Победа-75». Новый 
проект, как и предыдущие, будет реализован совместно 
Ассоциацией исследователей российского общества 
(АИРО-XXI) и Союзом журналистов Москвы. Его участ-
ники намерены провести мониторинг отражения 
100-летия СССР в 
печатных и элек-
тронных СМИ, соци-
альных сетях, произ-
ведениях литерату-
ры и искусства, офи-
циальных и общест-
венных публичных 
акциях.

Журналист Над-
ежда Ажгихина и 
глава Международ-
ного совета АИРО-
XXI Геннадий Бор-
дюгов, выступавшие 
руководителями прежних аналогичных мониторингов и 
снова возглавившие команду экспертов, подчеркнули 
особую актуальность нового проекта. Они отметили, что 
опыт СССР — это масштабный, хотя и неудавшийся эк-
сперимент выстраивания жизни огромной страны вне 
категорий собственности, прибыли и ценностей общест-
ва потребления. 

Заместитель декана исторического факультета МГУ 
Дмитрий Андреев поделился прогнозом, что монито-
ринг 100-летия СССР, в отличие от мониторингов двух 
последних юбилеев Победы, выявит различные, подчас 
непримиримые позиции. Если в отношении Победы в об-
ществе сложился очевидный положительный консенсус, 
то оценки опыта СССР не столь однозначны, причем они 
не зависят от материального положения, уровня образо-
вания или социального статуса человека. 

На сложную предсказуемость итогов мониторинга 
указал и профессор МПГУ Владимир Агеносов. Он пред-
положил, что сочетание крепнущей ностальгии по СССР 
даже у молодых поколений, не живших в ту эпоху, и ре-
шительного неприятия целого ряда черт советской жиз-
ни могут привести к тому, что юбилей окажется подвер-
жен политической конъюнктуре и будет использоваться 
кем-то в своих целях. Поэтому задача проекта — при-
влечь внимание общества к этой непростой, но яркой 
странице нашей истории.  

Три линии защиты
ТАТЬЯНА НЕПОМНЯЩИХ: Про-
веряется это так: берет-
ся большая группа до-

бровольцев, часть из них полу-
чает вакцину, часть — плацебо. 
Они живут обычной жизнью, а 
через определенное время про-
веряем, сколько добровольцев 
заразились в обеих группах. По 
этим данным и рассчитывается 
эпидемиологическая эффектив-
ность вакцины. Чтобы картина 
была объективной, исследова-
ния проводятся «вслепую» — ни 
пациенты, ни врачи не знают, кто 
конкретно получил препарат. 
Все данные зашифрованы, и рас-
слепление проводится только в 
самом конце. Сейчас  мы в сере-
дине процесса, поэтому точный 
процент эпидэффективности на-
звать не можем. Предваритель-
ные данные ждем в апреле. 

Получается, участники испы-
таний, которые получили пла-
цебо, рискуют заразиться, 
хотя уже есть возможность 
пойти и  сделать прививку?

ТАТЬЯНА НЕПОМНЯЩИХ: Да, это серьез-
ная этическая проблема, с ней 
столкнулись все разработчики 
вакцин. Ведь ситуация уникаль-
на — новые вакцины исследуются 

во время эпидемии. ВОЗ тоже 
поднимает вопрос, этично ли 
подвергать риску добровольцев, 
получивших плацебо, когда идет 
гражданская вакцинация. Воз-
можно, в результате накопленно-
го опыта международные прави-
ла исследований поменяют. Но 
пока все разработчики действу-
ют строго всуществующих рам-
ках. Мы со своей стороны не бро-
саем своих добровольцев, сле-
дим за их самочувствием. А во-
прос о «расслеплении» до мо-
мента окончания испытаний, 
чтобы участники понимали, кто 
из них оказался в группе плаце-
бо, сами мы решить не можем, 
это прерогатива минздрава.

Как работает вакцина?
ТАТЬЯНА НЕПОМНЯЩИХ: Наша вакцина 
создана на пептидной платфор-
ме. Это не первая такая вакцина 
— несколько лет назад мы зареги-
стрировали пептидную вакцину 
«ЭпиВакЭбола» против лихорад-
ки Эбола. Благодаря тому, что у 
нас была уже отработанная тех-
нология, мы смогли быстро сде-
лать и вакцину против COVID-19.

Вакцина содержит три пепти-
да — это маленькие искусственно 
синтезированные белки, копи-

рующие фрагменты S-белка ко-
ронавируса, сорбированные на 
крупный белок-носитель.  Когда 
в наш организм попадает инфек-
ция, иммунная система выраба-
тывает самые разные антитела. 
Но не все из них критически важ-
ны для борьбы с вирусом. Так вот, 
три пептида «ЭпиВакКороны» 
стимулируют образование толь-
ко необходимых антител, не на-
гружая организм выработкой 

всего пула, который образуется в 
организме при естественном за-
ражении. Это буквально ювелир-
ный подход к формированию им-
мунитета.  Вакцина обеспечивает 
три линии защиты. Первая линия 
— это когда вирус пытается про-
никнуть в клетку. Здесь в защите 
участвуют антитела к фрагменту 
S-белка коронавируса, которым 
он связывается с клеточным ре-

цептором, чтобы внедриться в 
клетку. Представьте человека, ко-
торый берется за ручку на двери, 
чтобы войти в комнату. Он нажи-
мает на ручку, защелка сработа-
ла, и он вошел. Вот и вирус так же 
«берется» за рецептор клетки. 
Антитела препятствуют этому, не 
дают «взяться» за ручку.  Но часть 
вирусов все же эту первую ли-
нию преодолевает. Происходит 
слияние вирусной оболочки с 

мембраной клетки. Нужна вто-
рая линия защиты. И она у нас 
есть — это антитела, выработан-
ные на пептид слияния корона-
вируса. Защелка сработала, но 
антитела не дают открыть 
«дверь» широко. Если вирусу 
удалось проникнуть в клетку, сра-
батывает третья линия защиты. 
Вакцина активирует не только гу-
моральный (антительный) имму-
нитет, но и клеточный — заражен-
ная клетка уничтожается, вместе 
с ней гибнут вирусы, и заражение 
соседних клеток приостанавлива-
ется. В этом случае работают осо-
бые клетки иммунной системы — 
В-клетки, которые распознают 
зараженные клетки, и Т-клетки, 
которые их ликвидируют, их 
иногда называют «киллерами».

Чем отличается «ЭпиВакКо-
рона» от других типов вакцин, 
в чем ее преимущества?

ТАТЬЯНА НЕПОМНЯЩИХ: Во-первых, 
наша вакцина была рассчитана 
не на то, чтобы вырабатывать 
много разных антител, а на то, 
чтобы вырабатывать конкретные 
нужные антитела. Это снижает 
нагрузку на иммунную систему. 
Во-вторых, мы сознательно не 
брали иммунодоминантные 
участки вирусных белков — те, ко-
торые вызывают бурный иммун-
ный ответ, но и подвержены бы-
строй эволюции. Мы выбрали 
консервативные фрагменты ви-
русного белка. Поэтому вакцина 
остается активной и против изме-
ненных штаммов вируса. Досто-
инство вакцины — ее высочайшая 
безопасность. В ней нет живого 
вируса, она нереактогенна и пра-
ктически не вызывает аллерги-
ческих реакций. И еще — она под-
ходит для повторной вакцина-
ции. Кроме того, «ЭпиВакКоро-
ну» просто хранить и перевозить 

— при 2—8 градусах, как в обыч-
ном холодильнике. Не все уда-
ленные регионы имеют оборудо-
вание, чтобы использовать вак-
цины, которые требуют хране-
ния при -18 — -20 градусах. А лю-
дей прививать нужно везде. 

Как вы проверяли, что вакцина 
работает против мутировав-
ших штаммов? 

ТАТЬЯНА НЕПОМНЯЩИХ: Есть два спосо-
ба. С лета прошлого года идет мо-
ниторинг генетической изменчи-
вости вируса. Мы следим за цир-
кулирующими штаммами, анали-
зируем изменения в геноме и ка-
кие риски они несут. Пока мы ви-
дим, что участки вируса, которые 
мы выбрали для создания вакци-
ны, остаются без изменений.

Второй способ — эксперимен-
тальный, с помощью реакции ви-
рус-нейтрализации на культуре 
клеток. Взяли сыворотку крови 
людей, привитых  «Спутником 
V» и «ЭпиВакКороной». Этой 
сывороткой обработали культу-
ры клеток, зараженных британ-
ским штаммом. Вирус клетки 
убивает. Но при добавлении сы-
воротки содержащиеся в ней ан-
титела нейтрализовали вирус, и 
клетки остались живыми. 

Вы сказали, что создатели вак-
цины не стремились получить 
обязательно высокие титры 
антител. Но в соцсетях обсу-
ждают, что после прививки 
«ЭпиВакКороной» антитела 
могут вообще не обнаружить-
ся. В чем тут дело?

ТАТЬЯНА НЕПОМНЯЩИХ: Сначала об 
этом заговорили добровольцы, 
которые самостоятельно решили 
проверить, есть ли у них антите-
ла. Мы дали разъяснения: поль-
зоваться нужно конкретной 
тест-системой, но до сих пор 
многие сомневаются, видят тут 
подвох. Ведь тест-система эта 
также разработана «Вектором» и 
есть только  в определенных ла-
бораториях. Что ж, объясню еще 
раз, почему не работают тест-си-
стемы других производителей. 
Как я уже сказала, «ЭпиВакКоро-
на» индуцирует антитела точеч-
но, к определенным небольшим 
участкам S-белка коронавируса, 
и при этом не обременяет иммун-
ную систему выработкой широ-
кого спектра антител, менее важ-
ных для борьбы с болезнью. Это 
мы учли в своей тест-системе — у 
нее большая чувствительность, и 
она «настроена» на выявление 
как раз «нужных» нам антител.  
Тест-системы других производи-
телей, а их на рынке представле-
но достаточно много, эти особен-
ности не учитывают. 

Это уникальная особенность 
«ЭпиВакКороны» или другие 
вакцины тоже требуют при-
менения определенных тест-
систем?

ТАТЬЯНА НЕПОМНЯЩИХ: На рынке сей-
час множество тест-систем. В 
основном для того, чтобы опре-
делить — болеет сейчас человек 
COVID-19, или не болеет, или бо-
лел недавно. Это качественный 
ответ — «да» или «нет», и с этим 
большинство тест-систем успеш-
но справляется.  Но с определени-
ем поствакционального иммуни-
тета нужна количественная оцен-
ка, да еще в динамике. Тесты име-
ют разную чувствительность, 
разную специфичность. Поэтому 
если пользоваться разными тест-
системами, то полученные ре-
зультаты  сопоставлятьтнельзя.  
Поэтому не только мы рекомен-
дуем проверять поствакциналь-
ный иммунитет нашей тест-си-
стемой. Многие компании дела-
ют то же самое. Например, 
Moderna объявила о партнерстве 
с Roche, чтобы в исследованиях 
ее мРНК-вакцины использова-
лись именно тесты Roche. 

Все же каким в случае с «Эпи-
ВакКороной» должен быть уро-
вень антител, чтобы сказать 
уверенно: да, я защищен?

ТАТЬЯНА НЕПОМНЯЩИХ: Конечно, он не 
должен быть нулевым. Если уро-
вень антител ноль, наверное, 
что-то пошло не так. Может, у че-
ловека на момент прививки 
были проблемы со здоровьем 
или просто переутомление. Или 
у него приобретенный или по-
стоянный иммунодефицит. У по-
жилых иммунный ответ форми-
руется дольше, чем у молодых, и 
уровень антител у них, как пра-
вило, ниже.  Но что касается кон-
кретных цифр, их я вам назвать 

не могу. Надо немного потерпеть 
— закончить расширенные по-
стрегистрационные исследова-
ния хотя бы до стадии предвари-
тельного отчета. До этого давать 
четкие цифры просто некоррек-
тно. 

Была информация, что «Эпи-
ВакКорона» будет защищать 
в течение года. Откуда такая 
уверенность?

ТАТЬЯНА НЕПОМНЯЩИХ: У нас есть все 
предпосылки для такого предпо-
ложения, но как ученые мы не 
можем утверждать, что будет, 
пока не пройдет этот год после 
прививки. Но наши обезьянки, 
которых укололи прошлой ве-
сной, живы, здоровы и веселы, 
периодически сдают кровь, и ан-
титела у них сохраняются. Также 
в течение 270 дней мы будем на-
блюдать за добровольцами пер-
вой, второй фазы, чтобы оконча-
тельно понять — сохраняется ли у 
них иммунитет и как долго. 

Когда можно ждать публика-
ции об испытаниях «ЭпиВак-
Короны» в научной прессе? И 
будет ли «Вектор» регистри-
ровать ее в ЕС, других странах 
— это интересно в связи с пер-
спективой введения «зеленых» 
паспортов? 

ТАТЬЯНА НЕПОМНЯЩИХ: Что касается 
публикации в рецензируемом 
медицинском издании — ожида-
ем в ближайшее время, статья 
сдана в печать. Что касается меж-
дународного признания вакци-
ны, для нас это важно, и мы не от-
рицаем такой возможности.  

Водителям добавят срок 

Судите сами: в Кали-
нинградской области 
один гражданин совер-

шил 14 преступлений, предусмо-
тренных статьей 264.1, за кото-
рые был осужден четыре раза. В 
Астраханской области гражда-
нин К. с 2016 по 2018 год был три-
жды привлечен к уголовной от-
ветственности по статье 264.1. 
На территории Белгородской об-
ласти гражданин К. совершил в 
2017 году четыре преступления. 
Во всех этих случаях в качестве 
основного наказания назнача-
лись обязательные работы.

После принятия новых попра-
вок столь гуманное отношение 
станет просто невозможным. 
Вторая часть статьи не предусма-
тривает обязательных работ. 

Как пояснил председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев, сегод-
ня существует двухступенчатая 
система наказания для пьяных 

водителей. Первый раз человека 
наказывают по статье КоАП. Вто-
рой раз наступает уже уголовная 
ответственность. Максимальная 
санкция — до двух лет лишения 
свободы. 

При этом практика показала, 
что каждый пятый из осужден-
ных за вождение в нетрезвом со-
стоянии совершил преступление 
повторно. То есть ранее он уже 
был осужден по этой статье.

— В 2020 году доля лиц, совер-
шивших повторные нарушения 

по статье УК 264.1, составила 20 
процентов, в 2019-м — 15, а в 2018 
году из всех осужденных только 
каждый десятый садился за руль 
пьяным, будучи уже когда-то су-
димым за такое преступление. 
Процент серийных нарушителей 
ежегодно растет, — рассказал Вла-
димир Груздев. — В то же время 
практика складывается так, что 
совершение повторных престу-
плений по статье 264.1 УК не вле-
чет для виновных более строгую 
ответственность. Как следствие, 

многие, злоупотребляющие спир-
тным, продолжают регулярно са-
диться за руль в нетрезвом состо-
янии, будучи уверенными, что не 
понесут серьезного наказания. 
Поэтому необходимо ввести бо-
лее строгие правила, подчеркнув 
принципиально нетерпимое отно-
шение к подобному поведению.

Как рассказал «РГ» бывший 
заместитель начальника Госав-
тоинспекции МВД России гене-
рал-майор полиции Павел Буга-
ев, у нас общее количество ава-
рий сокращается, а доля пьяных 
ДТП растет. По его мнению, необ-
ходимо применять действенные 
меры до того, как такой водитель 
совершит преступление, убьет 
кого-нибудь на дороге. Один раз 
водитель может ошибиться. Но 
если он дважды попадается в не-
трезвом виде, то уже надо прини-
мать серьезные меры. В первую 
очередь не дать ему снова сесть 
за руль. Есть проект поправок, 

которые предусматривают кон-
фискацию автомобиля, они 
включены в проект нового КоАП. 
Есть проект, когда автомобиль 
остается в залоге до уплаты 
штрафа. 

Почему сейчас низкая соби-
раемость штрафов по нетрезво-
му вождению? Да потому, что 
большинство из тех, кто попада-
ется пьяным, таких денег не име-
ют. У них машины стоят меньше 
30 тысяч рублей. Если ввести за-
лог, то они также останутся и без 
автомобиля. А если у такого пре-
ступника не будет автомобиля, 
то не будет и преступления.   

Только инспектор может выявить 
нетрезвых водителей. Станет ли их 
меньше после принятия поправок?

А К Ц Е Н Т

«ЭпиВакКорона» стимулирует образова-
ние только нужных антител, действуя 
мягко и не перегружая организм 

А К Ц Е Н Т

Практика показала, что каждый пятый 
из осужденных за вождение 
в нетрезвом состоянии совершил 
такое преступление повторно
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Задача этого сов-
местного монито-
ринга — выявить 
различные, подчас 
непримиримые 
позиции
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— Узнайте на сайте: 
Чем отличаются три 
зарегистрированные 
российские вакцины от COVID-19
rg.ru/art/2046647

— Читайте также: Дорожные 
охранные системы приспособят 
для выявления непристегнутых 
водителей
rg.ru/art/2056808

КСТАТИ

Россия вместе с Китаем, США, Индией и Израилем входит в топ-5 стран в 

мире по количеству привитых, сообщили вчера в РФПИ. Обе дозы вак-

цины от коронавируса «Спутник V» уже получили 3,5 млн россиян. 

При сравнении темпов прививочной кампании в разных странах коррек-

тнее сравнивать не общее количество инъекций, а число людей, про-

шедших полный курс вакцинации. В Великобритании, например, было 

решено увеличить с трех недель  до трех месяцев промежуток между 

введением первой и второй доз, что позволило расширить круг привива-

ющихся. Ранее директор Центра имени Гамалеи Александр Гинцбург со-

общил, что прививки «Спутником V» сделали уже 7 млн человек, не уточ-

нив, идет ли речь об одной дозе или о полном курсе. 

Вакцина «Спутник V» может выпускаться на площадках ряда фармкомпа-

ний в Европе. РФПИ сообщил, что достиг соглашений с рядом компаний 

Италии, Испании, Франции и Германии о запуске производства россий-

ской вакцины на европейских площадках и ведет переговоры еще с це-

лым рядом производителей. Поставлена цель увеличить объемы произ-

водства в ЕС, что позволит начать активные поставки «Спутника V» на 

единый европейский рынок, где сохраняется дефицит вакцинных препа-

ратов. Выполнение этого проекта может начаться после получения одо-

брения Европейского агентства лекарственных средств (EMA).

1

ЗДОРОВЬЕ  

У иностранцев 
вырос спрос 
на медуслуги 
в России

ПАЦИЕНТ 
С АКЦЕНТОМ
Елена Манукиян

Более 2 млн иностранцев лечи-
лись в России в 2020 году, несмо-
тря на пандемию. Это в четыре 
раза больше, чем планирова-
лось, рассказала «Российской 
газете» руководитель коммуни-
кационного центра сопровожде-
ния нацпроекта «Здравоохране-
ние» АНО «Национальные прио-
ритеты» Наталия Дарбинян.

Спрос на российские ме-
дуслуги у иностранцев действи-
тельно растет, и это связано с 
успехами страны в борьбе с ко-
ронавирусом, считают в коорди-
нирующем центре по реализа-
ции федерального проекта «Раз-
витие экспорта медицинских 
услуг». Его руководитель Саби-
на Грин отмечает, что в прошлом 
году спрос вырос в 3 раза. По ее 
словам, в 2021 году объем эк-
спорта медуслуг может достиг-
нуть 348 млн долларов США. 
Эти средства пойдут на допол-
нительное переоснащение боль-
ниц и поликлиник.

Преимущественно лечиться 
в нашу страну приезжали гра-
ждане из государств СНГ — Узбе-
кистана, Таджикистана Украи-
ны, Киргизии и Азербайджана. 
Много медицинских туристов 
было из Китая, меньше — из Ев-
ропы, США, Африки, Ближнего 
Востока, Японии.
Наибольшим спросом у ино-
странцев в России пользуются 
такие направления, как акушер-
ство и гинекология, вспомога-
тельные репродуктивные техно-
логии (ЭКО), диагностические 
исследования, стоматология, те-
рапия, педиатрия, офтальмоло-
гия, онкология, ортопедия, пла-
стическая хирургия. Востребо-
ванными в прошлом году также 
были медицинская реабилита-
ция и диагностика.

В 2021 году медицинскую по-
мощь в России смогут получить 
не менее 828 тысяч иностран-
ных граждан, следует из паспор-
та нацпроекта. В АНО «Нацио-
нальные приоритеты» сообщи-
ли, что в нем участвуют 63 рос-
сийские медорганизации.   

ТОРГОВЛЯ  

Россия 
нарастила 
несырьевой 
экспорт 
в Узбекистан
на 15,6%

ВОСТОЧНАЯ 
СКАЗКА
Ирина Алпатова

Россия и Узбекистан нарастили 
в 2020 году товарооборот на 
15,6% (до 5,9 млрд долларов). 
Такой же рост (на 15,6% до 4,2 
млрд долларов) показал рос-
сийский несырьевой экспорт. 
Он занимает 90,3% в общей 
структуре, подсчитали в Рос-
сийском экспортном центре.

В последних рейтингах пер-
спективности страновых рын-
ков Узбекистан занимал 1-е ме-
сто. В период пандемии Россия 
поставляла туда картофель, са-
хар, мясо, кондитерские изде-
лия, нетканые материалы, из-
мерительную технику и другие 
товары.

Рост товарооборота стал ре-
зультатом большой совместной 
работы, рассказал вице-пре-
мьер Алексей Оверчук в ходе 
встречи с вице-премьером — 
министром инвестиций и внеш-
ней торговли Узбекистана Сар-
дором Умурзаковым. «С учетом 
набранных темпов уверен, что 
поставленная президентами 
наших стран задача по дости-
жению товарооборота в 10 
млрд долларов США выполни-
ма», — отметил Оверчук.

Знаковым событием, по его 
мнению, стало присоединение 
Узбекистана к ЕАЭС в качестве 
наблюдателя. Пока вопрос о 
полноценном членстве респу-
блики не стоит, рассказала 
«РГ» директор департамента 
развития интеграции ЕЭК Гоар 
Барсегян. Но у страны-наблю-
дателя много возможностей для 
участия в союзных проектах.

Основу сотрудничества 
стран составляют топливно-
энергетический комплекс, ме-
таллургия и машиностроение, 
сообщил торгпред России в Уз-
бекистане Андрей Мокроусов. 
В апреле в Ташкенте пройдет 
«Иннопром» — это дополни-
тельно стимулирует торговое 
взаимодействие.  
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ПРОЕКТ Подследственных 
смогут направлять 
на лечение в психбольницы

Нервное дело

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной дея-
тельности рассмотрела проект поправок в УПК, деталь-
но прописывающий правила направления в психиатри-
ческие больницы подследственных.

Иногда во время следствия возникают ситуации, ког-
да нервы человека настолько расстроены, что допраши-
вать его пока нельзя. Когда врачи выявляют у подследст-
венного серьезное психическое расстройство, его от-
правляют в психлечебницу. Как подчеркнул председа-
тель правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев, речь о ситуациях, когда в силу состояния чело-
века невозможно закончить следствие. В таком случае 
экспертиза устанавливает факт наличия у подследствен-
ного психического заболевания, но при этом невозмож-
но установить, когда развилось заболевание, был ли че-
ловек вменяем в момент совершения преступления.

«Перевод подследственного в психиатрическую 
больницу является временной мерой и не исключает 
продолжения следствия, если состояние больного улуч-
шится», — пояснил Владимир Груздев. Иными словами, 
факт, что человек совершил преступление, в таком слу-
чае юридически еще не установлен. Потому следствие не 
может передать дело на рассмотрение суда. И просто бе-
рется пауза, пока подследственному не станет лучше. 
При этом в психиатрическую больницу фигуранта мож-
но будет направить только по решению суда.

«Проект поправок в УПК устанавливает, что суд впра-
ве направить подследственного на лечение в психиатри-
ческую больницу на срок до шести месяцев. При необхо-
димости этот срок может неоднократно продлеваться 
еще на полгода каждый раз. Кстати, шесть месяцев — не 
единственный обсуждающийся вариант. Например, Вер-
ховный суд России предлагает установить срок в два ме-
сяца. Поэтому законодателям предстоит решить, какой 
именно срок является оптимальным», — рассказал Вла-
димир Груздев. Он подчеркнул, что медицинское освиде-
тельствование нужно будет проходить не реже одного 
раза. Если состояние больного улучшится, медицинские 
организации проинформируют суд и следствие. В таком 
случае человек вновь предстанет перед следствием.

В свою очередь советник Федеральной палаты адвока-
тов России Нвер Гаспарян отметил, что на практике не 
сталкивался с такими ситуациями, хотя они возможны. 
Также он обратил внимание на положение, что если впо-
следствии человека признают виновным, время лечения 
зачтется в срок отбывания наказания.  Хотя подобные 
случаи не на слуху, они тем не менее бывают. Ведь многие 
обвиняемые, особенно попавшие впервые в СИЗО, испы-
тывают серьезный стресс, и порой нуждаются в помощи 
психиатров.  Несколько лет назад двое граждан, побывав-
ших во время следствия на лечении в психиатрической 
больнице, даже дошли до Конституционного суда, обжа-
луя некоторые нормы. Они полагали, что закон позволя-
ет упечь подследственного в психдиспансер бессрочно. 
Конституционный суд счел, что действующее законода-
тельство не противоречит Основному Закону, но подчер-
кнул, что правила можно усовершенствовать.   

ЭКСПОРТ Отечественные 
балалайки и домры вышли 
на международные рынки

Тряхнули 
струной

Дарья Худякова

Объем производства музыкальных инструментов в 2020 
году приблизился к 0,95 млрд рублей и более чем в семь 
раз превысил итоги 2016 года. Таковы данные Росстата и 
Федеральной таможенной службы.

В 2021 году он вырастет еще на 15%. Это заложено в 
проекте стратегии развития индустрии музыкальных ин-
струментов и звукового оборудования до 2030 года, кото-
рый готовит минпромторг. Первый вариант стратегии ми-
нистерство опубликовало еще в 2019 году, но сейчас ее пе-
ресматривают с учетом последствий пандемии. В минпро-
мторге сообщили, что утвердят стратегию и план ее реали-
зации в IV квартале 2021 года. 

«Основные задачи на ближайшее будущее — это разви-
тие потребительского спроса и увеличение вовлеченности 
населения в музыкальное искусство, формирование 
устойчивого спроса со стороны государства, развитие эк-
спорта и построение 
системы подготовки 
производственных 
инженерных и серви-
сных кадров», — от-
метили в ведомстве.

С кадрами пока не 
все гладко. Зачастую 
российские фортепи-
ано собирают из ки-
тайских комплекту-
ющих (так же, как и 
деревянные духовые 
инструменты, такие как гобой, флейта и кларнет), но дела-
ют это не так аккуратно, как в Китае. В итоге наши инстру-
менты получаются дороже и хуже по качеству. На фабрике 
роялей и пианино «Аккорд» отмечают, что покупатели не 
доверяют качеству российских инструментов и предпочи-
тают покупать более дешевые китайские.

«Суть проблемы упирается в недостаток инструмен-
тальных мастеров: целенаправленная подготовка на-
стройщиков, мастеров по производству и ремонту пиани-
но и роялей, по сути дела не ведется. Несмотря на необхо-
димую им высочайшую квалификацию, оплата их труда 
весьма невысока, а профессия эта не входит пока в число 
высокопрестижных», — считают в Российской академии 
музыки им. Гнесиных. С некоторыми инструментами дела 
обстоят лучше. Баяны фабрики «Юпитер» в советские 
времена особо ценились во всем мире. Хотя сейчас эту 
нишу заняли корейцы, наши баяны все еще выигрывают 
на отечественном рынке, так как они дешевле иностран-
ных. Продолжают лидировать на мировом рынке струн-
ные народные инструменты российского производства: 
домра и балалайка. «В этой области у нас сохранилась тра-
диция инструментальных мастерских, есть ученики, гото-
вые перенять навыки», — говорят в РАМ им. Гнесиных.

Объем рынка музыкальных инструментов составил 
11,5 млрд руб. в 2020 году. По итогам года он упал лишь на 
2%, указывают в ассоциации участников музыкальной 
индустрии и развития музыкальных инструментов и обо-
рудования «МИР-МИО». На долю российских производи-
телей приходится около 10% рынка, а еще в 2018 году объ-
ем импорта превышал внутреннее производство более 
чем в 40 раз. Но уже в 2020 году экспорт музыкальных ин-
струментов вырос более чем на 50%. «Тульская гармонь» 
началп поставлять диатонические гармони в США, а про-
изводитель духовых инструментов «Ателье Гончарова» в 
2020 году отправил первую партию гобоев в Испанию.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Около половины «органических» продуктов 
в магазинах ничем не отличаются от обычных

Совсем еще зеленые

Татьяна Карабут 

Н
а фоне пандемии 
68% российских 
потребителей ста-
ли отдавать пред-
почтение товарам 
д л я  з д о р о в о г о 
образа жизни.  А 
каждый десятый 
покупатель ищет в 

магазинах товары с маркиров-
кой «эко» и «био», следует из 
данных NielsenIQ. Но и в Рос-
сии, и в западных странах по-
ловина продукции с такой мар-
кировкой не является здоро-
вой.  

К такому выводу, например, 
пришла Международная сеть 
по защите прав потребителей 
(ICPEN) по итогам проверки 
экотоваров в начале 2021 года, 
сообщал Bloomberg. 

На сайте минсельхоза есть 
список российских произво-
дителей органической продук-
ции, которые прошли серти-
фикацию по национальному 
стандарту, и таких всего около 
40. «Около  80% товаров, кото-
рые позиционируются как ор-
ганические, такими не являют-

ся», — оценивает председатель 
правления Союза органиче-
ского земледелия Сергей Кор-
шунов. 

По его словам, в прошлом 
году в России было произведе-
но органической продукции 
всего на 22—24 млн евро, на 
20% больше, чем в 2019 году. 
При этом экспорт увеличился 
в полтора раза. Органическое 
растениеводческое сырье (осо-
бенно масличные) большей ча-
стью уходит за рубеж — там его 
можно продать намного доро-
же.  

Реагируя на повышенный 
спрос, ретейлеры стали отво-
дить отдельные полки для эко-
продуктов и запрашивать у 
компаний сертификаты, под-

тверждающие экологичность 
товаров, говорит директор 
Экологического союза Юлия 
Грачева. Покупателям она со-
ветует обращаться к мобиль-
ному приложению Label Guide 
— там собраны экомаркировки, 
заслуживающие доверия. 

Председатель Националь-
ного союза защиты прав потре-
бителей Павел Шапкин напо-
минает, что по КоАП за обман 
потребителя в виде искажения 
или умалчивания характери-
стик товара производителю 
грозит штраф до 500 тыс. ру-
блей.  «При этом каждая баноч-
ка йогурта, на этикетке кото-
рого обнаружен обман, являет-
ся отдельным правонарушени-
ем», — отмечает эксперт.  

Больше половины россиян готовы доплачивать за натуральные продукты около 10—20 процентов стоимости.

А К Ц Е Н Т

В России только 40 производителей 
выпускают «органику». А на полках магази-
нов чуть ли не каждый второй продукт — 
органический, «эко» или «био»

В 2020 году новые 
инструменты полу-
чили 43 училища 
и 258 детских школ 
искусств
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Активисты Дании уберегли от уничтожения 370 тонн «уродливых овощей», 

которые не выставляют на продажу, а классифицируют как «негодные к упо-

треблению». Хотя на самом деле это обычные овощи.  Просто у них эстети-

чески не привлекательная форма: они кривые, с неровными боками и тре-

щинами на кожуре.  Организация по борьбе с неоправданной потерей про-

дуктов убедила продавцов не выбрасывать нестандартные овощи. К удив-

лению продавцов, «уродливый» товар стал пользоваться у покупателей 

спросом. Соцопросы показали:  более 55 процентам датчан нравится, что  

продукты не уничтожаются по глупым соображениям красоты. 

Подготовила Надежда Ермолаева

ТЕХНОЛОГИИ Появился способ выявить фейковое 
видео со знаменитостью

Узнать из первых глаз
Иван Черноусов

В 
сети набирают популяр-
ность дипфейки: видео, в ко-
торых лицо одного человека 

заменяется другим. Совсем недав-
но в TikTok появился Том Круз — 
он рассказывал про свои роли в 
кино и с удовольствием общался с 
подписчиками. И все бы ничего, 
но только потом оказалось, что 
Том Круз не настоящий. Но одно 
дело — безобидный розыгрыш, ко-
торый затронул разве что чувства 
фанатов актера, и совсем другое, 
когда видео является доказатель-
ством преступления. Именно поэ-
тому американские ученые из 
Университета Буффало создали 
инструмент, который позволяет 
определить, является ли видео 
или фотография подделкой. Они 
опубликовали научную работу на 
портале arXiv.org.

Новый алгоритм исследует 
отражения в глазах людей. Если в 
настоящих фото и видео отраже-
ния в обоих глазах одинаковые, 
то при создании дипфейка алго-
ритм, как правило, это не учиты-
вает. «Глаза человека расположе-
ны ближе друг к другу, чем источ-
ник света, поэтому на реальной 
фотографии и видео отражение 
объекта в обоих глазах будет оди-
наковым», — утверждают ученые.

По их словам, в программах 
для замены одного лица другим 
нет ограничений, которые опи-
сывают поведение отражений на 
фотографии, поэтому на создан-
ных дипфейках отражения в гла-
зах разные. 

Созданный учеными алго-
ритм работает следующим обра-
зом: он ищет на изображении 
лицо, отмечает на нем ключевые 
точки, после чего превращает 

пиксели, яркость которых выше 
пороговой, в черные, а остальные 
— в белые. Так формируются два 
изображения (по одному на каж-
дый глаз) с формой отражений. 
После рассчитывается, на сколь-
ко одно изображение похоже на 
другое. Так определяется коэффи-
циент сходства. И если отражение 
не одинаковое, то это фейк. 

«Между исследователями, ко-
торые создают алгоритмы гене-
рации дипфейков, и теми, кто ис-
следует способы их обнаруже-
ния, идет своего рода гонка: ког-
да обнаруживается несовершен-
ство дипфейка, на его основе со-
здают способ обнаружения, но 
следующее поколение алгорит-
мов для генерации уже исправля-
ет эти недостатки, — говорит Вла-
дислав Тушканов, старший ис-
следователь данных в «Лабора-
тории Касперского». — Напри-
мер, в 2018 году исследователи 
обнаружили, что дипфейк-видео 
можно определять по тому, что 
люди в них очень редко моргают. 
В современных дипфейк-видео 
проблем с морганием уже нет».

По словам эксперта, идея 
определять сгенерированные 
фотографии людей по отражени-
ям в глазах очень интересна и мо-
жет быть полезна для обнаруже-
ния мошеннических профилей в 
соцсетях, прикрывающихся дип-
фейк-фотографиями. «Но она 
имеет существенное ограниче-
ние — алгоритм работает только 
для фотографий хорошего каче-
ства», — резюмирует Тушканов.

К характерным признакам 
дипфейка можно отнести необъ-
яснимые смены цветов и освеще-
ния, а также различные цифро-
вые артефакты (фоны, торчащие 
волосы, странные тени и т.п.), 
считает Игорь Бедеров, основа-
тель компании «Интернет Ро-
зыск».  

АРМИЯ  В России и Беларуси 
стартовали учения танкистов 
и десантников 

Защитят конвой

Александр Степанов

Сразу несколько совместных 
военных учений стартовали в 
различных регионах России и 
Беларуси. На маневрах танки-
сты и десантники будут вести 
боевое слаживание и оттачи-
вать мастерство в совместных 
оборонительных и наступатель-
ных действиях, а также отрабо-
тают проведение миротворче-
ских операций.   

Учения танкистов начались в 
Нижегородской области на по-
лигоне Мулино. Как сообщили в 
пресс-службе Западного воен-
ного округа, в ротных тактиче-
ских тренировках принимают 
участие военнослужащие бри-
гады гвардейской танковой 
Краснознаменной армии Запад-
ного военного округа и белорус-
ские военнослужащие.

На маневрах отрабатывают-
ся действия в наступлении и 
обороне с поддержкой боевых 
машин пехоты БМП-2, броне-
транспортеров БТР-82А и тан-
ков Т-72Б3.

«Завершающим этапом уче-
ний станет отработка действий 
танковых и мотострелковых по-
дразделений при штурме насе-
ленного пункта. Военнослужа-
щие повысят навыки блокиро-
вания населенного пункта, ве-
дения боя в городе и штурма 
зданий», — сказали в пресс-
службе. В маневрах участвуют 
около 300 военнослужащих и 
свыше 80 единиц бронетехники.

Как сообщили в Миноборо-
ны Беларуси, в учениях прини-
мают участие мотострелковая и 
танковая роты механизирован-
ных бригад вооруженных сил 
республики.

Кроме того, в Ульяновской 
области, на полигоне Поливно, 

сегодня началась активная фаза 
учений российских «голубых 
беретов» и белорусских Сил 
специальных операций. 

Как сообщили в Миноборо-
ны России, в тренировках за-
действовано более 400 военно-
служащих и около 100 единиц 
боевой и специальной техники 
Ульяновского соединения. 

От белорусов в маневрах 
участвуют военнослужащие от-
дельного гвардейского десан-
тно-штурмового соединения 
Сил специальных операций.

Кроме того, на полигоне бу-
дут задействованы два ударных 
вертолета Ми-24 и шесть тран-
спортно-боевых Ми-8АМТШ. 
Основной акцент этих учений 
сделан на совместных мирот-
ворческих операциях.  Десан-
тники сначала отработают вы-
ход в район проведения опера-
ции. Затем начнут тренировки 
по несению службы на КПП и 
наблюдательных постах, сов-
местному сопровождению гу-
манитарных конвоев.  Также от-
работают действия по отраже-
нию нападений диверсионно-
террористических групп.  

В Минобороны России рас-
сказали, что параллельно, с 15 
по 27 марта, на полигоне Осипо-
вичский в Беларуси пройдут 
совместные белорусско-рос-
сийские тактические учения 
ВДВ. На маневрах десантники 
отработают совместные дейст-
вия усиленного парашютно-де-
сантного батальона в обороне и 
наступлении днем и ночью. 

Россия отправила на эти уче-
ния около 90 «голубых бере-
тов». 

От Беларуси в них принима-
ют участие более 400 десантни-
ков и около 100 единиц боевой и 
специальной техники.  

Право

В судебных разбирательствах  ви-

деозаписи фигурируют все чаще.  

Член Ассоциации юристов России 

Дмитрий Семенников соглашает-

ся: да, действительно, суд вправе 

принимать видеодоказательства 

при рассмотрении дела и степень 

доверия к ним достаточно высокая. 

«В случае если при визуальном ос-

мотре у суда имеются основания 

полагать, что на видео присутству-

ют следы монтажа или иной его пе-

реработки, он вправе назначить 

компьютерно-техническую судеб-

ную экспертизу», говорит он.

По его словам, дипфейки не явля-

ются исключением: по сути, это та-

кая же переработка видео, как и 

монтаж. «Сегодня пока еще воз-

можно с помощью навыков в об-

ласти видеомонтажа определить 

дипфейк, однако в будущем, по 

мере развития технологий, эк-

сперты и судебная система неми-

нуемо столкнутся с проблемой 

точности определения оригиналь-

ности видеозаписей», говорит 

Дмитрий Семенников.

В свою очередь, член АЮР Ольга 

Полубкова подчеркивает, что за-

казать экспертное исследование 

может любой желающий. «В слу-

чае если потребность в таком ис-

следовании возникла в рамках 

уголовного процесса, экспертиза 

назначается постановлением до-

знавателя или следователя, — гово-

рит она. — В рамках гражданского 

или арбитражного процесса ис-

следование назначается судом по 

ходатайству сторон либо по собст-

венной инициативе».

Подготовил Владислав Куликов

РЕСУРСЫ 

Почему 
нефтяные 
компании 
опять просят 
льготы

ДОБЫЧА 
ВЯЗНЕТ 
Сергей Тихонов

Отмена ряда льгот в нефтяной 
отрасли осенью 2020 года в 
долгосрочной перспективе 
приведет к сокращению инве-
стпрограмм, связанных с добы-
чей вязкой нефти. Президент 
России Владимир Путин 
11 марта поручил правительст-
ву проработать меры налогово-
го стимулирования проектов 
по добыче высоковязкой и 
сверхвязкой нефти, а также об-
водненных и выработанных ме-
сторождений. 

На этапе обсуждения рефор-
мы налоговой системы нефтя-
ной отрасли в 2020 году компа-
ниями и экспертами ее возмож-
ные последствия на 10 лет впе-
ред оценивались в снижении 
добычи на 600 млн тонн, паде-
нии доходов бюджета на 4,5 
трлн рублей и потере 35 тысяч 
рабочих мест. Неоднократно 
подчеркивалось, что меры по 
ужесточению фискальной на-
грузки на отрасль были выну-
жденными — из-за необходимо-
сти пополнения бюджета после 
кризисного 2020 года. Но с тех 
пор цены на нефть поднялись 
выше 60 долларов за баррель, а 
бюджет этого года, вероятнее 
всего, будет профицитным.

Объем российских запасов 
сверхвязкой нефти составляет 
около 2 млрд тонн. В общей до-
быче ее доля менее 1%. Высоко-
вязкой нефти больше — около 7 
млрд тонн, на нее приходится 
около 10% общероссийского 
производства. Больше всего 
обоих видов нефти добывается 
в Татарстане, Коми, Башкирии, 
а также в Ханты-Мансийском 
автономном округе — Югре 
(ХМАО). Для этих регионов, за 
исключением Югры, эти проек-
ты являются приоритетными 
для развития. 

При этом в России на фоне 
ухудшения общей ресурсной 
базы именно производство 
сверхвязкой нефти росло в по-
следние годы. Только в Татарс-
тане оно увеличилось на 23,4% 
в кризисном 2020 году — до 3,3 
млн тонн. По словам начальни-
ка департамента обществен-
ных связей «Лукойла» Глеба 
Овсянникова, фискальная на-
грузка по сверхвязкой нефти 
возрастает в 25 раз, по высоко-
вязкой — в полтора раза. У ком-
пании под угрозой оказалась 
разработка Ярегского и Усин-
ского месторождений в Коми. 
Суммарный прирост налого-
вой нагрузки составил около 
40 млрд рублей в год. Компа-
ния сталкивается с нерента-
бельностью запланированных 
на следующие пять лет инве-
стиций в эти проекты — около 
180 млрд рублей.  

Наибольшее количество об-
водненных и выработанных ме-
сторождений приходится на За-
падную Сибирь, а в ней на 
ХМАО, доля которого в обще-
российской добыче нефти — 
42%. Вес Югры в пополнении 
федерального бюджета до 2020 
года превышал 20%. Соответст-
венно, нефтяная отрасль — ос-
новной драйвер развития реги-
она. Некоторые гигантские ме-
сторождения здесь, например, 
Самотлорское, обводненность 
которого выше 90%, уже имеют 
льготы. Часть месторождений 
облагается налогом на допол-
нительный доход (НДД), но зна-
чительное их количество после 
корректировки фискальной си-
стемы в 2020 году лишилось 
преференций. 

«Чтобы нефтяники могли 
рентабельно добывать трудно-
извлекаемые запасы (ТРИЗ) 
как для себя, так и для государ-
ства, необходимо льготиров-
ние», — говорит руководитель 
международной практики 
КПМГ по оказанию услуг ком-
паниям нефтегазового сектора 
Антон Усов. По его мнению, в 
противном случае нефтяники 
не смогут инвестировать в раз-
работку. Интересы регионов с 
ТРИЗами — прежде всего инве-
стиции, рабочие места, регио-
нальная часть налога на при-
быль, уточнил эксперт.

В минэнерго запрос «Рос-
сийской газеты» комментиро-
вать отказались.  

Снижение инве-
стиций в добычу 
вязкой нефти 
может негативно 
отразиться 
на рынке труда
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О КОМ ГОВОРЯТ

Лех Валенса 
рассказал 
чего он боится 

ПРОВОД 
ДЛЯ СЕРДЦА
Ариадна Рокоссовская

Перед сложной операцией на 
сердце лауреат Нобелевской 
премии мира, бывший прези-
дент Польши Лех Валенса опу-
бликовал в «Фейсбуке» про-
щальное видеообращение. Ли-
дер легендарной «Солидарно-
сти» сказал, что не боится ни-
чего, кроме Бога и немного — 
своей жены. «До встречи, если 
судьба позволит мне еще нем-
ного пожить на этой земле. Я 
делал все, что мог, отдавал всего 
себя, а остальное зависело не от 
меня. Я рассчитываю на спра-
ведливость, верю, что там мою 
жизнь оценят справедливо, и с 
такими мыслями прощаюсь с 
вами… Но надеюсь, что до но-
вых встреч», — говорил Валенса 
перед госпитализацией. Не-
сколько дней назад 77-летний 
экс-президент сообщил, что 
ему предстоит сложная опера-
ция на сердце. Тринадцать лет 
назад в США ему установили 
кардиостимулятор, в котором 
теперь необходимо заменить 
элемент питания. Кроме того, 
по его словам, не работает один 
из электродов, через которые 
аппарат подключается к сер-
дцу. «Я подвижный, и этот про-
вод сломался, его нет в сердце», 
— объяснил Валенса. В ролике, 
записанном перед госпитализа-
цией, политик завещал поля-
кам строить будущее, прислу-
шиваясь к голосу разума и из-
бегая кровопролития.  

РЕЗОНАНС Киев объявил экономическую войну Китаю по указке из США 

Как Зе Пекин обманул  
Петр Лихоманов 

В
чера МИД Китайской 
Народной Республи-
ки в лице официаль-
ного представителя 
Чжао Лицзяня впер-
вые прокомментиро-
вал эмоции, вызван-
ные в Киеве визитом 
делегации китайских 

бизнесменов в Крым. По словам 
Лицзяня, «деловая активность 
не должна политизироваться». 
Можно предположить, что эта 
фраза касается не только Кры-
ма, а в целом китайско-украин-
ских отношений, которые ста-
раниями Киева, идущего на по-
воду у Вашингтона, представля-
ются сегодня испорченными.

Заметим, что официальный 
Пекин едва ли не впервые за 
семь лет на уровне МИД вспом-
нил об Украине: до недавнего 
времени там всегда ставили биз-
нес выше политики. В Пекине 
даже оставили без реакции от-
мену контракта с «Хуавей» на 
поставку оборудования для го-
сорганов Украины. Это прои-
зошло в минувшем декабре и со-
провождалось откровенно 
оскорбительными — будто для 
отчета перед американским «за-
казчиком» — комментариями 
относительно китайских произ-
водителей со стороны премьера 
Шмыгаля и главы МИД Кулебы. 
Вероятно, в Пекине мудро рас-
судили, что действия Киева про-
диктованы директивами из по-
сольства США. Сама же по себе 
Украина находится на перифе-
рии глобального экономическо-
го противостояния, и потому ее 
действия острой реакции не за-
служивают.

Но любому терпению прихо-
дит конец, и объявленная Кие-

вом национализация уже ку-
пленного китайскими инвесто-
рами завода «Мотор Сич» мо-
жет повлечь реакцию куда бо-
лее заметную и болезненную, 
нежели комментарий предста-
вителя МИД. Напомним, в ми-
нувший четверг Совет нацио-
нальной безопасности Украины 
под председательством прези-
дента Зеленского решил вер-
нуть двигателестроительный 
завод под контроль государства. 
При этом секретарь СНБО Да-
нилов едва ли не прямым тек-
стом обвинил Китай в том, что 
тот «совместно с Российской 
Федерацией» пытается захва-
тить предприятие, и поэтому 
оно «в ближайшее время будет 
возвращено в собственность на-
рода законным способом в соот-
ветствии с действующим зако-
нодательством».

Каким конкретно способом 
это произойдет, Данилов не объ-
яснил, так как не мог этого сде-
лать: закона о национализации 
или возвращении в госсобствен-
ность на Украине попросту не 
существует. История 2016 года с 
национализацией «Приват-бан-

ка» здесь не лучший пример. 
Тогдашние его владельцы — оли-
гарх Игорь Коломойский и его 
партнер Геннадий Боголюбов, 
хоть и под беспрецедентным 
внешним давлением, но фор-
мально — сами, добровольно, 
пригласили украинское госу-
дарство войти в капитал и пере-
дали ему контроль за символи-
ческую одну гривну. Поскольку 
«Мотор Сич» — не банк, имеет 
структуру собственности куда 
более запутанную, то провер-
нуть законно похожий фокус Зе-
ленскому будет непросто. 

Напомним историю вкратце: 
в 2017 году холдинг Beijing 
Skyrizon получил 56 процентов 
акций «Мотор Сич» за 250 мил-
лионов долларов и обещание 
миллиардных инвестиций в бу-

дущем. Вскоре из США последо-
вал окрик, и антимонопольный 
комитет Украины (АМКУ) отка-
зался одобрять сделку, не дав 
новому китайскому владельцу 
войти в управление собственно-
стью. В течение двух лет Beijing 
Skyrizon и продавший им свои 
акции многолетний хозяин за-
вода 82-летний Вячеслав Богус-
лаев — Герой Украины, бывший 
депутат Рады, влиятельный по-
литический и общественный де-
ятель — искали способы обойти 
запреты и удовлетворить пре-
тензии АМКУ, хоть и путем при-
влечения новых акционеров и 
размывания пакета. Между тем 
американцы раз за разом запре-
щали Киеву под любым видом 
отдавать завод китайцам, а 14 
января 2021 года бюро про-

мышленности и безопасности 
Министерства торговли США 
попросту ввело санкции против 
Beijing Skyrizon. В свою очередь 
СНБО и Зеленский довели дело 
до логического, как им кажется, 
конца, смело постановив ото-
брать завод у всех акционеров, в 
том числе, надо думать, у оф-
шорных юридических лиц.

Очевидно,  что решение 
СНБО — это не конец, а начало 
уже новой истории. Например, 
судебных исков на 3,6 миллиар-
да долларов (примерно 10 про-
центов доходной части бюджета 
Украины на текущий год. — 
Прим. «РГ».), уже поданных ки-
тайской стороной в Междуна-
родный коммерческий арби-
траж с привлечением знамени-
тых юридических фирм, а также 
обещанных новых исков. Кроме 
того, в Лондонском междуна-
родном суде с 2015 года рассма-
тривается требование Пекина к 
Киеву вернуть кредит в 3 мил-
лиарда долларов, фактически 
украденный украинскими 
контрагентами после переворо-
та. На эту сумму они должны 
были поставить в КНР зерно, но 

смогли собрать в закромах 
только двадцатую часть огово-
ренного объема. Киевские эк-
сперты уже ожидают активиза-
ции юридической работы на 
этом неактивном до недавнего 
времени для Китая судебном 
фронте.

Также по неподтвержденной 
информации, активно распро-
страняющейся в киевских кулу-
арах, власти и торговые регуля-
торы КНР, основываясь на пе-
чальном опыте, уже советуют 
своим бизнесменам не иметь 
дела с Украиной. Это может бо-
лезненно отразиться на украин-
ских сельхозпроизводителях, 
поскольку КНР — основной по-
купатель украинской кукурузы.

Вероятно, стоит ожидать и 
политических последствий. Так, 
в Киеве готовят на лето азиат-
ское турне Зеленского, главным 
пунктом которого должен был 
стать Китай. И если визит все же 
состоится, то традиционными 
шутками и ужимками Зеленско-
му в Пекине не отделаться.  

Двигателестроительный завод 
«Мотор Сич» оказался заложником 
попыток Киева угодить Вашингтону.

А К Ц Е Н Т

В США раз за разом запрещали Киеву 
под любым видом отдавать завод 
«Мотор Сич» китайцам

КАЗУС  В элитной школе Нью-Йорка создали новый «инклюзивный язык» 
без мамы и папы

И не говорите лучше
Александр Гасюк

Ц
еленаправленный про-
цесс насаждения расовой, 
гендерной, социокультур-

ной и религиозной толерантно-
сти, запущенный в начале марта 
в одной из частных школ Нью-
Йорка, удивил свей радикально-
стью даже бывалых либералов в 
США. И предсказуемо вызвал 
резкую критику со стороны ро-
дителей, которых ученикам это-
го учебного заведения запрети-
ли называть словами «мама» и 
«папа».

Скандальные нововведения 
элитной епископальной школы 
Grace Church School были за-
фиксированы в 12-страничной 
инструкциии о поведении, ко-
торая призывает использовать 
«инклюзивный язык» среди об-
учающихся детей, чтобы не за-
девать ничьи чувства. Согласно 
имеющемуся в этой методичке 
словарю, школьникам отныне 
предписано заменять слова 
«мама», «папа» и «родители» на 
нейтральные понятия «взро-
слые», «люди», «семья» или 
«опекуны».

Как сообщает Fox News, 
здесь же учащимся с 1—12-х 
классов рекомендовано не ис-
пользовать такие слова, как 
«мальчики и девочки», «пар-
ни», «девушки», «женщины» и 
«мужчины». Заменять их те-
перь следует на «людей» и «дру-
зей» без привязки к их половой 
принадлежности. В той же логи-
ке вместо слов «муж», «жена», 
«парень», «девушка» детей те-
перь призывают говорить про 

обезличенных «супругов», 
«партнеров» и «вторых полови-
нок». Также в этом епископаль-
ном учебном заведении преду-
преждают: необходимо отка-
заться от «определения пола на 
основе стереотипов» и уважи-
тельно спрашивать, как именно 
в этом отношении себя иденти-
фицирует собеседник. 

Здесь же, как пишет Daily 
Mail, сформированы специаль-
ные «гендерные группы», в ко-
торых исключительно однопо-
лые ученики из 6—8-х классов 

встречаются раз в две недели и 
«обсуждают стереотипы, свя-
занные с полами, что значит 
быть аутентичным и как делать 
хорошие решения». Понимай 
как хочешь, кто, чему и на каких 
примерах там обучает детей. В 
самой школе Grace о таких 
группах заявляют буквально 
следующее: «приветствуется 
изучение учениками идеи ген-
дерного спектра и выхода за 
пределы рестриктивного поня-
тия бинарной гендерной систе-
мы».  

Для тех, у кого остались ка-
кие-либо вопросы, или особо 
непонятливых разъясняется: 
«семьи формируются и строят-
ся по-разному», и поэтому 
«важно воздерживаться от 
предположений, с кем живут 
дети или кто за ними ухажива-
ет». В своей методичке школа 
также напоминает ученикам об 
«устаревших» определениях 
«белый» и «черный», призыва-
ет своих учеников не спраши-
вать о вере, а вместо поздравле-
ния с Рождеством желать «удач-

ных каникул». Разумеется, речь 
идет о частной школе в пре-
стижном районе Манхэттена с 
религиозным уклоном, которая 
вправе устанавливать собствен-
ные правила. Тем удивительнее, 
что родители сами приводят 
сюда своих чад и при этом вы-
кладывают по 57 тысяч долла-
ров в год за обучение каждого. 

Впрочем, в продвигаемом со 
школьной скамьи «словаре ин-
клюзивности» многие видят не 
толерантность, а самый настоя-
щий тоталитаризм, заключаю-
щийся в окончательном стира-
нии гендерных, религиозных и 
социокультурных границ меж-
ду детьми. «Серьезно: это не о 
чувствительности, а о жестком 
контроле и фундаментально то-
талитарном проекте», — пишет в 
редакционной колонке издание 
The New York Post, отмечая, что 
за разговорами о разнообразии 
«теперь ты в буквальном смы-
сле не должен произносить сло-
ва, которые даже отдаленно о 
нем напоминают».

Судя по всему, терпеть такое 
положение готовы далеко не 
все. Так, известная американ-
ская журналистка Меган Келли 
(в прошлом ведущая телекана-
лов Fox и NBC) в прошлом меся-
це забрала троих своих детей из 
нью-йоркских частных школ, 
отказавшись смириться с «рез-
ким левым уклоном в образова-
тельной программе». Пока у 
Келли и подобных ей родителей 
еще есть возможность найти 
учебное заведение, где слово 
«мама» не под запретом. Но это 
пока.  

Прогрессивные активисты провозглашают такие идиллистические образы американской семьи из прошлого века 
чуть ли не аморальными, требуя «выйти за пределы бинарной гендерной системы».

В МИРЕ

МАКРОН ЗАГЛЯНУЛ 
В КОСМОС
Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

В Тулузе прошли первые во Франции военные учения 
в околоземном пространстве. Ради такого случая 
президент Эмманюэль Макрон побывал в штаб-квар-
тире Космического командования, которое пока ба-
зируется на площадях Центра космических исследо-
ваний. В ходе учений, получивших кодовое обозначе-
ние AsterX, а так, напомним, был назван первый 
французский спутник земли, запущенный в 1965 
году, отрабатывались действия в условиях гипотети-
ческой кризисной ситуации. По легенде некая враже-
ская держава, обладающая серьезным потенциалом, 
вошла в конфликт со страной-союзницей Франции. 
Столкновение происходило в космосе на протяже-
нии нескольких дней, а перед 60 французскими офи-
церами была поставлена задача не только отслежи-
вать ход событий, но и всячески противостоять про-
тивнику. Понятно, что подробности AsterX разглаше-
нию не подлежат. Правда, стало известно, что в ходе 
учений были задействованы порядка двух десятков 
диспозиций и ситуативных вариантов. Как заявил по 
завершению учений глава Космического командова-
ния генерал Мишель Фридлинг, «они стали настоя-
щим стресс-тестом для вооруженных сил Франции». 
Немаловажная деталь: во французских учениях при-
няли участие союзники по НАТО из Космических сил 
США и Германского центра авиации и космонавтики. 

Решение о более активном с военной точки зрения 
освоении космоса Эмманюэль Макрон принял в 2019 
году, когда было сформировано Космическое коман-
дование, а также определена стратегия, целью кото-
рой, что следует из опубликованного документа на 
эту тему, было названо «обеспечение аэрокосмиче-
ской безопасности страны». Причем речь идет о за-
щите как собственных спутников, так и тех, что при-
надлежат дружественным государствам. В перспек-
тиве, как заявляют в местном Министерстве оборо-
ны, Франция намеревается фигурировать в числе на-
иболее продвинутых в этом плане держав. Для этого 
в военном бюджете страны на ближайшие годы заре-
зервировано около пяти миллиардов евро, из кото-
рых большая часть будет потрачена на обновление 
военных спутниковых группировок. Более того, в 
планы минобороны входит разработка противоспут-
никового лазерного оружия. Предполагается также, 
что к 2025 году штаты командования расширят до 
500 человек.  

НЕДОВОЛЬНЫХ 
СМЫЛИ ВОДОМЕТЫ
Игорь Дунаевский

Полиция Нидерландов без колебаний применила ре-
зиновые дубинки, водометы и привлекла конные по-
дразделения для разгона участников акции протеста, 
которые вышли на улицы накануне всеобщих выбо-
ров, состоявшихся в стране в понедельник. В Гааге на 
антиправительственный митинг собрались более 
двух тысяч человек, в резкой форме высказывавших 
недовольство карантинными мерами правительства 
Марка Рютте. Власти назвали митинг противозакон-
ным в том числе потому, что его участников было бо-
лее 200 человек и они не соблюдали социальную ди-
станцию.  

— Читайте также: Какие нестыковки нашли при проверке 
средств на восстановление Нотр-Дама 
rg.ru/art/1964884

СУД  ДА  ИНТЕЛЛЕКТ 

Константин Волков

На мартовской сессии Всекитайского собрания народ-
ных представителей была принята дорожная карта по 
модернизации правовой системы КНР к 2025 году. В 
частности, она предполагает интеграцию искусственно-
го интеллекта (ИИ) в судопроизводство в рамках иници-
ативы по созданию так называемого «умного суда». Ин-
теллект будет анализировать огромные массивы инфор-
мации и давать судье рекомендации с учетом всех обсто-
ятельств дела. А в перспективе суд, возможно, станет вы-
носить вердикты, принятые с помощью искусственного 
разума. Как сказано в отчете Верховного суда КНР, при-
менение ИИ поможет контролировать судей, упростит 
судебные процедуры и повысит доверие к судопроизвод-
ству. В Китае изучают возможности применения ИИ в 
суде с 2014 года. За это время в сеть были загружены не-
сколько сотен миллионов судебных дел, целиком или 
фрагментами, которые использовались для повышения 
квалификации искусственного интеллекта. А в декабре 
2020 года в Китае прошел конкурс, на котором 16 право-
ведов соревновались с ИИ в анализе юридических кон-
трактов — одной из самых сложных и утомительных раз-
новидностей дел в судебной практике. В результате ИИ 
изучил пять документов за одну минуту и нашел в доку-
ментах больше рискованных моментов, чем люди, кото-
рые потратили на эти же цели 30 минут. С апреля 2020 
года в десяти судах Шанхая ИИ заменил живых помощ-
ников, взяв на себя расшифровку аудиозаписей судеб-
ных процессов, предоставление доказательств в цифро-
вом виде, а также — поиск нужных страниц и ссылок в до-
кументах.  

Дубинки и служебные собаки — это уже стандартный ответ 
властей Нидерландов тем, кто недоволен карантином.

Зеленский решил, что сможет 
без последствий отобрать завод 
у китайских инвесторов.
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РАССЕКРЕЧЕНО «Российская газета» впервые публикует показания главаря 
латышских лесных братьев — гауптштурмфюрера СС Бориса Янкавса

«Лесные кошки» в капкане
Иван Егоров, 
Владимир Макаров, 
историк спецслужб 

В
торой год подряд в 
Риге 16 марта не со-
стоится ежегодное 
шествие в честь ла-
тышских легионеров 
Waffen SS.  Это на-
цистское действие в 
«демократической» 
Латвии впервые со-

стоялось в 1994 году и после 
этого ни разу не прекращалось 
до 2020 года. Можно подумать, 
что власти прибалтийской ре-
спублики прислушались к голо-
су разума и, наконец, прекрати-
ли чествовать нацистских пре-
ступников. Но нет — просто кор-
рективы внес коронавирус и 
действующий в Латвии жесткий 
карантинный режим. Память 
убийц и карателей, которых в 
Латвии именуют не иначе как 
«борцами за независимость 
против оккупации СССР», их 
последователи в этот раз отме-
тят в центре Риге поодиночке 
или в онлайн-режиме.

День 16 марта выбран не слу-
чайно, в этот день в 1944 году 
латвийские части войск СС (15 
и 19-я пехотные дивизии СС) 
впервые участвовали в совмест-
ных боевых действиях против 
наступающих частей Красной 
Армии у реки Великой под Пско-
вом. Один из мифов современ-
ной Латвии заключается в том, 
что освобождение Латвийской 
ССР осенью 1944 года от гитле-
ровской оккупации вызвало от-
ветную реакцию у латышей, ко-
торые чуть ли не массово ушли в 
леса и начали борьбу за незави-
симость с советской властью. Но 
так ли это было на самом деле?

Одной из крупных банд ла-
тышских «партизан» была 
организация «Лесные 
кошки»,  которая  в 
1944—1947 годах со-
вершала диверсион-
но-террористиче-
ские акты на терри-
тории Латвии, уби-
вала советских ак-
тивистов и про-
стых латышей, со-
чувствовавших со-
ветской власти.

«Лесных братьев» 
создали Гиммлер 
и Скорцени

На самом деле «Лесные кош-
ки» не имели никакого отноше-
ния «к борьбе за независи-
мость» Латвии, а являлись од-
ним из диверсионных подразде-
лений германских спецслужб. 

В мае—июне 1944 года по 
указанию рейхсфюрера СС Ген-
риха Гиммлера был сформиро-
ван специальный орган для вы-
полнения особо важных зада-
ний по террору, шпионажу и ди-
версиям в расположении войск 
противника — «СС-Ягдфербанд» 
(«Истребительное (егерское) 
соединение СС»).

«СС-Ягдфербанд» подчинял-
ся непосредственно Гиммлеру, 
оперативное руководство и 
комплектование возглавлял на-
чальник группы VI S (саботаж) 
VI Управления (внешняя раз-
ведка) РСХА штурмбанфюрер 
СС резерва Отто Скорцени. 

В октябре 1944 года в соста-
ве «СС-Ягдфербанд» было 
сформировано специальное по-
дразделение для проведения 
подрывной работы в тылу Кра-
сной Армии на территории 
Прибалтики и северной части 
Польши — «СС-Ягдфербанд-
Ост»; полевая почта № 20336.

Одной из самых крупных 
операций «СС-Ягдфербанд-
Ост» по организации подрыв-
ной деятельности на освобо-
жденной территории Латвии 
стало создание так называемой 
Курляндской группы, извест-
ной также как отряд «Дикие 
кошки» или «Лесные кошки» 
( л а т ы ш .  M e a k a i ;  н е м . 
Unternehmen Wildkatze).

«Лесные кошки» были сфор-
мированы в октябре 1944 года 
руководителем балтийских еге-
рей СС «Ягдайнзатц Балтикум» 
штурмбанфюрером СС Манф-
редом Пехау из латышей, слу-
живших в полицейских кара-
тельных батальонах, членов на-
ционалистической организа-
ции «айзсарги» и военнослужа-
щих 15 и 19-й латышских до-
бровольческих дивизий СС, 
прошедших специальную ди-
версионно-подрывную подго-
товку в учебных центрах «СС-
Ягдфербанд». Начальником 
штаба «Лесных кошек» был на-
значен латыш, гауптштурмфю-
рер СС Борис Янкавс.

По данным контрразведки
Динамику всего хода борьбы 

с латышскими «партизанами» 
из спецподразделений СС мож-
но проследить по архивным ма-
териалам советской военной 
контрразведки.

13 октября 1944 года войска 
Красной армии освободили сто-
лицу Латвии — Ригу. 16 марта 
1945 года начальник Рижской 
опергруппы Управления контр-
разведки (УКР) «Смерш» сооб-
щал в УКР «Смерш» 2-го При-
балтийского фронта: «…В ре-
зультате проведения комплекса 
агентурно-оперативных меро-
приятий оперативными груп-
пами по г. Риге и Рижскому узлу 
задержано и разоблачено офи-

циальных сотрудников немец-
кой разведки — 2, резидентов — 
2, агентов-разведчиков — 15, 
агентов-радистов — 5, диверсан-
тов-террористов — 25, агентов 
контрразведки — 3. Всего — 52 
человека… В целях перехвата 
каналов проникновения агенту-
ры немцев в наш тыл и вызова 
агентуры на нашу сторону с 
санкции ГУКР «Смерш» были 
организованы радиоигры с цен-
тром противника и включены 
агентурные станции «Рояль», 
«Беглец» и «Гитара»…».

Другими словами, «смер-
шевцы» еще до ликвидации 
Курляндской группировки нем-
цев знали о намерениях герман-
ских спецслужб развернуть в 
советском тылу диверсионно-
террористическую деятель-
ность, своевременно перехва-
тили каналы связи противника 
и были подготовлены к эффек-
тивной борьбе с новоявленны-
ми «партизанами».

21 апреля 1945 года Глав-
ным управлением контрраз-
ведки (ГУКР) «Смерш» НКО 
СССР была выпущена директи-
ва № 32500 об усилении контр-
разведывательной работы по 
розыску и аресту сотрудников 
и агентов германского разве-
доргана «СС Ягдфербанд».  

В этом документе говори-
лось: «… «ЯГДЕЙНЗАТЦ-БАЛ-
ТИКУМ» 15. Пехау Манфред, 35 
лет, житель гор. Берлина, не-
мец, доктор юридических наук, 
штурмбанфюрер [СС], руково-
дитель  разведоргана  «Яг-
дейнзатц-Балтикум». Среднего 
роста, худощавый, волосы с 
проседью, близорук… «КУР-
ЛЯНДСКАЯ» ГРУППА ДИВЕР-
САНТОВ 29. Янкаус Борис, око-
ло 30 лет, уроженец и житель 
гор.  Риги,  латыш, являлся 
взводным командиром поли-
цейского батальона, награжден 
немцами орденом Железного 
креста 2-й степени… унтершар-
фюрер [СС], командир группы 
диверсантов. Низкого роста, 
худощавый, брюнет…».

Практически одновременно 
органам «Смерш» стало извест-
но об участии «Фронтовой раз-
ведывательной группы 212» 
(бывшей диверсионной «Абвер-
группы 212») в комплектова-
нии диверсионно-террористи-
ческой организации «Лесные 
(дикие) кошки». 

Под видом 
«борцов за свободу»

4 июня 1945 года о ходе ро-
зыскных мероприятий УКР 
«Смерш» Ленфронта направил 
спецсообщение в Москву:

«…В процессе розыска и за-
держания участников террори-
стической организации «Межа-
кати» — «Ягдфербанд СС», 15 
мая с. г. при проческе леса Рен-
дасской волости Кулдигского 

уезда была обнаружена воору-
женная группа в составе 8 чело-
век, которая при задержании 
оказала вооруженное сопро-
тивление... При проческе ука-
занного района были обнару-
жены закопанные личные вещи 
участников группы Янкаус, в 
том числе несколько автома-
тов, ручные гранаты, револьвер 
с приспособлением для бес-
шумной стрельбы, ракеты, 
взрывчатые вещества, …а так-
же круглая каучуковая печать 
организации «Межа-Кати», 
представляющая собой изобра-
жение головы кота с надписью 
на латышском языке — «Смерть 
большевикам! Лесные кошки 
видят и знают все» (оттиск пе-
чати прилагается)… Продолжая 
осмотр местности в одном ки-
лометре южнее пункта, где раз-
мещалась группа Янкавса, был 
обнаружен и опознан Франци-
сом труп его адъютанта — лейте-
нанта Яниса Карклиньша. Труп 
оказался свежим, с ранами на 
лбу и подбородке…».

Из допроса пленных выясни-
лось, что сам Янкавс 26 июня 
1945 года чуть не попался в 
руки опергруппы ОКР «Смерш» 
1-й Ударной армии в районе ху-
тора Петыни Кабиленской во-
лости. В результате завязав-
шейся перестрелки был убит 
начальник штаба «Лесных ко-
шек» унтерштурмфюрер СС 
Лео Даугаветис, взят в плен на-
чальник разведки Язеп Скруп-
штевицс, а сам Янкавс еле-еле 
унес ноги. У убитого ранее лей-
тенанта Даугаветиса были изъ-
яты документы, в которых со-
держались пароли и адреса 
агентуры «Лесных кошек» на 
востоке Латвии.

Одновременно обнаружен-
ные копии документов «Лесных 
кошек» были разосланы в под-
чиненные органы «Смерш», 
оперсектора и оперативные 
группы фильтрационных лаге-
рей и лагерей военнопленных 
для активного розыска агенту-
ры «СС Ягдфербанд».

«Смерш» против «кошек»
В августе 1945 г. начальник 

Главного управления по борьбе 
с бандитизмом НКВД СССР ге-
нерал-лейтенант А. Леонтьев 
направил наркому внутренних 
дел СССР Маршалу Советского 
Союза Л. Берия сообщение о ме-

рах по борьбе с бандподпольем, 
созданным германскими спец-
службами на территории Лат-
вии. В документе сообщалось:

«Среди населения организа-
ция «Ягдфербанд» стала широ-
ко известна как организация, 
созданная немецкими разведы-
вательными органами. В целях 
зашифровки этого «Ягдфер-
банд» изменила свое название и 
стала именоваться «Латышская 
организация партизан»… руко-
водитель «Ягдфербанд» Янкавс 
принимает меры к установле-
нию связи с группой участни-
ков организации, убывших в 
Швецию, и активно проводит 
работу по объединению разроз-
ненных бандгрупп. …Для оказа-
ния практической помощи и ор-
ганизации работы по вскрытию 
и ликвидации «Ягдфербанд 
Остланд» в НКВД Латвийской 
ССР командирован из ГУББ 
НКВД СССР генерал-майор тов. 
Калинин с группой оператив-
ных работников».

Вот так родилась «легенда» о 
существовании на освобожден-
ной территории Латвийской 
ССР неких «партизан», которые 
не жалея своих сил и самой жиз-
ни «борются» за свободу и неза-
висимость Латвии.

Материалы по розыску руко-
водителя «Диких кошек» гаупт-
штурмфюрера СС Бориса Ян-
кавса в ГУББ НКВД СССР сосре-
дотачивались в агентурном деле 
«Рейд».

Розыск главаря «Лесных ко-
шек» продолжался почти полто-
ра года. Опытный диверсант 
постоянно менял места дисло-
кации и подолгу не оставался на 
одном месте, предпочитая оста-
ваться на ночлег в заранее под-
готовленных специальных бун-
керах в лесу, вблизи отдаленных 
хуторов.

Советские органы безопа-
сности учли, что Янкавс облада-
ет обширной информацией о 
месте расположения необнару-
женных банд и их главарях, при-
няли решение во что бы то ни 
стало взять его живьем.

Для поимки Янкавса в декаб-
ре 1946 года МВД Латвийской 
ССР был разработан специаль-
ный план по его захвату живым. 
С этой целью создана агентур-
ная группа по разработке свя-
зей Янкавса и установлению его 
местонахождения.

Значительную помощь в за-
держании Янкавса  оказа л 
арест 11 сентября 1945 года 
его сожительницы, участницы 
«СС Ягдфербанд-Ост» Зиедане 
Мартинсонс — «Зайги». Она на-
звала чекистам ряд участни-
ков «Лесных кошек», находив-
шихся на нелегальном положе-
нии, явки, где скрывался Ян-
кавс, и пароли для установле-
ния с ним связи.

Вскоре задача была решена. 
25 января 1947 года оператив-
но-войсковой группой МВД в 
Кулдигском уезде в лесу в спе-
циально оборудованном бунке-
ре Янкавс был обнаружен. В 
ходе перестрелки он был ранен 
и после выздоровления деталь-
но допрошен как о своей службе 
у немцев, так и об оставшихся 
на свободе бандитах.

4 февраля 1947 года об аре-
сте Бориса Янкавса министр 
внутренних дел СССР С.Круг-
лов доложил в ГКО и СНК СССР.

От карателя до диверсанта 
На допросах Янкавс расска-

зал, что в конце сентября 1941 
года добровольно поступил на 
службу в «СД Остланд». Уже в 
октябре того же года немцы на-
правили его под Ленинград в 
распоряжение СД в Тосно, а за-
тем вскоре перевели в качестве 
переводчика в «абверкоманду» 
при разведотделе штаба 18-й 
армии.

Кстати, под Ленинградом 
вместе с Янкавсом в местечке 
Насва карательной деятельнос-
тью занимались еще два латыш-
ских «национальных героя»: 
Виктор Арайс со своей «коман-
дой» и его подчиненный, из-
вестный в прошлом латвийский 
летчик Герберт Цукурс.

На допросе 21 февраля 1947 
года Янкавс дал показания о ме-
тодах работы и карательной де-
ятельности «СД» в Тосно Ле-
нинградской области:

«…мне было известно, что 
лица, подвергавшиеся аресту в 
СД, подвергались в ряде случа-
ев жестоким избиениям, а зна-
чительная часть из них просто 
расстреливалась. Причем рас-
стрелы советских граждан явля-
лись не редким явлением и рас-
стреливали таковых примерно в 
100 метрах от дома, в котором 
располагалась СД, и трупы за-
капывались там же в яме. Место 
расстрела хорошо известно 
всем работникам СД, в том чи-
сле и мне. Расстреливали, глав-
ным образом, немцы сами».

На следующем допросе, 25 
февраля 1947 года, Янкавс про-
должил показания о своей служ-
бе в германской армии. Как вид-
но из его рассказа, он в составе 
«СД Остланд» участвовал в ка-
рательной экспедиции в декаб-
ре 1943 — январе 1944 года. В 
этой же карательной экспеди-
ции участвовал и личный состав 
Рижского полицейского полка:

«…В результате практиче-
ской деятельности этой экспе-
диции под видом ликвидации 
партизанских баз было сожже-
но значительное количество со-
ветских деревень, жители кото-
рых независимо от пола и воз-
раста эвакуировались вглубь 
оккупированной немцами тер-
ритории, часть из них была ре-
прессирована…».

Затем некоторое время Ян-
кавс служил в 15-й латышской 
дивизии СС, после чего в начале 
мая 1944 года прибыл в Берлин 
и зачислен в состав 502-го егер-
ского батальона СС, которым 
командовал оберштурмбанфю-
рер СС резерва Отто Скорцени.

В батальоне Янкавс позна-
комился с заместителем Скор-
цени — штурмбанфюрером СС 
Карлом Радлем, последний 
представил его своему шефу. 
Как видно из протокола допро-
са ,  именно Скорцени был 
«крестным отцом» латвийских 
«партизан». Вот как этот эпи-
зод описывал в своих показа-
ниях Янкавс: «…Скорцени в 
личной беседе мне тогда сооб-
щил, что в результате успешно-
го наступления Красной армии 
для Германии складывается до-
вольно неприятная обстанов-
ка. В связи с изложенным руко-
водящими кругами гитлеров-
ской Германии принято реше-
ние об организации в совет-
ском тылу на освобождаемых 
территориях повстанческого 
подполья по типу партизан-
ских отрядов, которое должно 
развернуть широкую диверси-
онно-террористическую и дру-
гую подрывную деятельность, 
и предложил мне приступить к 
формированию так называе-
мого оперативного штаба в 
Латвии…».

Затем Янкавса направили на 
учебу в диверсионно-разведы-
вательную школу в Гааге (Ни-
дерланды). После окончания 
подготовки, в конце мая 1944-
го Янкавс вернулся в Ригу и за-
нялся подбором личного соста-
ва для диверсионно-террори-
стической деятельности в со-
ветском тылу.

Сдал явки, адреса и пароли
На допросе 26 февраля 1947 

года Янкавс поэтапно расска-
зал, кто и как готовил будущих 
«партизан». Вместе с ним в Ригу 
выехали еще три официальных 
сотрудника «СС Ягдфербанд», 
все из прибалтийских немцев, 
во главе с гауптштурмфюрером 
СС Адрианом фон Фёлькерза-
мом.

Под руководством Янкавса 
было разработано положение о 
целях и практической деятель-
ности «Латвийского оператив-
ного штаба»:

«…Должен сказать, что ди-
версионно-террористическая 
организация «СС Ягдфербанд» 
являлась чисто немецкой орга-
низацией, которая, как я уже 
показал, была создана немецки-
ми разведывательными и поли-
цейскими органами с ведома 
руководящих кругов гитлеров-
ской Германии для организации 
и проведения подрывной рабо-
ты на территориях, освобожда-
емых Советской армией и арми-
ями союзников от немецких за-
хватчиков».

На комплектование «Лесных 
кошек» были выделены специ-
ально завербованные агенты 
«Фронтовой разведывательной 
группы 212», «Цеппелина-
Норд», СД Риги, а также 40 че-
ловек из «команды Арайса», ра-
нее участвовавших в каратель-
ных экспедициях против парти-
зан.

На допросах 28 февраля, 14, 
15 и 21 марта Янкавс дал под-
робные показания о формиро-
вании «Лесных кошек», их под-
готовке, экипировке, личном 
составе, их псевдонимах, аген-
тах, находившихся на легаль-
ном положении… 

Другими словами, он полно-
стью сдал своих подельников по 
«партизанской борьбе».

24 марта Янкавсу было за-
читано постановление о предъ-
явлении обвинения. На вопрос 
следователя, признает ли Ян-
кавс себя виновным в предъяв-
ленном обвинении, последний 
ответил: «Виновным себя в 
предъявленном мне обвинении 
признаю целиком и полно-
стью… За время пребывания 
на нелегальном положении и 
до дня моего ареста я занимал-
ся активной диверсионно-тер-
рористической деятельностью. 
Сам лично возглавлял различ-
ные бандгруппы, организовы-
вал, а в ряде случаев и сам лич-
но участвовал в совершении 
диверсионных, террористиче-
ских и бандитских актов; изда-
вал и распространял антисо-
ветские листовки, призываю-
щие к свержению Советской 
власти в Латвии, и занимался 
другой преступной деятель-
ностью».

После предъявления обвине-
ния допросы Янкавса продол-
жились… Сведения, получен-
ные в результате допросов Ян-
кавса, позволили советским 
контрразведчикам выйти на 
след, оставшихся на свободе 
«партизанах из СС» и к лету 
1947 года с «Лесными кошка-
ми» было покончено.

Те же латвийские «лесные 
кошки» и «братья», что уцелели 
и ушли с немцами на Запад, 
вскоре приобрели новых хозяев. 
Теперь уже в лице ЦРУ США.  

Награда латышским легионерам 
из рук командира дивизии 
СС «Нордланд» Фрица фон Шольца.

А К Ц Е Н Т

«Лесные кошки» не имели никакого 
отношения «к борьбе за независимость» 
Латвии, а были немецким диверсионным 
отрядом, созданным Отто Скорцени  

А К Ц Е Н Т

Служба Янкавса началась с карательных 
операций под Ленинградом, где особо 
отличились еще два латышских «героя» — 
Виктор Арайс и Герберт Цукурс

АРСЕНАЛ  Новый 
беспилотник 
вооружат 
ракетами 

«ГРОМ» 
И «МОЛНИИ»
Юрий Гаврилов

На перспективный ударный 
беспилотник «Гром», ранее из-
вестный как «Пиранья», соби-
раются устанавливать высоко-
точные управляемые крылатые 
ракеты Х-38 класса «воздух-по-
верхность». Об этом со ссылкой 
на источник в оборонно-про-
мышленном комплексе сооб-
щил ТАСС.

По данным корпорации 
«Тактическое ракетное воору-
жение», этот боеприпас воз-
душного базирования имеет 
модульную конструкцию. В за-
висимости от поставленной за-
дачи ракету Х-38 оснащают од-
ной из четырех головок самона-
ведения. Дальность ее действия 
достигает 70 км, а скорость по-
лета — более чем в два раза пре-
вышает скорость звука. 

Сообщается также, что для 
этой ракеты разработано не-
сколько типов боевых частей, 
в том числе, осколочно-фуга-
сная. Кроме того, новый удар-
ный беспилотник «Гром» смо-
жет использовать управляемые 
(корректируемые) авиабомбы 
КАБ-250 и КАБ-500. 

По данным компании-разра-
ботчика, ударные возможности 
беспилотника «Гром» связаны 
с наличием у него четырех то-
чек подвески. Две расположены 
под консолями крыльев, еще 
две — внутри фюзеляжа. По офи-
циальным данным, при взлет-
ной массе в 7 тонн «Гром» смо-
жет доставлять полезную на-
грузку массой 1,3 тонны на 
дальность до 800 км.

Но главной «фишкой» этого 
беспилотника разработчики 
называют его способность 
управлять роем из десяти удар-
ных дронов «Молния», запуска-
емых с другого авиационного 
носителя. Как и перспективный 
ударный беспилотник «Охот-
ник», утверждают конструкто-
ры, универсальный «Гром» 
сможет взаимодействовать в 
воздухе с боевыми самолетами. 
В частности, с Су-57 и Су-35.  

ПРАВО   Михаилу 
Меню просят 
изменить 
подсудность

СУДИТЬ БУДУТ 
В МОСКВЕ
Иван Егоров

Второй кассационный суд в по-
недельник начал рассматри-
вать ходатайство Генпрокура-
туры об изменении территори-
альной подсудности по делу 
экс-главы Ивановской области, 
аудитора Счетной палаты Ми-
хаила Меня.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе кас-
сационного суда, надзорное ве-
домство просит изменить под-
судность с Ивановской области 
на Москву. Аудитору Счетной 
палаты Михаилу Меню предъ-
явлено обвинение в присвое-
нии 700 млн рублей из бюджета 
Ивановской области в 2011 
году в бытность его губернато-
ром. В частности, по данным 
следствия, по указанию Меня 
был принят ряд региональных 
нормативно-правовых актов, 
на основании которых в адрес 
ОАО «Ивановский бройлер» 
под видом займов были перечи-
слены 700 млн рублей, которые 
и были похищены. О причаст-
ности Меня к этому преступле-
нию 18 ноября 2020 года сооб-
щил Генпрокурор Игорь Крас-
нов, выступая в Совете Федера-
ции, и попросил сенаторов дать 
санкцию на его задержание. Со-
вет Федерации единогласно 
проголосовал за это. Следствие 
по делу было завершено в конце 
января, сам Михаил Мень и его 
защита также закончили знако-
миться с материалами дела. 
Можно ожидать, что в случае 
удовлетворения Кассационным 
судом ходатайства о подсудно-
сти, Генпрокуратура в ближай-
шие дни утвердит обвинитель-
ное заключение и направит 
дело в столичный суд для рас-
смотрения по существу.

В отношении аудитора Счет-
ной палаты избрана мера пре-
сечения в виде запрета опреде-
ленных действий. Ему, в част-
ности, запрещено покидать ме-
сто фактического проживания 
— дом в Подмосковье, за исклю-
чением ежедневных двухчасо-
вых прогулок.  
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Латышские бойцы, добровольно вступившие в войска СС на Восточном 
фронте, провожают в последний путь своего товарища.

Оттиск «грозной» печати латышских 
бандитов: «Смерть большевикам! 
Лесные кошки видят и знают все».
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— Против кого угодно: 
эксперт из США назвал 
четыре преимущества Су-57
rg.ru/art/2057678

— Читайте также: Рассекречены 
архивы советских спецслужб об 
«Армии крайовой» в годы войны
rg.ru/art/2050137
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ОБРАЗОВАНИЕ  Чтобы 
лучше понять своих детей, 
родители в столице сдали 
ЕГЭ по русскому языку 

Как в первый 
раз 

Сергей Жуков 

Родители будущих выпускников в Москве оказались 
вчера в «шкуре» своих детей и написали ЕГЭ по рус-
скому языку. Вместе с ними атмосферу настоящего эк-
замена прочувствовали актеры, депутаты и журнали-
сты. За компанию школьную программу вспомнил и 
корреспондент «РГ».

Акция для московских родителей, желающих сдать 
Единый госэкзамен, прошла уже в пятый раз. По сло-
вам организаторов, таким способом папы и мамы пы-
таются избавить себя от излишнего волнения за своих 
детей, которым только еще предстоит писать ЕГЭ. Про-
верить свои знания родителей пригласили в Москов-
ский центр качества образования на улице Бехтерева . 
Сейчас в этом центре  все как в дни проведения ЕГЭ — 
камеры видеонаблюдения, рамки металлоискателей. 
Поправка только  на пандемию — вход в масках, изме-
рение температуры, всюду  санитайзеры, а в аудитори-
ях — не больше восьми парт, чтобы  соблюдалась  соци-
альная  дистанция. 
На экзамен пуска-
ют по паспорту, а 
все личные вещи, 
будь это рюкзак, 
мобильный телефон 
или блокнот, оста-
ются в шкафчиках. 
Отговорка, что я 
журналист, увы, не 
работает. Пришлось 
следовать единому 
для всех правилу и 
расстаться с гаджетами. На столе — только черновик, 
черная гелевая ручка, паспорт и, собственно, сами эк-
заменационные материалы.  

В этом году участникам акции предложили сдать 
госэкзамен по русскому языку. Не полный, конечно, а 
лишь его сокращенную версию — 30 минут вместо 3,5 ча-
сов. Да и заданий всего три — два с кратким ответом и 
одно с развернутым — сочинение по следам прочитанно-
го текста. В отведенное время уложился, результаты об-
ещают прислать на электронную почту уже сегодня. 

Родители, судя по их словам, с заданиями тоже спра-
вились. Одни нервничали как дети, другие — восприни-
мали происходящее как  забаву. Оксана Воробьева, мама 
ученика 11 класса, чувствовала легкое волнение. Гово-
рит,  из-за этого даже сделала ошибку в своей фамилии, 
заполняя бланк ответов. «Времени было мало, не успела 
дописать сочинение. Нужно было не меньше 150 слов, но 
у меня получилось только 70, — рассказала она. — Да и 
текст прочитала бегло». У Виктории Волковой, которая с 
ЕГЭ   встретилась с глазу на глаз впервые, сын в этом году 
тоже заканчивает школу. После сдачи пробного экзаме-
на  для себя уяснила: у ее ребенка проблем возникнуть 
не должно. «Мне же это далось тяжеловато, — поделилась 

впечатлениями Волкова. — Думала, перед тем как ехать, 
посмотрю пробный вариант, но потом передумала. Ре-
шила, что пусть все будет для меня как чистый лист. По-
няла, что школьники все-таки в другой ситуации: они 
долго готовятся к экзаменам, знают тактику и подходы».

В одной аудитории с корреспондентом «РГ» ЕГЭ сда-
вал заслуженный артист России Камиль Ларин. Он при-
знался, что с детства не любит экзамены. ЕГЭ в его семье 
несколько лет назад сдавал старший сын, остальным это 
предстоит не скоро. Ларину же процедура организации 
госэкзамена показалась простой и понятной. «Любой 
экзамен и для детей, и родителей, конечно, стресс. Но в 
этом ничего страшного нет, это просто определенный 
момент, когда свои знания надо перенести на бумагу и 
показать все, что знаешь, — рассказал он. — Поскольку 
времени было не так много, я по теме сочинения написал 
свои стихотворения. В них я имею право допускать 
ошибки. Это же авторское, поэтому немного схитрил». 

Попробовать свои силы решил и композитор Дмит-
рий Дунаев. По его словам, сначала было интересно, а 
потом внутри взыграло волнение. Задания все же выпол-
нил. И даже успел написать сочинение, хотя  не делал это-
го очень давно. «В советское время любое письмо было 
сочинением. Сейчас, к сожалению, письма особо не пи-
шут, — говорит он. — Сейчас все намного проще — соци-
альные сети. Дети из-за них не могут правильно разгова-
ривать, теряется основа русского языка». 

Хотите и вы  попробовать свои силы в сдаче ЕГЭ? 
Это можно сделать бесплатно, нужно лишь записаться 
на сайте Московского центра качества образования — 
mcko.ru. 

Между офисом и садом
Что касается «дорогого 
удовольствия»  для 
бюджета городов — уве-

личения время работы детса-
дов, эксперт резонно заметила: 
«Пожалуй, это выгодно: родите-
ли смогут более эффективно ра-
ботать».

Тогда, может, все-таки сде-
лать «семейный график» обя-
зательным для всех? Как, на-
пример, в Астрахани. Здесь го-
родские садики работают с 
7.00 до 19.00, чтобы все роди-
тели успели закончить работу. 
И даже если мама или папа за-
держится, то воспитатель их 
ждет. 

И еще. Четвертый год дейст-
вует постановление горадмини-
страции, по которому дети из 
одной семьи, проживающие 
вместе, имеют право и детский 
сад посещать один и тот же. 
«Причем если старший ребенок 
уже ходит в садик, то младшего 
зачислят туда же по льготной 
очереди», — сообщили в мэрии 
Астрахани. Тоже серьезная про-
блема для семей, где более одно-
го ребенка.

И, наконец, наш любимый 
вопрос: «А как у них?» Как 
справляются со своими обязан-
ностями родители в других 
странах? 

Честно говоря, там их особо 
не балуют. «В Израиле боль-
шинство детсадов работает по 
четыре-пять часов»,— приво-
дит пример Наталья Тонких. «В 
Норвегии, — добавляет профес-
сор Института образования 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Ирина Абанкина, — одной 
из самых продвинутых стран в 
дошкольном образовании, 
предоставляют родителям 
только семь часов пять дней в 
неделю. Такого, чтобы малыши 
проводили по 12 часов в детса-
ду,  кроме нас,  нет нигде в 
мире!»

Надо ли нам равняться на за-
границу? Вряд ли.  «Там значи-
тельно больше семей, — резонно 
замечает Наталья Тонких, — мо-
гут позволить достойную жизнь 
на зарплату одного супруга, 
пока второй занимается воспи-
танием детей. У нас же это ско-
рее исключение из правил. Да и 
родителей-одиночек в России 
существенно больше». Так что 
будем пока совершенствовать 
свою систему детских садов.  

А К Ц Е Н Т

В Израиле детсады работают всего по 4-5 часов, в Норвегии — 
по 7 часов в день. И только в нашей стране, уверяют эксперты, 
есть садики, где малыши проводят по 12 часов.
Правда, пока их маловато
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ПОГОДА В Гидрометцентре 
объяснили затянувшиеся холода

Полярное  
вторжение 

Ольга Игнатова

Интенсивное потепление на по-
люсах приводит к аномальным 
вторжениям различных воз-
душных масс. Именно это стало 
причиной нестандартной пого-
ды нынешней весной, заявил ди-
ректор Гидрометцентра России 
Сергей Борщ.

Он отметил, что из-за гло-
бального потепления темпера-
тура более интенсивно растет на 
полюсах и менее интенсивно — 
на континенте. Из-за этого сби-
вается традиционный зональ-
ный перенос воздушных масс — с 
запада на восток. В результате 
все чаще на погоду влияют либо 
прорвавшийся холод из Аркти-
ки, либо южные циклоны.   

Сейчас, по словам метеоро-
лога, в центре европейской тер-
ритории идет активная борьба 
зимы с весной. «Кому-то кажет-
ся, что и зима была холодной, и 
весна никак не придет, но в 
принципе, что подтверждается 
и многолетними наблюдениями 
за погодой, сейчас происходят 
нормальные процессы для сред-
ней полосы России. Просто все 
мы разбалованы мягкими зима-
ми последних лет», — отметил 
Борщ.

Он рассказал, что в Москве 
до конца недели днем ожидают-
ся положительные температу-
ры — плюс 2—4 градуса. А вот по 
ночам будет слегка подморажи-
вать. Из-за этого в утренние 
часы на дорогах будет образо-
вываться гололедица. Периоди-
чески возможны осадки сме-
шанного типа — снег с дождем, 
либо снег, либо дождь.

Уже очевидно, что весна в 
этом году не будет ранней, зая-
вил синоптик. Но  в этом есть и 
положительный момент: из-за 
ночных заморозков снег начнет 

активно таять. До конца месяца 
он должен сойти в городах. В 
сельской местности, а также в 
лесах, скорее всего, пролежит 
до середины апреля.

А вот половодье, по словам 
главы Гидрометцентра, придет 
в срок. На европейской части 
страны лед на реках активно 
тает в апреле — мае, на азиат-
ской — в апреле — июне. По про-
гнозам Росгидромета, подто-
пления низменных частей насе-
ленных пунктов и объектов ин-
фраструктуры возможны в Мо-
сковской, Ленинградской, Нов-
городской, Вологодской, Ар-
хангельской, Калужской, Ря-
занской, Костромской, Твер-
ской, Нижегородской, Киров-
ской, Самарской, Ульяновской, 
Курганской, Свердловской, Че-
лябинской, Омской, Кемеров-
ской, Новосибирской, Томской, 
Иркутской, Сахалинской об-
ластях, Ненецком и Чукотском 
АО, в Мордовии, Татарстане, 
Башкортостане, Хакасии, Яку-
тии, Республике Тыва, Перм-
ском, Алтайском, Краснояр-
ском, Приморском, Камчат-
ском краях.

В частности, как рассказал 
Сергей Борщ, возможно подто-
пление дачных поселков, жилых 
домов и построек в Барнауле, 
Кызыле, Новокузнецке и их 
окрестностях. Также нужно 
быть внимательными к своему 
имуществу жителям пригоро-
дов Якутска.

На европейской территории 
сильное половодье и угроза 
подтоплений прогнозируются 
в Великом Устюге, в окских 
районах вблизи Калуги. Кроме 
того, могут быть затоплены 
дома и хозпостройки в подмо-
сковных Коломне, Серпухове, 
Кашире, а также в Рязани, Ки-
рове и Уфе.  

ЖИЛЬЕ  Только в одном районе состоится
более 64 тысяч новоселий

Кузьминки — 
столица реновации
Любовь Проценко

В 
столице продолжается 
реализация программы 
реновации — одной из са-

мых масштабных в городе, в 
рамках которой за пятнадцать 
лет новоселья справят более 
миллиона горожан. Вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин осмо-
трел, как идет строительство 
жилья для участников про-
граммы на юго-востоке города 
— районе Кузьминки. Побывал 
в одном из новых домов, по-
строенном на Волгоградском 
проспекте, встретился  с жите-
лями.

Глава города напомнил, что 
в этом районе в новые кварти-
ры должны переехать 64 тыся-
чи горожан. Это более 40 про-
центов его населения. «У нас 
была большая история с созда-
нием проекта планировок и 
градостроительной документа-
ции, — вспомнил Собянин. — В 
таких районах сделать это не-
просто — здесь 290 домов под-
лежат переселению. Это самая 
крупная программа в нашем 
городе». Так что Кузьминки, по 

словам мэра, смело можно на-
звать столицей реновации в 
Москве.

Новоселы из соседней пяти-
этажки, расположенной в соро-
ка метрах от нового дома, нача-
ли переезжать перед самым 
праздником 8 Марта. У них 
даже адрес практически не из-
менился: остался тот же: Вол-
гоградский проспект,  161, 
только вместо корпуса 2 теперь 
значится корпус «А». «Это 
очень важно, что переселение 
осуществляется в рамках одно-
го района, — подчеркнул мэр. — 
Люди хотят жить там, где они 
привыкли, чтобы рядом были 
своя школа, свой детсад, сосе-
ди. В этом и состоит еще одна 
сложность программы ренова-
ции, что новые дома нужно по-
строить на месте тех, что идут 
под снос. Сначала один дом по-
строили, снесли несколько пя-
тиэтажек, переселили, на их 
месте построили следующий 
дом».

Тем не менее в Кузьминках 
строятся и проектируются уже 
19 домов, а шесть из них по-
строены полностью. Ново-

стройки жителям нравятся: все 
как одна возводятся по индиви-
дуальным проектам. Фасады 
домов отделаны навесными 
трехслойными панелями, обли-
цованными кирпичом. Лоджии 
и балконы застеклены, для кон-
диционеров предусмотрены 
металлические корзины, что 
позволит зданию сохранить 
свой вид на долгие годы. Под 
домом — паркинг на 55 мест, в 
который можно спуститься 
прямо со своего этажа. Все 
квартиры оборудованы умны-
ми приборами учета как холод-
ного и горячего водоснабже-
ния, так и теплоснабжения, 
способными передавать дан-
ные в автоматическом режиме. 
Это, с одной стороны, удобно, а 
с другой — позволит снизить за-
траты на коммуналку.  В подъе-
здах — видеонаблюдение,  по-
жарная сигнализация, которые 
позволят жильцам чувствовать 
себя в большей безопасности. 
Рядом — благоустроенный двор 
с детскими и спортивными пло-
щадками, беседками для отды-
ха, хорошим освещением, газо-
нами и цветниками.

Проектом планировки квар-
талов предусмотрено создание 
в Кузьминках качественной 
сбалансированной среды. В 
частности, будут построены 
школа, детсад, ледовый дворец 
с катком, два физкультурно-
оздоровительных комплекса и 
спорткомплекс. А кинотеатр 
«Высота» в этом районе, как 
убедился мэр, уже реконструи-
рован. В обновленном здании в 
ближайшее время заработают 
четыре кинозала вместимо-
стью на 228 мест, два из кото-
рых приспособлены под показ 
3D-фильмов.  

Сергей Собянин (справа) пообщался с москвичами, которые справляют 
новоселье по программе реновации. 

В аудиториях для сдачи ЕГЭ не больше восьми парт, 
чтобы соблюдалась социальная дистанция. 

Александр Викторович Усс
Губернатор

Красноярского края

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 16 МАРТА, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Валерий Игоревич Лимаренко
губернатор

Сахалинской области

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 17 МАРТА, С 10.00 ДО 16.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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В каждой десятой семье родителям приходится забирать малыша из сада и бежать с ним обратно на работу.

Комментарий

Ирина Абанкина, 
заслуженный профессор
Института образования НИУ 
«Высшая школа экономики»:
— Режим работы детского сада и 

продолжительность работы 

групп — это полномочия регионов 

и самого детского сада. Они впра-

ве выбирать между несколькими 

режимами, которые установлены 

в СанПиН. Есть 12-часовой, на-

пример, с 7.00 до 19.00. Есть 

10,5-часовой, который начинает-

ся с 8 утра. Есть укороченные 

группы — по 8 часов. И есть груп-

пы кратковременного пребыва-

ния — от двух до пяти часов. 

Главное, что нужно понять: в Рос-

сии детский сад — это не только 

образование, гарантированное 

государством, но и присмотр и 

уход. Образовательная часть фи-

нансируется из бюджета, но она 

рассчитана не на 12 часов! Про-

граммы есть разные, но обычно 

они рассчитаны на 8 часов в день, 

когда с ребятами работает педа-

гог.  Остальное — присмотр и уход, 

за который, по большому счету, 

доплачивают родители (льготни-

кам в регионе могут дать субси-

дию).  Какую плату будут вносить 

родители за присмотр и уход, ре-

шают сами муниципалитеты. Ми-

нимальную сумму предлагали в Та-

тарстане — за полтора дополни-

тельных часа утром и полтора 

часа вечером — всего 300 рублей 

в месяц. Эта сумма включала толь-

ко оплату труда «нянечек». Ни 

ужин, ни «коммуналка» туда не 

входили — они субсидировались. 

Поэтому в большинстве регионов 

есть так называемая родительская 

плата за услуги присмотра и ухода, 

которая и позволяет садику рабо-

тать дольше — до 12 часов.

Что делать, если в каком-то саду 

нет такой «продленки»? Есть 

управляющий совет, он может ут-

вердить продолжительность ра-

боты отдельных групп по согласо-

ванию с родителями, установить 

плату за те дополнительные часы, 

которые нужны мамам и папам. 

Муниципалитет имеет право уста-

новить льготы для некоторых се-

мей, например, с детьми-инвали-

дами и многодетным.

Подготовила
Ксения Колесникова
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ОПРОС:
ПРОЩАЙ КАРЬЕРА!

По просьбе «РГ» HeadHunter про-

вел исследование, чтобы понять 

настроение родителей. 

Каждый четвертый работающий 

респондент поменял график рабо-

ты после того, как ребенок пошел 

в детский сад. Примерно столько 

же сменили работу. Каждому де-

сятому пришлось уменьшить ко-

личество рабочих часов. 

Когда родители не могут забрать 

ребенка из детского сада, они про-

сят о помощи бабушек и дедушек 

(так ответили 50 процентов ре-

спондентов). Либо отпрашивают-

ся на работе (46 процентов). 10 

процентов сказали, что ведут ре-

бенка к себе на работу, примерно 

столько же — оставляют на про-

дленке или нанимают нянь. 

Подготовила 
Ольга Штейн

СЛЕДСТВИЕ  

14-летняя 
девочка 
погибла, 
оставшись 
наедине 
с бойцовскими 
собаками

СОСЕДИ 
С КЛЫКАМИ
Иван Петров

Жуткое происшествие прои-
зошло в минувшее воскресенье 
на западе Москвы. Тело 14-лет-
ней девочки с травмами, харак-
терными для падения с высоты, 
обнаружили на козырьке мага-
зина, расположенного на 1-м 
этаже многоэтажки по улице 
Барклая. Позднее медэксперты 
обнаружили на теле погибшей 
следы от укусов собак.

«Предварительно установ-
лено, что 14-летняя девочка 
пришла к своему 15-летнему 
знакомому, в ночное время под-
ростки находились в квартире 
без присмотра взрослых. При 
этом в квартире находились две 
собаки бойцовской породы 
американский стаффордшир-
ский терьер», — сообщили в 
прокуратуре Москвы.

Следственный комитет уже 
возбудил уголовное дело по 
статье 109 УК РФ «Причинение 
смерти по неосторожности». 
Вчера следователи допрашива-
ли соседей, очевидцев и родст-
венников потерпевшей. Были 
изъяты для изучения записи с 
камер видеонаблюдения.

В СКР рассказали, что перед 
смертельным падением девоч-
ка была в квартире одна. Прию-
тивший ее друг вышел с друзья-
ми на улицу, оставив знакомую 
наедине с собаками. 

По словам соседей, девочка 
была из неблагополучной се-
мьи, и до того, как ее впустил к 
себе в гости сосед-подросток, 
жила в подъезде. В СК России 
пообещали дать правовую 
оценку действиям (бездейст-
вию) должностных лиц органов 
системы профилактики по ста-
тье 293 УК РФ «Халатность», а 
также действиям родителей по 
статье 156 УК РФ «Неисполне-
ние обязанностей по воспита-
нию несовершеннолетнего».   

СУД  В колонию 
строгого 
режима поедет 
судья за взятку

С КРЕСЛА 
НА НАРЫ
Наталья Козлова

Четыре с половиной года в ко-
лонии строгого режима прове-
дет столичный судья.

Вчера был вынесен суровый 
приговор бывшему московско-
му судье за крупную взятку. За-
нималось судьей второе управ-
ление по расследованию особо 
важных дел ГСУ СК России по 
Московской области. С собран-
ными им доказательствами вче-
ра суд согласился целиком и 
полностью.

О том, что совершил бывший 
судья Кузьминского районного 
суда Москвы, корреспонденту 
«РГ» рассказала старший по-
мощник руководителя Главного 
следственного управления СК 
по МО Ольга Врадий.

— 7 марта 2019 года судья по-
лучил через посредника 500 ты-
сяч рублей, составляющих 
часть взятки в общей сумме 
один миллион рублей за избра-
ние меры пресечения, не свя-
занной с лишением свободы, в 
отношении лица, обвиняемого 
в совершении особо тяжкого 
преступления, — объяснила 
представитель ведомства.

Ольга Врадий говорит, что 
следствие проделало большой 
объем работы по сбору и закре-
плению доказательств. Провели 
три фоноскопические и три хи-
мические экспертизы. Собран-
ные по делу доказательства и за-
ключения экспертиз и легли в 
основу обвинения.

Приговором суда бывшему 
судье назначено 4 года и 6 меся-
цев лишения свободы с отбыва-
нием в исправительной коло-
нии строгого режима, с лишени-
ем права занимать должности 
на госслужбе, «связанные с осу-
ществлением функции предста-
вителя власти сроком на 4 
года». Приговор суда пока в за-
конную силу еще не вступил.

Привлечение к уголовной от-
ветственности судей — долгий и 
сложный процесс. Возбуждать 
против них дело может только 
глава СК Бастрыкин, спросив на 
это согласие коллегии судей. За 
два последних года осужден 
один судья.  

На экзамен пуска-
ют по паспорту, 
а все личные 
вещи остаются 
в шкафчиках
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Ксения Колесникова

М
инпросвещения опу-
бликовало проект ново-
го порядка организации 

образовательной деятельности 
начального, основного и сред-
него общего образования. Глав-
ные поправки касаются семей-
ной формы обучения, которая 
становится все популярнее. По 
статистике, в России уже 16,5 
тысячи детей-«семейников». 

Какие ожидаются измене-
ния? Так, если родители захотят 
сами учить ребенка и выбирают 
семейное образование, они ин-
формируют об этом орган мест-
ного самоуправления в течение 
15 дней после того, как школа 
выпустила приказ об отчисле-
нии ребенка. Или не менее чем 
за 14 дней до начала учебного 
года. При этом ученик вправе на 
любом этапе продолжить обра-
зование в обычной школе или 
сочетать разные формы.

Как составить индивидуаль-
ный учебный план для ребенка-
«семейника»? Возможно ли 
ускоренное обучение? Основ-
ное условие — индивидуальный 
учебный план формируется с 
учетом школьных госстандар-
тов. В том числе требований к 

перечню предметов, обязатель-
ных для изучения. Дети могут 
пройти экстерном промежуточ-
ную и итоговую аттестацию в 
обычной школе. Выбор школы 
делают родители на основе ре-
комендаций органа местного 
самоуправления. 

«По желанию родителей ор-
ганизация для прохождения ат-
тестации может быть определе-
на на один учебный год, на весь 
период получения образования 
либо на период прохождения 
конкретной аттестации, — гово-
рится в документе. — Утвержда-

ется график прохождения про-
межуточной аттестации. Для 
экстернов она проводится по не 
более чем одному учебному 
предмету (курсу) в день. Обуча-
ющиеся в форме семейного об-
разования, не ликвидировав-
шие в установленные сроки ака-
демическую задолженность, 
продолжают получать образо-
вание в организации».

Проще говоря, «должники», 
которые не подтвердили свои 
знания на промежуточной атте-
стации, должны будут вернуть-
ся на учебу в обычную школу.  

УЧИТЕЛЬСКАЯ RG.RU Зачем 
ЕГЭ упаковывать в игру

О метафоре 
«Аватара» 

Светлана Цыганкова, Вологодская область

Диана Минец преподает русский язык и литературу в 
женской гуманитарной гимназии города Череповца. 34 
года, кандидат филологических наук. На короткой ноге с 
современными технологиями. Не случайно вышла и в 
финал конкурса «Учитель года России-2020», и завоева-
ла титул «Цифровой учитель года». 

Диана, а зачем вы упаковываете задания по ЕГЭ в «до-
гонялки»? 

ДИАНА МИНЕЦ: Готовясь к экзамену, мы разбираем рутин-
ные задания по литературе в игровых формах. Я специ-
ально каждый раз их упаковывала в Kahoot, Nearpod, 
LearningApps, квест-комнаты. Здесь соревновательный 
момент, выполнение типовых заданий уже не кажется 
таким скучным. Русский язык гораздо богаче орфогра-
фии и пунктуации, которые приоритетно проверяет эк-
замен. История языка, его изменения, законы и антино-
мии, фонетика, морфемика, лексикология, морфология 
и синтаксис в школе изучаются «по вершкам». И печаль-
но, что старшие классы переходят на натаскивание на 
ОГЭ и ЕГЭ, исключая русский язык как таковой в его 
синхронии и диахронии. Вот это однозначно нужно ме-
нять. 

Постоянно слышишь, что ребята сегодня не читают. 
Ваши тоже?

ДИАНА МИНЕЦ: Это не так. Они очень много читают, но толь-
ко что? Новостные ленты в соцсетях, посты, твиты. Не 
стоит исключать из сферы их интересов современные 
хорроры, антиутопии, аниме, комиксы. Молодежь край-
не интересуется и литературой нехудожественной — пси-
хология, менеджмент, маркетинг, лидерство, управле-
ние… Все это надо учитывать. 

Мне очень нравится история про учительницу, кото-
рая потратила несколько дней, чтобы выписать все сю-
жетные ходы саги о Гарри Поттере. Она хотела показать 
детям, что герой Роулинг проходит такой же путь иска-
ний, взлетов, заблуждений и падений, как и герои Тол-
стого. Он такой же «герой в развитии», и метод «диалек-
тики души» может прекрасно на него проецироваться. 
Когда учитель будет показывать эту взаимосвязь, лите-
ратура перестанет быть предметом о чем-то абстрак-
тном. 

А как учителю признаться, если он не знает, чем 
«кринж» отличается от «краша»? И нужно ли учи-
телю это знать?

ДИАНА МИНЕЦ: Если ты уважаешь собеседника — своего уче-
ника, своего студента, ты просто обязан быть ему инте-
ресным. Я, приходя в класс или аудиторию, всегда пер-
вым делом называю свой номер телефона и говорю, что 
открыта, если требуется помощь. Всегда можно напи-
сать смс, позвонить, отправить сообщения в мессендже-
рах. Мне очень нравится метафора «Аватара», которую я 
использовала на конкурсном классном часе. «Я вижу 
тебя» — я тебя уважаю, понимаю, принимаю и слышу. 
Это такое негласное правило. Учитель тоже человек. Он 
имеет право на ошибку. Он может плакать, ему может 
быть больно. Дети это прекрасно понимают, если ты с 
ними честен. Поэтому вопрос о границах личного в дан-
ном случае не стоит. 

А по поводу 
«кринжа» и «кра-
ша»: обычно учеб-
ный год мы начина-
ем как раз с обзора 
такого рода «слова-
рей», «лексико-
нов». Это прекра-
сно вписывается в 
программу русско-
го языка. И учителю 
выпадает уникаль-
ная возможность 
рассмотреть все 
словообразователь-
ные цепочки, тен-
денции развития 
языка. Поэтому не 
так уж и плохо знать 
современный кон-
текст.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ «Сириус» 
открывает IT-колледж 

Код профессии

Ксения Колесникова

Знаменитый сочинский «Сириус» объявил о наборе на 
программы среднего профобразования в собственном 
IT-колледже. В этом году абитуриенты могут подать 
документы на специальности: «Компьютерные систе-
мы и комплексы», «Сетевое и системное администри-
рование», «Информационные системы и программи-
рование». На бюджет примут 55 человек. 

Учить ребят будут не только педагоги, но и настав-
ники и эксперты ведущих компаний. 70 процентов об-
учения будет посвящено практическим занятиям и 
стажировкам в крупных IT-компаниях, остальное — те-
ория и лекционные курсы. Первые выпускники смогут 
работать разработчиками веб-приложений, програм-
мистами, администраторами баз данных, сетевыми/
системными администраторами, разработчиками 
компьютерных систем и комплексов.

— Мы проанали-
зировали требова-
ния IT-компаний, 
профессиональные 
стандарты и стан-
дарты WorldSkills, 
учли независимую 
оценку квалифици-
рованных специа-
листов. Сейчас от-
крываем набор на 
три специальности, 
но в будущем их 
станет больше, — рассказал заместитель руководителя 
Фонда «Талант и успех» по развитию системы общего 
и дополнительного образования Алексей Карпухин.

Учиться студенты будут в новом здании лицея «Си-
риус», который откроет свои двери 1 сентября. Сту-
дентам из других городов предоставят место в кампу-
се колледжа. Абитуриенты смогут подать документы с 
20 июня по 15 августа. Приемная комиссия будет учи-
тывать средний балл по математике и информатике 
аттестата о полном среднем образовании, результаты 
индивидуальных достижений. Колледж проведет Все-
российскую олимпиаду IT-Раунд, победители и призе-
ры которой получат дополнительные баллы для посту-
пления.  

ДОКУМЕНТ 

Иностранцам 
станет проще 
подтвердить 
дипломы об 
образовании  

ЗАЧЕТ 
АВТОМАТОМ
Мария Набиркина

Вскоре иностранные гражда-
не, решившие учиться или ра-
ботать в России, смогут гора-
здо быстрее проходить проце-
дуру подтверждения своих до-
кументов об образовании. 
Премьер-министр Михаил Ми-
шустин утвердил особый по-
рядок формирования перечня 
иностранных вузов и научных 
организаций, чьи дипломы не 
нужно отдельно подтверждать 
в России. Это позволит увели-
чить число иностранных сту-
дентов и привлечь в страну но-
вых высококвалифицирован-
ных специалистов.

Сейчас иностранцу, кото-
рый хочет продолжить у нас 
учебу или устроиться на рабо-
ту, нужно пройти процедуру 
признания документов об 
образовании: подать заявле-
ние, сделать копии докумен-
тов, перевести их, при необхо-
димости, на русский язык, за-
верить их у нотариуса, опла-
тить пошлину. Но есть приви-
легии. Автоматически, без 
долгих переводов на русский 
язык и нотариальных завере-
ний, признаются дипломы вы-
пускников вузов из стран, с 
которыми у России действуют 
двусторонние соглашения, а 
также документы выпускни-
ков вузов и научных организа-
ций из особого перечня. По-
становление правительства 
утверждает новый порядок 
формирования такого пере-
чня. 

Что нового? До этого каж-
дый год составлялось два спи-
ска: отдельно по документам о 
высшем образовании и отдель-
но по ученым степеням. При 
этом часто они друг друга ду-
блировали: человек и высшее 
образование, и степень мог по-
лучить в одном и том же вузе. 
А документы приходилось со-
бирать дважды. Теперь повто-
ров не будет. Это ускорит про-
цесс отбора, формирование и 
согласование самого списка 
вузов. 

Еще одна новинка. Чтобы 
попасть в перечень иностран-
ных вузов с автоматическим 
подтверждением дипломов, 
университету нужно помимо 
прочего предоставить свои по-
зиции в ведущих международ-
ных рейтингах. До сих пор 
учитывались показатели трех 
из них: академического рей-
тинга университетов мира 
(Academic Ranking of World 
Universities), всемирного рей-
тинга университетов (QS 
World University Rankings) и 
рейтинга университетов мира 
«Таймс» (The Times Higher 
Education World University 
Rankings). Теперь значение бу-
дут иметь еще два рейтинга: 
всемирный рейтинг универси-
тетов U.S. News Best Global 
Universities и Московский 
международный рейтинг ву-
зов «Три миссии университе-
та». Чтобы попасть в список 
«избранных», вузу или науч-
ной организации нужно войти 
в топ-500 не менее чем в трех 
из этих пяти рейтингов однов-
ременно. 

«Сбором данных об органи-
зациях и формированием пе-
речня с указанием соответст-
вия зарубежного образования 
российскому займется мино-
брнауки. Итоговый документ 
должен быть согласован с 
МИД России и Рособрнадзо-
ром и до 15 декабря 2021 года 
представлен в правительство 
для утверждения», — сообща-
ется на сайте правительства.  

АКТУАЛЬНО  Топ профессий будущего определил 
искусственный интеллект

Цифра идет на ум

Мария Агранович 

К
аким профессиям бу-
дущего нужно гото-
вить уже сейчас? По 
оценкам экспертов, в 
лидеры рвутся три 
н а п р а в л е н и я  — 
искусственный ин-
теллект, образова-
тельные и игровые 

среды. Уже в ближайшее время 
появятся  профстандарты по та-
ким «суперам», как образова-
тельный дата-инженер, геймди-
зайнер, аналитик данных, спе-
циалист по машинному обуче-
нию, образовательный техно-
лог. Фишка: все необходимые 
требования - что должен знать и 
уметь профи будущего, собира-
ет искусственный интеллект. 
Над проектом работает Универ-
ситет «20.35» совместно с 

Агентством стратегических 
инициатив и Союзом «Молодые 
профессионалы (WorldSkills 
Russia)».

— Специальный алгоритм 
анализирует данные более 150 
млн вакансий. Искусственный 
интеллект выделяет самые ча-
стые задачи в этом поле, пред-
метные области и умения, — по-
ясняет ректор Университета 
«20.35» Нина Яныкина. 

Чем займутся специалисты 
будущего? Например, образо-

вательный дата-инженер обес-
печит сбор и анализ так называ-
емого цифрового следа — того, 
чему человек успел научиться. 
Аналитик данных займется глу-
боким анализом и визуализа-
цией информации. Педагогиче-
ский дизайнер спроектирует 
«путь» к успеху в учебе…

Проекты профстандартов 
вынесут на профессиональное и 
общественное обсуждение, по-
сле чего их представят в Минтр-
уд России.  

Разработчики виртуальной реальности требуются не только на игровом рынке, но и в маркетинге, образовании, медицине, промышленности.

А К Ц Е Н Т

В лидеры рвутся три направления: 
искуственный интеллект, образование 
и игровые среды

Дипломы выпуск-
ников зарубеж-
ных вузов из осо-
бого перечня 
признают в России 
автоматически 

Диана Минец — «Цифровой учитель 
года».
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ПРОЕКТ Семейному образованию предложили новые правила

К доске вызывает мама

70% обучения — 
практические 
занятия и стажи-
ровки в крупных 
IT-компаниях

Индивидуальный учебный план формируется с учетом школьных госстан-
дартов (ФГОС). В том числе требований к перечню предметов, обязательных 
для изучения. 

ОФИЦИАЛЬНО

— Порядок разработан прежде всего для того, чтобы систематизировать 

и в ряде вещей упростить взаимодействие родителей и школы в случае, 

если родители выбирают для своего ребенка форму именно семейного 

образования, — рассказали «РГ» в минпросвещения. — Порядок действи-

тельно вводит сроки для уведомления школы об этом желании, но они 

минимальны — около двух недель. Вызваны они необходимостью обес-

печить и поддерживать максимальную доступность общего образова-

ния по всей стране. Для того чтобы все родители, подающие заявки в 

школу, получили место вовремя. В части норм аттестации порядок про-

писывает школам согласовывать график процедур аттестации с родите-

лями. Учитывая ряд обращений родителей, прописывает и максимально 

допустимые нагрузки — не более одного экзамена в день. Кроме того, 

порядок рекомендует сроки прикрепления к образовательной организа-

ции для прохождения государственной итоговой аттестации (ГИА). Это 

сделано для того, чтобы экстерны могли успеть своевременно подать 

документы для участия в допуске к ГИА и самом ГИА.

Справка «РГ»

Двусторонние соглашения о вза-

имном признании дипломов о 

высшем образовании заключены 

между Россией и 79 странами 

мира. Среди них Армения, Бела-

русь, Испания, Йемен, Казахстан, 

Румыния, Украина, Финляндия и 

другие. В перечне иностранных 

вузов, чьи дипломы признаются в 

России автоматически, на сегод-

няшний день 219 университетов 

мира.
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ОФИЦИАЛЬНО

— В рамках реализации нацпроекта «Цифровая экономика Российской 

Федерации» с 2019 по 2020 год в соответствии с запросом работодате-

лей число бюджетных мест в области информационных технологий уве-

личилось более чем на 20 тысяч,  — сообщили «РГ» в минобрнауки. — 

Созданы несколько научно-методических центров для переподготовки 

и стажировки кадров цифровой экономики в области математики, ин-

форматики, технологий на базе ведущих вузов: МИФИ, СПбГУ, ВШЭ, 

УрФУ и ТГУ.

Продолжение темы

«РГ» (02.02.2021 г.) уже писала, что до 2024 года бюджетных мест в вузах 
для подготовки ИТ-специалистов станет больше на 120 тысяч. Но стано-
вятся крайне востребованными и другие, более короткие форматы подго-
товки.  О плюсах и минусах рассказал директор по дистанционным про-
граммам МФТИ Алексей Малеев.
Алексей Малеев | Да, реальность такова, что за пять-шесть лет, пока бу-

дущий программист учится в вузе, может смениться не одно поколение 

технологий. Поэтому рост мест в вузах — это, безусловно, важно. Но 

специалисты Coursera сообщают: все более популярны прикладные 

курсы по ИТ-направлениям. Есть курсы для школьников и студентов, 

есть короткие программы для взрослых 25—40 лет. Так, бухгалтер впол-

не может переквалифицироваться в IT-специалиста.

Так скоро и вузовское образование не потребуется?
Алексей Малеев | Не думаю. Такие сложные направления, как  искусст-

венный интеллект, машинное обучение, требуют именно глубокого об-

разования, связанного с математикой, анализом, теорией вероятности 

и т.д. Это никогда не освоишь в  виде дополнительных курсов. Но, на-

пример, специалистов, которые внедряют технологии «1С» на предпри-

ятиях, можно выучить на экспресс-программах. Но именно высшее об-

разование помогает людям развиваться и расти на рабочем месте.  Са-

мое главное — умение быстро воспринимать новую информацию, бы-

стро переучиваться. Если раньше технология могла прожить век, то се-

годня, бывает, и года не живет, совершенствуется.  

Скоро во всех вузовских программах появятся разделы по искусственно-
му интеллекту. Придется сильно перестраиваться?
Алексей Малеев | Во многих вузах это есть уже сегодня. Другим не сто-

ит переживать, а для начала вполне можно брать какие-то курсы у кол-

лег, партнеров. Вузовская кооперация — это крайне перспективно.

Какие профессии будут на пике спроса в будущем?
Алексей Малеев | Как раз специалисты по обучению интеллектуальных 

систем, по алгоритмам машинного обучения. Они будут востребованы 

точно. Конечно, специалисты по кибербезопасности. Наша жизнь пере-

ходит в цифровое пространство: миллион сайтов, аккаунтов, паролей. 

Например, как отличить сайт настоящий от сайта-подделки, где могут 

украсть ваши персональные данные? Это нужно знать, и должны быть 

специалисты, которые могут помочь в такой ситуации.
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ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Евгений Водолазкин: Боюсь, история 
развила слишком большую скорость

До грозы домой не успеть
Павел Басинский

Н
овый роман Евге-
ния Водолазкина — 
« О п р а в д а н и е 
Острова» — подска-
зывает сам: о чем 
мог быть наш раз-
говор.  Куда  все 
с т р е м и т е л ь н е й 
движется мир — и 

какое место в нем займет Рос-
сия. Как на это смотрит англи-
чанин Джулиан Барнс. Почему 
информационные потоки, опро-
кинувшие Новое время, напо-
минают опрокинутое когда-то 
книгопечатанием Средневеко-
вье. Как относиться к нынешне-
му феминизму. Кому, в конце 
концов, поставить на Лубянке 
памятник. Мало ли куда заводят 
вдруг такие разговоры. Тем ин-
тереснее, мне кажется. 

У моего любимого английского 
писателя Джулиана Барнса 
есть принцип: никогда не пи-
сать двух похожих книг. Мне 
кажется, такого же принци-
па придерживаешься и ты. 
«Авиатор» не похож на «Лав-
ра», «Брисбен» на «Авиато-
ра», а «Оправдание Острова» 
на «Брисбен» и все предыду-
щие романы. Вроде бы ты в 
«Острове» вернулся в Средние 
века. Но в нем не столько «Ру-
сью пахнет», сколько тревож-
ным воздухом наших дней. По-
моему, ни один твой роман не 
был таким современным, я бы 
даже сказал, злободневным. 
Вымышленный Остров, пове-
ствование, стилизованное под 
летописи. А я словно последние 
новости в «Яндексе» читаю. 
Эти локальные войны, кото-
рые никому не нужны. Эти 
гражданские противостояния 
50 на 50, что у нас, что в Аме-
рике, что в Европе. Анемия 
Церкви, не способной этому 
противостоять. Даже «от-
равления» эти странные, ко-
торые происходят в твоем ро-
мане... Я ошибаюсь или ты 
действительно хотел напи-
сать злободневный роман?

Е В Г Е Н И Й  В О Д ОЛ АЗ К И Н :  Знаешь, я 
тоже очень люблю Барнса. Не-
сколько лет назад мы с ним бесе-
довали в Москве — и меня удиви-
ло, как много у нас общих оце-
нок. В частности, он энергично 
поддержал меня в том, что в на-
чале 90-х Западу следовало при-
нять протянутую Россией руку, 
а не отправлять нас подождать в 
сенях. Мне кажется, и в художе-
ственном смысле наши взгляды 
близки. Непохожесть следующе-
го романа на предыдущий ро-
ждена не стремлением к ориги-
нальности. Роман — это отдель-
ный мир. Он создается подобно 
большому миру, с нуля, и в нем 
не может быть бэушных дета-
лей. Разумеется, есть и другой 
взгляд на вещи: писатель рас-
сматривает каждый новый ро-
ман как продолжение предыду-
щего. И такой подход я тоже по-
нимаю. Некоторые темы перехо-
дят у меня из одной книги в дру-
гую, но стремление в каждом но-
вом романе видеть мир как в 
первый день творения у меня 
больше тяги к преемственности. 
Ты точно определил нынешнюю 
атмосферу как тревожную. Есть 
в ней что-то душное, предгрозо-
вое. Нужно бы заканчивать затя-
нувшийся пикник, ведь понят-
но, что до грозы домой не добе-
жать. Вместо того, чтобы к ней 
подготовиться, мы продолжаем 
сидеть и отругиваться друг от 
друга, от соседей, ближних и 
дальних. Если это называть ак-
туальностью, то — да, роман ак-
туален. Вообще же стоит пом-
нить о том, что история нача-
лась не сегодня и что всё уже 
когда-то было. Хронисты в рома-
не описывают Средневековье и 
Новое время примерно в одной 
и той же манере. Разные време-
на это как бы приводит к обще-
му знаменателю.

В твоем романе летопись 
комментируют Парфений и 
Ксения. Но много ли авторов-
женщин в Средневековье? Или 
это тоже дань современно-
сти, когда женская литера-
тура выходит на передние ру-
бежи и начинает затмевать 
мужскую? Как ты вообще от-
носишься к феминизму? В ро-
мане «Брисбен» ты довольно 
язвительно написал о про-
тестной женской группе 
Femen.

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Ты совершен-
но прав в том, что создание тек-
стов в Средневековье было чи-
сто мужским делом. Но Ксе-
ния — особый случай. Рожден-
ная в Средневековье, она дожи-
ла до наших дней — и пишет свои 
комментарии сегодня, в соот-
ветствии с нынешними пред-
ставлениями о должном. Герои-
ня, прямо скажем, возрастная — 
ей 347 лет, но она нужна была 
мне как живое воплощение 
истории, как человек, который 
менялся вместе с историей.

Я не делю литературу на 
мужскую и женскую: существу-
ет лишь литература и нелитера-
тура. Достаточно сказать, что в 
число моих любимых авторов 
входят Ахматова, Цветаева или, 
допустим, Мюриэл Спарк, но я 
никогда не рассматривал их в 
гендерном контексте. Разумеет-
ся, они говорят женскими голо-
сами, но это прекрасно: равен-
ство — это не тождество. Я пони-
маю исторические причины 
возникновения феминизма, но 
всякая целенаправленная защи-
та той или иной группы (соци-
альной, национальной, возраст-
ной и так далее) мне не близка. 
Потому что противопоставле-
ние, и нередко — агрессивное, 
части целому лишь углубляет 
разделительные линии. Мне ка-
жется, что уважение и поддер-
жка таким группам проявляет-
ся гораздо больше в их невыде-
лении. Такое отношение заведо-
мо не ставит под сомнение их 
равенство с остальными. А в 
том, что это равенство сущест-
вует, я убежден. Могу сказать, 
что разговоры о «дамской нау-
ке» или «дамской литературе» 
всегда вызывали во мне протест, 
но никогда не приходило в голо-
ву делать этот протест институ-
циональным.

Ты говоришь, что история не 
началась сегодня. Кто же с 
этим спорит? Но я помню, 
как во время широкого обсу-
ждения «Лавра» ты высказал 

мысль, что наше время воз-
вращается в Средние века, 
когда история была другой и 
личность была другой. При-
знаться, тогда я не очень по-
нял твою мысль. Но, читая 
«Оправдание Острова», по-
нимаю, что, возможно, ты 
прав. Вот смотри. С 1991 года, 
когда Россия стала другой 
страной, прошло тридцать 
лет. Что существенно изме-
нилось за это время? Раньше 
поколения менялись каждое 
десятилетие. В ХХ веке Россия 
пережила три революции, две 
мировые и Гражданскую вой-
ну. Плотность событий на 
малом отрезке времени была 
невероятной! А сейчас мы 
живем как будто вне исто-
рии. Да и не хочет никто се-
годня творить историю, кро-
ме политических фантазеров. 
Живем от Нового года до Ново-
го года, надеемся, что в новом 
году будут изменения. Просы-
паемся утром 1 января, а за 
окном все то же. Так и в твоем 
романе: люди до начала исто-
рии жили годовыми циклами. 
Нет?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, символом 
дохристианской истории явля-
ется круг. Эта история циклич-
на, в то время как символ хри-
стианской истории — спираль: 
события до определенной сте-
пени повторяются, но на ином 
уровне. Это говорили еще отцы 
Церкви. Я отмечал появление в 
современности (в частности, в 
литературе) некоторых черт, ха-
рактерных для Средневековья, 
но это вовсе не означает, что 
Средние века возвращаются. 
Определенное структурное 
сходство к новому Средневеко-
вью не приведет, потому что на-
полнение этих форм будет сов-
сем другим. Что же касается по-
следнего тридцатилетия, то я бы 
с тобой не согласился. Единст-
венным временем, когда мне ка-
залось, что история останови-
лась, была брежневская эпоха. 
Внутри страны особых событий 
не происходило. Во внешней 
сфере было вялотекущее проти-
востояние с Западом, к тому 
времени порядком выдохшееся. 
Сейчас всё изменилось. Незави-
симо от оценки последнего де-
сятилетия ХХ века и двух пер-
вых десятилетий века нынешне-
го, разница между ними огром-
на — как внутри страны, так и 
вне ее. Если в советское время 
противостояние с Западом ин-
тересовало по большому счету 
только кремлевских старцев, то 
сейчас стороны участвуют в 
этом противостоянии каждой 
клеточкой своего организма. 
Эта отрицательная энергия раз-
лилась по всему миру и таит в 
себе большую опасность — как 
на глобальном уровне, так и 
внутри каждого из государств. 
История сейчас развила боль-
шую скорость, боюсь даже, что 
слишком большую. И то, что в 
этом стритрейсинге мы не на 
первых ролях, вселяет опреде-
ленную надежду.

Боюсь, ты путаешь скорость 
развития истории со скоро-
стью и плотностью инфор-
мационного потока, который 

на нас давит, а в брежневские 
времена не давил. Сегодня, 
если кто-то громко чихнет в 
Оклахоме, сообщение об этом 
на новостных лентах будет 
через минуту. Во времена за-
стоя о действительно серьез-
ных событиях в Афганистане 
узнавали по цинковым гробам 
в каждой отдельной семье, но 
это не обсуждалось публично. 
Так называемая новая исто-
рия началась с Войны в заливе, 
которую в США показывали 
по ТВ в режиме реального вре-
мени. Можно развалиться на 
диване, жрать попкорн и как 
бы находиться на войне. Об 
этом уже целые книги напи-
саны. Но не будем об этом спо-
рить, потому что каждый се-
годня проживает в голове свою 
современную историю в зави-
симости от информации, ко-
торую он получает и которую 
на свой лад трактует. Мне, 
например, кажется, что 
единственное глобальное 
историческое событие, кото-
рое переформатировало весь 
мир, это ковид. Как ты дума-
ешь, мы когда-нибудь выбе-

ремся из него? Порой я думаю, 
что — нет. Так и будем ходить 
в масках и отворачиваться 
друг от друга, а учеба, работа, 
культурный досуг и даже 
просто общение онлайн там, 
где это возможно, станет аб-
солютной нормой.

Е В Г Е Н И Й  В О Д О Л А З К И Н :  На самом 
деле мы не так расходимся в 
оценках, как это может пока-
заться. Дело в том, что инфор-
мационные потоки как раз и 
стали грандиозным историче-
ским событием. Они опрокину-
ли целую эпоху, которую мы на-
зываем Новым временем, как 
когда-то книгопечатание опро-
кинуло Средневековье. Разуме-
ется, эти процессы были гора-
здо сложнее: в них были задей-
ствованы и многие другие эле-
менты. Можно сказать, что мир 
менялся потому, что появились 
интернет или книгопечатание. 
Но справедливо будет и проти-
воположное высказывание: ин-
тернет и книгопечатание поя-
вились потому, что в мире нача-
лись перемены. Это взаимосвя-
занные процессы: и интернет, и 
книгопечатание стали револю-
циями в области движения ин-
формации — какой бы разной ни 
была она тогда и сейчас. Имен-
но в этой сфере лежит ключ к 
пониманию того, что ты спра-
ведливо называешь глобаль-
ным историческим событием 
последнего времени, — ковида. 
История человечества знает и 
более страшные эпидемии, но 
они не заняли в общественном 
сознании того места, которое 
занял ковид, потому что инфор-
мационные потоки тогда не 
были глобальны. Пандемия ко-
ронавируса развивалась по 
преимуществу на мониторах 
компьютеров и экранах телеви-
зоров, и улицы не были усеяны 
трупами, как это было во время 
средневековых эпидемий чумы. 
Ковид — страшная болезнь, но и 
грипп тоже опасен. Количество 
умерших от гриппа и от обыч-
ной пневмонии чрезвычайно 
велико.

В нынешнем экстремаль-
ном виде антиковидные меры, 
я думаю, долго не продержат-
ся — по меньшей мере, по двум 
причинам. Первая — человеку 
свойственно уставать от всего, 
в том числе — и от мер безопа-
сности. Вторая причина — всё 
проходит. Это не значит, одна-
ко, что мир полностью вернет-
ся к допандемийному состоя-
нию. Прошедший год напом-
нил человечеству, что сущест-
вуют границы, межличност-
ные и межгосударственные. 
Человечество будет жить с па-
мятью об этих границах. Я — не 
пророк и даже не футуролог, и 
говорю лишь о собственных 
ощущениях. Мне отчего-то ка-
жется, что эти границы будут 
только укрепляться.

Ты говоришь, что история 
развила слишком большую 
скорость, но то, что Россия 
здесь не на первых ролях, вселя-
ет надежду. Но это же един-
ственное интересное место в 
громком манифесте режиссе-
ра Константина Богомолова 
«Похищение Европы 2.0». Все, 
что он говорит о «сложном» 
человеке, об ослаблении Евро-
пы, было сказано давно — До-
стоевским, Леонтьевым, Сол-
женицыным… Но услышать 
от модного и евроцентрично-
го режиссера, что благо России 
в ее отсталости от Европы, — 
это новость! И выходит, что 
ты с ним согласен?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Опережать 
нужно не во всякой гонке — 
особенно если окажется, что 
бежать надо было в другую 
сторону. Мы уже говорили о 
том, что некоторые элементы 
Средневековья начинают об-
наруживаться в современном 
мире. Один из них я бы опреде-
лил как хоровое высказыва-
ние. Это не значит, что все го-
ворят одновременно, — просто 
даже говорящие по отдельно-
сти являются частью хора. Со 
всей энергией индивидуаль-
ности каждый утверждает об-
щепринятые истины. Этот тип 
высказывания можно было бы 
назвать тоталитарным, если 
бы это слово не подразумева-
ло какое-то давление сверху. 
На самом деле верхи только 
реагируют на процессы в об-
ществе и следуют им. Анали-
зируя современную ситуацию 
на Западе, Богомолов во мно-
гом прав. Я бы лишь добавил, 
что ситуация эта свойственна 
не только Западу. Как всякое 
большое явление, она характе-
ризует мир в целом. Парадок-
сальным образом здесь важны 
не столько песни, сколько спо-
соб исполнения. Репертуар в 
разных частях мира — разный. 
В одних землях это песнопе-
ния об угнетаемых группах 
населения, в других воспева-
ется незыблемость традиции. 
Но для характеристики нового 
мироустройства эти разли-
чия, по сути, несущественны. 
Определяющей чертой всей 
этой музыки является хоровое 
исполнение.

Что ты думаешь о «войне па-
мятников» в США, Европе, у 
нас? Мне кажется, это какой-
то взбесившийся детский сад, 
куда время от времени загля-
дывает воспитательница и 
голосом Собянина говорит: 
нет, мы не будем возвращать 
памятник Дзержинскому на 
Лубянке, но и Александра Не-
вского не поставим. Но ведь 
это правда бред: выбирать 
между Дзержинским и Алек-

сандром Невским! Так дети 
спорят о том, кто сильнее: 
слон или кит? А сильнее всех, 
как известно, муравей.

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я скажу нео-
жиданную вещь: уроки истории 
весьма ограниченны. История 
редко может чему-то научить в 
сфере общественного устройст-
ва. По большому счету, ее уроки 
лежат в области нравственно-
сти. Несмотря на все различия 
эпох и политических устройств, 
добро всегда можно отличить от 
зла. Памятник — это обществен-
ный образец, руководство к 
действию. К каким действиям 
призывал бы нас вернувшийся 
Дзержинский? Сейчас тот мо-
мент, когда все должны гово-
рить со всеми. Боюсь, что воз-
вращение Железного Феликса 
было бы плохим началом для 
разговора. Если уж воздвигать 
что-то на Лубянской пощади, 
то — большой крест с короткой 
заповедью: «Не убий». И мо-
литься за убиенных.

Твой «Лавр» неожиданно ока-
зался очень востребованным в 
театрах. Санкт-Петербург, 
теперь и Москва. Как ты ду-
маешь, почему? Тебе нравится 
последняя сценическая версия 
романа в МХАТе им. Горького?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, «Лавр» 
поставлен в Театре «На Литей-
ном» и во МХАТе им. Горького. 
Кроме того, несколько лет назад 
была удачная студенческая по-
становка романа в ГИТИСе. Бо-
рис Павлович (Театр «На Литей-
ном») и Эдуард Бояков (МХАТ) 
пошли разными, можно ска-
зать — противоположными, пу-
тями. В первом случае это высо-
кая степень автономности от 
романа, во втором — стремление 
максимально ему следовать. 
Каждый из путей имеет свои 
достоинства. В моем сознании 
они существуют в единстве и 
как бы дополняют друг друга. 
Обе постановки я принимаю с 
благодарностью и восхищаюсь 
многими их находками. Вообще 
говоря, написав «Лавр», я даже 
не думал, что его можно перене-
сти на сцену. Театральные боги 
(в отличие от богов кинематог-
рафических) к моим текстам 
благосклонны. Прежде всего — к 
прозаическим. Инсценируя 
прозу, режиссер может выра-
зить себя с предельной полно-
той. Может быть, в этом — при-
чина востребованности моих 
романов и повестей в театре. 
Впрочем, ставятся и мои пье-
сы — в Москве, Томске, Тольят-
ти, Нижнем Тагиле.

 Можешь ответить на вопрос, 
над чем ты сейчас работа-
ешь?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Начал писать 
новый роман. Думаю, что он не 
будет похож ни на одну из моих 
предыдущих книг. Действие на-
чинается в конце 1950-х годов и 
доходит до наших дней. В проме-
жутке между двумя романами я 
позволил себе род литератур-
ной шутки: вместе со знамени-
тым фотографом Сашей Гусо-
вым мы создали альбом, кото-
рый будет называться «Краткая 
история цивилизации в фотог-
рафиях Саши Гусова и текстах 
Евгения Водолазкина». Это по-
пытка бросить новый взгляд на 
фотоработы Гусова, сопроводив 
их слегка абсурдными коммен-
тариями. Как многие шуточные 
вещи, книга получилась неожи-
данно серьезной. Я думаю, что 
она выйдет к лету.  

Евгений Водолазкин: Я не делю 
литературу на мужскую и женскую. 
Есть литература и нелитература.

А К Ц Е Н Т

Западу следовало принять протянутую 
Россией руку, а не отправлять 
нас подождать в сенях 

В спектакле «Лавр» по роману Евгения Водолазкина в постановке Эдуарда 
Боякова во МХАТе смешиваются Средневековье и современность.

ПАМЯТЬ В Москве 
открылась выставка, 
посвященная 800-летию 
Александра Невского 

Государственный 

князь 

Елена Яковлева 

От жития до почти забытой сегодня поэмы Константина 
Симонова «Ледовое побоище», от работы Дмитрия Ли-
хачева до «похвального слова» харьковского студента, 
произнесенного в 1811 году, —  все это можно увидеть на 
открывшейся вчера в Государственной публичной исто-
рической библиотеке выставке, приуроченной к 800-ле-
тию со дня рождения Александра Невского.

В холле первого этажа в историческом здании Исто-
рической библиотеки представлены уникальные изда-
ния, собранные в фондах ГПИБ и посвященные Алек-
сандру Невскому.

 — Помимо научно-исследовательской литературы  
— а это в основном изучение Жития Александра Не-
вского и его иконографии —  особое внимание мы уде-
ляем так называемым народным изданиям, — расска-
зывает главный библиограф Исторической библиоте-
ки Наталья Охотникова.

Среди множества дореволюционных изданий обра-
щают на себя внимание студенческие «похвальные 
слова» — речи, произнесенные на торжественном ме-
роприятии или церковной службе в честь какого-либо 
святого. На выставке, в частности, представлено изда-
ние 1811 года —  пасхальная речь, произнесенная сту-
дентом Харьковского университета. После революции  
история почитания Александра Невского останови-
лась. «Как государствообразующий святой он был от-
вержен большевистской властью, и первая статья о 
нем в советской исторической науке появилась только 
в 1937 году», — рассказывает Наталья Охотникова. А в 
1938 году вышел  имевший оглушительный успех 
фильм Сергея Эйзенштейна, которому на выставке по-
священ целый раздел. «Конечно, он был снят как 
фильм-предупреждение», — считает Наталья Охотни-
кова. В тяжелые военные годы Александр Невский вер-
нулся в отечественный пантеон во всей силе и славе. 
Как пример удачного противостояния Западу, мудрого 
государственного правления и личного мужества.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АК «АЛРОСА» (ПАО) приглашает всех заинтересо-
ванных к участию в аукционе по реализации непрофиль-
ного актива — 3-комн. квартиры по адресу: г. Москва, 
проезд Березовой Рощи, дом 12.

Общая площадь — 122,2 кв. м (33,5 кв. м; 14,3 кв. м; 
11,1 кв. м; кухня — 18,2 кв. м) ЖК бизнес-класса, Хоро-
шевский район (САО), ст. м. ЦСКА.

Начальная цена реализации — 33 578 000 руб.
Подробная информация о характеристиках квартиры 

и условиях реализации размещена на сайте Компании 
www.alrosa.ru в разделе «Реализация непрофильных ак-
тивов, имущества и ТМЦ».
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ТЕАТР «Как важно быть 
серьезным» в театре 
имени Маяковского

Страсти 
в золотой 
пыльце

Наталья Шаинян

В Театре имени Маяковского состоялась премьера ко-
медии «Как важно быть серьезным» в постановке мо-
лодого режиссера Анатолия Шульева. В ней заняты три 
поколения актеров.

Пьеса Оскара Уайльда лишь на первый взгляд вы-
глядит самоигральной. Интрига с пропажей ребенка, 
по рассеянности положенного в саквояж и забытого на 
вокзале, с обретением его через много лет, с придуман-
ными родственниками, которые оказываются настоя-
щими, и псевдонимом «Эрнест», который оказывается 
подлинным именем, любовные страсти и россыпь па-
радоксальных афоризмов — все это обеспечивает 
успех. На деле здесь нужны не только точный кастинг, 
но и твердая режиссерская рука, которая в сцениче-
скую атмосферу накачает веселящего газа, без которо-
го играть комедию невозможно. 

Режиссер пригласил на роль леди Брэкнелл и ее до-
чери Гвендолен Светлану Немоляеву и Полину Лазаре-
ву. Родные бабушка и внучка уже выступали в ролях 
матери и дочери в поставленной Шульевым комедии 
Островского «Бе-
шеные деньги». 
Здесь леди Брэк-
нелл, неспешно 
произносящая уай-
льдовские шутки, — 
источник комиче-
ского. Ее неприми-
римое высокомерие 
и язвительность по 
отношению к моло-
дежи то и дело вызывают смех в зале, хотя рисунок 
роли сдержан, изысканно аккуратен, и лишь однажды 
она позволяет себе хулиганство, въезжая на сцену на 
велосипеде, который угнала у пастора.

Леди Брэкнелл с дочерью являются к племяннику 
Алджи (Илья Никулин), где их поджидает влюбленный 
в Гвендолин Джон (Иван Выборнов). Два молодых лон-
донских льва, которые окажутся братьями, ничуть не 
похожи. Джон выглядит суховатым застенчивым очка-
риком, покорным своей властной возлюбленной, и 
лишь потом обнаружит энергию, решительность, иро-
нию и мужское обаяние. А Алджернон остается верен 
себе — легкомысленный болтун и вертопрах: даже пу-
стившись на авантюру и влюбившись в девушку, кото-
рую видит впервые, он скорее увлечен самой интригой 
и необыкновенностью ситуации. Он менее светский и 
лощеный, чем прочие, зато смекалист и охотно прики-
дывается простаком, без гроша и усилий сумев заполу-
чить невесту с огромным приданым.

Гвендолин усвоила материнскую светскую холод-
ность, но она еще упрямее, жестче, хотя и по-кошачьи 
обольстительна. Роковая красотка в темном футляре 
брючного костюма, она вертит влюбленным в нее Джо-
ном в прямом смысле слова — он следует за ее ручкой, 
которой она крутит вокруг своей головы, и падает к ее 
ногам. 

Темно-зеленая тесная городская гостиная поворо-
том круга сменяется белым домом в имении Джона, с 
колоннами и роялем, заваленным розами, — простран-
ство сочинил Мариус Яцовскис. Ракурс все время ме-
няется, и движение сценического круга повторяет ка-
русель встреч и открытий. Эти белые покои — владения 
юной Сесили, которой докучает уроками гувернантка; 
но Сесили ловко сбивает мисс Призм на романтиче-
ские мечтания. 

Сесили играет молодая прима Маяковки Анаста-
сия Дьячук, и в самых первых сценах она очень напо-
минает свою героиню в недавнем хите театра по 
Островскому «Дикарка». Те же взбрыкивания, прыж-
ки, ершистость и утрированные обиды ребенка. Ре-
жиссер придумал золотую пыльцу — блестки, которые 
актриса подбрасывает из горсти в воздух при каждом 
своем выходе или уходе; это должно обозначать сия-
ние юной прелести и озорства ее героини. Но обая-
тельной ее Сесили становится, когда актриса переста-
ет буквально повторять найденное в другой роли и на-
ходит в героине ум, лукавство и внешнюю сдержан-
ность при легкой иронии: юная Сесили видит окружа-
ющих насквозь и умеет их заставить действовать в 
свою пользу. 

Есть и третья пара влюбленных. Взаимные чувства 
мисс Призм и каноника Чезюбла тем очевиднее окру-
жающим, чем старательнее и комичнее они их прячут. 
Гувернантка, перезрев в одиночестве над толстыми 
сентиментальными романами, нисколько не повзро-
слела — она простодушнее, мечтательнее и по-детски 
кокетливее своей подопечной: Зоя Кайдановская игра-
ет смешную, неловкую и трогательную в поздней стра-
сти старую деву, у которой вздымается грудь, сверка-
ют очки и разлетаются кудряшки при одном намеке на 
романтическую тему. Чезюбл в исполнении Виталия 
Ленского — деревенский пастор, сухарь, упакованный 
в сутану, разъезжает по окрестностям на велосипеде, 
осеняет собравшихся знамением, прижимает к груди 
писание и всегда готов поучить добродетели всех, кто 
рядом. Сбивается с мысли он только при виде мисс 
Призм, и вот разве что избыток «фрейдистских» огово-
рок тут лишний.

Два часа действия проходят без провисаний и пустот, 
к удовольствию зрителей, которые рады следить за зна-
комыми перипетиями уайльдовских героев и тепло при-
ветствуют в начале спектакля истинно народную ар-
тистку Светлану Немоляеву, а в финале награждают 
цветами и аплодисментами всех исполнителей.  

КИНО Энтони Хопкинс против Гэри Олдмана: объявлены номинанты на  «Оскар»

Ставки сделаны
Сусанна Альперина

В 
понедельник были объяв-
лены номинанты на 93-ю 
премию Американской ки-

ноакадемии — «Оскар». Были 
представлены те, кто попал в 23 
номинации.  Увы, лента «Дорогие 
товарищи!» Андрея Кончалов-
ского не попала в номинацию 
«Лучший зарубежный фильм». В 
нее вошли пять картин. Это «Еще 
по одной», «Лучшие дни», «Кол-
лектив», «Человек, который про-
дал свою кожу» и Quo vadis, Aida? 
Лента «Гунда» Виктора Косаков-
ского также не вошла в номина-
цию «Лучший полнометражный 
документальный фильм». Но в 
России картина выходит в прокат 
15 апреля.

На звание «Лучшего фильма» в 
этом году претендуют восемь кар-
тин.  Одну из них назовут победи-
телем вместе с другими лауреата-
ми 25 апреля этого года. Итак, вот 
эта «великолепная восьмерка»: 
«Земля кочевников», «Звук ме-
талла», «Манк», «Девушка, под-
ающая надежды»,  «Суд над чикаг-
ской семеркой», «Отец», «Мина-
ри» и «Иуда и черный мессия». 
Все фильмы, кроме трех послед-

них, можно смотреть в России — 
что-то в прокате, а что-то в интер-
нет-кинотеатрах. «Минари» выхо-
дит в прокат в нашей стране 8 
апреля, «Отец» — 15 апреля. 

Претенденты на звание «Луч-
шего режиссера» в этом году: То-
мас Винтерберг — «Еще по одной», 
Дэвид Финчер — «Манк», Хлоя 
Чжао — «Земля кочевников», Ли 
Айзек Чун — «Минари», Эмиральд 
Феннелл — «Девушка, подающая 
надежды». Наиболее интересная 
борьба — между ветеранами и но-
вым поколением — разгорится в 
номинации «Лучшая мужская 
роль». Выбор киноакадемиков — 
это Гэри Олдман — «Манк», Энто-
ни Хопкинс — «Отец», Риз Ахмед — 
«Звук металла», Чедвик Боузман 
— «Ма Рейни: Мать блюза», Сти-
вен Ян — «Минари». Почти все но-
минанты предсказуемы, как и те, 
которые фигурируют в номина-
ции «Лучшая женская роль». Тут 
основное состязание — между Ва-
нессой Кирби — «Фрагменты жен-
щины» и Фрэнсис МакДорманд — 
«Земля кочевников». 

Cаша Барон Коэн за работу в 
фильме «Суд над чикагской се-
меркой» — в номинации «Лучшая 
мужская роль второго плана». А 

вместе с ним Дэниэл Калуя — 
«Иуда и черный мессия», Лесли 
Одом-младший — «Одна ночь в 
Майами», Пол Раджи — «Звук ме-
талла» и Лакит Стэнфилд — 
«Иуда и черный мессия». Посмо-
трите и какие звезды в номина-
ции «Лучшая женская роль вто-
рого плана». Прежде всего это 
Оливия Колман — «Отец» и Глен 
Клоуз — «Элегия Хиллбилли», а 
также Мария Бакалова — «Борат 
2», Аманда Сайфред — «Манк» и 
Хан Е-ри — «Минари». 

Две номинации посвящены 
сценариям. В обеих представле-
ны по пять картин. Первая — 
«Лучший оригинальный сцена-
рий». Номинанты — «Иуда и чер-
ный мессия», «Минари», «Звук 
металла», «Девушка, подающая 
надежды» и «Суд над чикагской 
семеркой». Вторая — «лучший 
адаптированный сценарий». 
Здесь — «Борат 2», «Отец», «Зем-
ля кочевников», «Одна ночь в 
Майами» и «Белый тигр». 

Всех номинантов можно по-
смотреть на сайте кинопремии. 
Уже начались бурные дискуссии. 
Много обиженных, но в целом 
выбор киноакадемиков доволь-
но предсказуем.   

КНИГИ  
В серии «ЖЗЛ» 
вышла новая 
биография 
Венедикта 
Ерофеева

НЕЗДЕШНИЙ

Инга Бугулова

В серии биографий «ЖЗЛ» выш-
ла книга «Венедикт Ерофеев. Че-
ловек нездешний». О жизни и 
творчестве «Венечки» расска-
зывает Александр Сенкевич — не 
только филолог, писатель и пере-
водчик, но и индолог, исследова-
тель Востока, путешественник, 
а еще автор книги о Будде. Cозда-
тель поэмы «Москва — Петуш-
ки», как ни странно, тоже был не 
чужд восточной философии.

О Венедикте Ерофееве напи-
сана не одна биография, но «Че-
ловек нездешний» оказывается 
особняком с первого взгляда. 
Это внушительный том, на по-
чти 800 страницах вмещающий 
три главы. Главы созвучны му-
зыкальной форме: экспозиция — 
разработка — кода. Собственно, 
так они и называются. 

Александр Сенкевич расска-
зывает: «Повествование моей 
книги выросло из желания пред-
ставить настоящий, а не расхо-
жий образ Венедикта Василье-
вича Ерофеева, привести его 
хотя бы в некоторое соответст-
вие с оригиналом». 

Задача непростая: Ерофеев — 
персонаж культовый и его жизнь 
и творчество поклонники давно 
превратили в «житие». Спорить 
с ним, а тем более пытаться на-
ходить в биографии что-то но-
вое, рассекречивать неизвест-
ное — часто себе дороже, но авто-
ра это не останавливает. 

Здесь сам «Венечка» со всех 
возможных ракурсов, его неопу-
бликованные ранее записные 
книжки, женщины, которые пы-
тались спасти любимого челове-
ка (были и другие, о них тоже 
пойдет речь), воспоминания де-
тей и внуков, письма сестер, дру-
зья и собеседники, то, что вдох-
новляло, и то, что мешало жить... 
И, конечно, подробнейшее ис-
следование литературного на-
следия. Причем наравне со зна-

менитой поэмой «Москва — Пе-
тушки» Александр Сенкевич 
уделяет внимание недооценен-
ной пьесе «Вальпургиева ночь, 
или Шаги Командора». Не при-
знали ее в свое время не только 
критики, но и поклонники, на-
звав плагиатом произведения 
Кена Кизи «Пролетая над гне-
здом кукушки» — дело тоже про-
исходит в лечебнице для душев-
нобольных. Однако автор нахо-
дит здесь сакральные и религи-
озные смыслы, связь с русским 
поэтом Константином Батюш-
ковым и итальянским поэтом 
Торквато Тассо, попытку писате-
ля очистить головы от советской 
пропаганды и еще множество 
параллелей, которые обычный 
читатель так просто не уловит. 

Оба эти произведения Сен-
кевич называет долговечными и 
предлагает свое объяснение 
притягательности Ерофеева: 
«В этих художественных тек-
стах неправдоподобно наложи-
лись друг на друга жизненные 
неурядицы какого-то бездомно-
го и спивающегося бродяги и об-
ширные познания интеллектуа-
ла... Этого непонятно откуда 
взявшегося прощелыгу учила и 
вразумляла огромная толпа ге-
ниев — от ветхозаветных проро-
ков до его современников».

А что же с буддизмом? Все се-
креты раскрывать не будем, но 
вот вам затравочка: «В какой-то 
момент своего существования 
Венедикт Ерофеев остановился 
на привычном для миллионов 
советских людей пути к обещан-
ному счастью и свернул на бо-
ковую дорогу искать нирвану и 
сливаться с дао...» Что из этого 
вышло и как поможет читателю 
найти ключ к мирам писателя — 
читайте в книге.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В прокат вышел новый фильм 
Андрея Хржановского 

Останься с «Носом»

Сусанна Альперина 

Ф
ильм Андрея Хржа-
новского «Нос, или 
Заговор не таких» 
вышел в прокат. Да, 
та самая картина, 
которая попала в 
длинный список 
претендентов на 
«Оскар» в катего-

рии «Лучший полнометражный 
анимационный фильм», полу-
чила Приз жюри на Междуна-
родном анимационном фести-
вале в Анси, а также — номина-
цию на приз Европейской кино-
академии.

Картина Андрея Хржанов-
ского открывала прошлогодний 
«Кинотавр». Из рук президента 
этого фестиваля Александра 
Роднянского режиссер получил 
почетный приз «За вклад в ки-
нематограф». Резо Габриадзе 
сказал, что эта лента — знак «ро-
ждения нового кино».

Основа сюжета — повесть Ни-
колая Гоголя «Нос» и одноимен-
ная опера, написанная в конце 
1920-х годов прошлого века 
Дмитрием Шостаковичем. Как 
можно совместить несовмести-
мое и в чем тут новизна? Об 
этом «РГ» поговорила с Андре-
ем Хржановским.

Если представить вашу 
встречу с Гоголем и Шостако-
вичем, куда бы вы их повели? 
При условии, что они уже по-
смотрели ваш фильм. 

АНДРЕЙ ХРЖАНОВСКИЙ: Ох... Может 
быть, я взял бы у кого-нибудь 
взаймы денег и повел бы их в ре-
сторан «Кафе Пушкинъ». И мы 
бы там чудесно поговорили с 
видом на памятник Александру 
Сергеевичу, пройдя до этого 
мимо изумительного памятни-
ка Николаю Васильевичу Гого-
лю на Никитском бульваре.  

Как делалась картина? У 
прежнего вашего фильма 

«Полторы комнаты, или 
Сентиментальное путеше-
ствие на родину» была долгая 
история создания и выхода к 
зрителям. С «Носом...» было 
проще? 

А Н Д Р Е Й  Х Р Ж А Н О В С К И Й :  Нет, ни в 
коем случае. Во-первых, пре-
жде чем добраться до возмож-
ности снимать «Нос...», мы с 
Юрием Арабовым написали 
сценарий о Мейерхольде. Он 
так и назывался:  «Мейер-
хольд». Этот сценарий пыта-
лись пристроить и довести до 
запуска всеми путями, в том чи-

сле на нескольких так называе-
мых питчингах. И он все время 
отклонялся. Но в нем был эпи-
зод, посвященный работе Шос-
таковича над оперой «Нос», ко-
торую, кстати, должен был ста-
вить Мейерхольд в Большом те-
атре. «Нос» писался Шостако-
вичем в гостях у Мейерхольда, 
когда Всеволод Эмильевич при-
гласил его пожить у себя в Мо-
скве. Но по каким-то обстоя-
тельствам постановка Мейер-
хольда не состоялась. Таково 
начало работы над «Носом...». А 
возникновение замысла отно-
сится... Может, вы слышали или 
уже читали, что в 1969 году я 
обратился с письмом к Дмит-
рию Дмитриевичу с просьбой 
разрешить экранизировать его 
оперу. На третий день я получил 
открытку: «Буду рад, если вы 
используете мою музыку». Это 
был очень важный момент для 
меня лично. Я служил на флоте, 
куда был отправлен после филь-
ма «Стеклянная гармоника». 

Картину на 20 лет положили на 
полку, а меня на два года коман-
дировали в морскую пехоту. Я 
три дня на побывке оказался в 
Москве и случайно встретился 
с зятем Шостаковича, который 
мне сказал о том, что Дмитрию 
Дмитриевичу понравился мой 
первый фильм «Жил-был Козя-
вин». Я воодушевился этим из-
вестием, но поставить тогда 
фильм по опере Шостаковича 
«Нос» было абсолютно нере-
ально, поэтому я добивался его 
согласия впрок. Вот, собствен-
но, и дождался... 

А длилась работа долго, пото-
му что финансирование все вре-
мя прерывалось. И если бы не 
замечательный человек — меце-
нат Сергей Николаевич Адо-
ньев, который поддержал нас, 
то фильм бы погас. 

Не было ли вам страшно пере-
носить оперу в жанр анима-
ции?

АНДРЕЙ ХРЖАНОВСКИЙ: Страшно не 
было, но, конечно, я волновался. 
Шостакович, кроме того, что он 
глубокий, трагический и драма-
тический мыслитель, также ве-
ликий мастер гротеска и сати-
ры. Связь неслучайная. Гоголь — 
один из любимых писателей 
Шостаковича. И мы с ним на 
этом сошлись. Музыканты, смо-
тревшие фильм, сказали, что 
опера будто специально созда-
на для анимации. Музыка Шос-
таковича  для  анимации — 
просто клад. И то, что это на-
правление ему самому было ин-
тересно, свидетельствует бле-

стящая музыка к мультфильму 
Михаила Цехановского «Сказка 
о попе и о работнике его Балде». 
Она сохранилась, ее можно 
услышать. Фантастической 
оригинальности и красоты про-
изведение. 

В титрах фильма я обрати-
ла внимание на то, что вы 
сами делали музыкальную 
композицию по произведени-
ям Шостаковича. 

АНДРЕЙ ХРЖАНОВСКИЙ: Иначе быть и 
не могло. Так же я работал мно-
го лет с моим гениальным дру-
гом и соавтором Альфредом 
Гарриевичем Шнитке. С возра-
стом он по состоянию здоровья 
вынужден был отказаться от 
работы в кино, но мне дал раз-
решение использовать его ра-
нее написанные сочинения. И 
когда он посмотрел анимаци-
онный фильм «Школа изящных 
искусств. Пейзаж с можже-
вельником», сделанный по ра-
ботам нашего друга, художни-
ка Юло Соостера — картину, 
музыку для которой я монти-
ровал из его сочинений, он ска-
зал почти как Шостакович: «Ты 
знаешь, это, по-моему, лучшее 
из всего, что я написал для 
кино». 

Ближе к финалу вашего филь-
ма в кадре появились докумен-
ты сталинской эпохи, и в них 
было подчеркнуто слово «рас-
стрелять». Эпизоды, когда 
мы узнаем о судьбе Булгакова, 
Мейерхольда, Мандельшта-
ма, Шаламова и других... По-
чему вам было важно все это 
напомнить? 

АНДРЕЙ ХРЖАНОВСКИЙ: Новые моло-
дые не знают этих подробно-
стей, и самое страшное — не хо-
тят их знать. Это трагедия для 
страны, потому что все мы на-
следники той гуманитарной 
исторической катастрофы, ко-
торая произошла после 1917 
года, когда были репрессирова-

ны и уничтожены лучшие пред-
ставители всех классов и сосло-
вий. Эта трагедия является ча-
стью нашей истории, от этого 
никуда не денешься. 

Желаю вам, чтобы фильм по-
казал в прокате хорошие ре-
зультаты.

АНДРЕЙ ХРЖАНОВСКИЙ: Я не рассчи-
тывал и не рассчитываю на то, 
что фильм «Нос, или Заговор 
не таких» станет достоянием 
так называемого массового 
зрителя. Но мне бы очень хоте-
лось, чтобы его посмотрело как 
можно большее число людей. 
Не только потому что фильм 
затрагивает серьезные и исто-
рические, и нравственные, и 
социальные темы, но еще и по-
тому, что это действительно 
насыщенный культурной ин-
формацией материал, с кото-
рым необходимо «общаться» 
просто по системе замечатель-
ной женщины и известного 
психоневролога Татьяны Чер-
ниговской. Она справедливо 
утверждает, что надо иметь 
дело со сложными текстами, 
будь то классическая музыка, 
высокая литература, театр и 
кинематограф. Это не только 
развивает, но и позволяет со-
хранять человеческие качества 
и чувство достоинства, а также 
чисто физически продлевает 
жизнь. 

Какие у вас планы, что сейчас 
снимаете? 

АНДРЕЙ ХРЖАНОВСКИЙ: Начал работу 
над фильмом по собственному 
сценарию, в котором будут 
сплавлены и мои личные воспо-
минания, и вещи фантазийные, 
и те, что основаны на уже суще-
ствующих произведениях му-
зыки и литературы. Вещь для 
меня необычная, но тем интере-
снее мне самому.  

Основа сюжета — повесть Николая 
Гоголя «Нос» и одноименная опера 
Дмитрия Шостаковича.

А К Ц Е Н Т

Андрей Хржановский: С Дмитрием 
Шостаковичем мы сошлись 
на любви к Гоголю

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

Один из номинантов на лучшую мужскую роль звезда Голливуда Энтони 
Хопкинс в фильме «Отец».

О Венедикте Ерофееве написана 
не одна биография, но книга 
Сенкевича стоит особняком.

В спектакле Светлана Немоляева позволяет себе хулиганство, 
въезжая на сцену на велосипеде.

Два часа действия 
проходят 
без провисаний 
и пустот 

Кстати

Александр Сенкевич  в этом году 

празднует 80-летие. Биография 

Венедикта Ерофеева — его третья 

работа в серии «ЖЗЛ». До этого 

вышли книги о Блаватской (2010) 

и Будде (2017).
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СТРЕЛЬБА ЧМ-2022 должен 
состояться в России

Попробуй 
отними

Николай Долгополов

ВАДА, частично поддержанное и Международным арби-
тражным судом, запретило проводить крупнейшие ме-
ждународные соревнования, такие как чемпионаты 
мира в России, до декабря 2022 года. Решение странное, 
однако уже частично реализованное. Например, авгу-
стовский ЧМ по борьбе перенесен с 2022 года на 2023-й. 
В этот нелегкий для нашего спорта период нельзя пода-
вать заявки на проведение турниров мирового масшта-
ба и Олимпиады.  Поскольку международный спортив-
ный календарь составляется на годы вперед, это надолго 
лишает нас возможности увидеть мировые чемпионаты, 
если они уже не были отданы России заранее.

Портал Inside the Games сообщил о перипетиях, воз-
никших вокруг  ЧМ-2022 по стрельбе. У нас есть возмож-
ность отстоять свои права, никак не нарушая запретов 
ВАДА. Что и делает-
ся. В документе чет-
ко прописано до-
словно переводимое 
в этой статье усло-
вие. И это никакая 
не лазейка, не упу-
щение и не юридиче-
ский казус. Соревно-
вание не переносит-
ся, «если только сде-
лать это невозможно юридически или практически».

Когда  ЧМ по стрельбе отдавали России, других канди-
датов на его проведение не было. Инициировать новые 
выборы в  эпидемиологических условиях нереально. Да 
и найдутся ли кандидаты? Искать новое место проведе-
ния чемпионата за короткий срок теоретически можно, 
а вот найти практически невозможно. Таких идеальных 
условий, как в «Лисьей норе», что в подмосковном по-
селке Игнатово, нет ни в одной стране мира. Стрелковый 
комплекс, как и вся инфраструктура, идеальны. Если со-
стязания отменят, то организаторы из Стрелкового сою-
за России могут предъявить иск на сумму в семь с лиш-
ним миллионов долларов. Все это реально поставит под 
угрозу финансовое благополучие Международной феде-
рации стрелкового спорта. К тому же чемпионат в авгу-
сте 2022 года должен одновременно стать и квалифика-
ционным к летним Олимпийским играм-2024 в Париже.

Много говорят и пишут, что немало в спортивной по-
литике зависит от россиян, международные спортивные 
федерации возглавляющих или в них Россию представ-
ляющих. Подчас кандидатам от нашей страны, обычно 
это люди опытные, требуется не только добрый совет и 
напутствие перед выборами. Президентом Международ-
ной федерации спортивной стрельбы в 2018 году избран 
Владимир Лисин. Он известный бизнесмен, мастер спор-
та, человек, делом помогающий развитию спортивной 
стрельбы. Сомнений в том, что чемпионат мира пройдет 
на высшем уровне, нет и быть не может.  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА обыграл 
«Химки» в Единой лиге

Выдавили 
с Ленинградки

Илья Соболев

Московский ЦСКА в родном УСК одолел БК «Химки» 
со счетом 92:73 в центральном матче игровой недели 
регулярного чемпионата баскетбольной Единой лиги.

Предыдущая встреча команд в рамках Единой лиги 
еще в ноябре прошлого года завершилась победой «Хи-
мок» — 86:78. Но с тех пор поменялось многое. К оче-
редному дерби Ленинградки оба его участника подо-
шли, мягко говоря, не в лучшем состоянии. ЦСКА еще в 
январе накрыл игровой и внутрикомандный кризис, 
из которого армейцы не могут выбраться до сих пор. 
Причем это отража-
ется не только на 
результатах в Евро-
лиге, но и в Единой 
лиге, где ЦСКА по-
терпел три пораже-
ния в последних 
пяти матчах. 

Тем не менее 
именно ЦСКА счи-
тался фаворитом 
дерби, ведь пробле-
мы «Химок» еще 
глобальнее. Отстав-
ка главного трене-
ра Римаса Куртинайтиса, уход ведущих легионеров, 
бесконечные травмы  — на этом фоне подмосковная 
команда нынче вынуждена вести борьбу пока лишь за 
попадание в плей-офф Единой лиги. В последних мат-
чах химчанам приходится обходиться еще и без свое-
го ведущего игрока Алексея Шведа, не попавшего в за-
явку и на встречу с ЦСКА. Впрочем, чем чревата недо-
оценка «Химок», на своем примере показал лидер 
«регулярки» питерский «Зенит», уступивший неделю 
назад подмосковной команде.

Однако с первых минут армейцы дали четко по-
нять, что настроены на дерби очень серьезно. Пер-
вые пять минут «Химки» еще выдерживали темп со-
перника, а затем подопечные Димитриса Итудиса 
начали стремительно уходить в отрыв. Уже к концу 
первой четверти 
хозяева имели 
двузначное преи-
мущество, которое 
к большому пере-
рыву выросло до 
21 балла — 51:30. 
Символом куража, 
который поймал 
ЦСКА, стало су-
масшедшее трехоч-
ковое попадание с 
фолом на послед-
них секундах вто-
рой четверти Май-
ка Джеймса.

Во второй поло-
вине матча «Хим-
ки» начали посте-
пенно оживать, но 
преимущество ар-
мейцев, не собирав-
шихся к тому же 
сбавлять обороты, 
оказалось слишком 
велико, чтобы полу-
чилась настоящая 
погоня.  

ЭКСКЛЮЗИВ Форвард «Спартака» Александр Соболев не боится играть 
в холод и верит, что поедет на Евро в составе сборной

Как закалялся Соболев

ЦСКА взял у «Химок» реванш 
за ноябрьское поражение в рамках 
«регулярки» Единой лиги.

«Химки» только 
первые пять минут 
выдерживали 
темп соперника, 
а потом ЦСКА 
ушел в отрыв

Артур Нанян 

Н
акануне тренер-
ский штаб сборной 
России во главе со 
Станиславом Чер-
чесовым огласил 
заявку команды на 
первые матчи отбо-
рочного турнира 
чемпионата мира-

2022. До конца марта наши фут-
болисты проведут сразу три 
игры: против Мальты (24-го чи-
сла), Словении (27) и Словакии 
(30).

Один из тех, кто может по-
мочь сборной добиться резуль-
тата на старте квалификации — 
Александр Соболев. Нападаю-
щий «Спартака» отвоевал ме-
сто в составе «красно-белых» и 
потихоньку становится одним 
из лидеров клуба. В его активе 
восемь мячей в чемпионате, 
причем один из них Соболев за-
бил в недавнем дерби с «Дина-
мо» (2:1). А до того он отметил-
ся дублем в поединке с «Красно-
даром» (6:1).

Родом из Барнаула, Соболев 
не боится ни холодов, ни конку-
ренции, ни сборной Испании 
или Франции. В интервью «РГ» 
Александр рассказал об ожида-
ниях от концовки сезона, о том, 
почему он частенько спорит с 
судьями и чего может добиться 
сборная на чемпионате Европы.

Александр, хорошо, когда в та-
блице такая высокая плот-
ность? Или хотелось бы лиди-
ровать с отрывом, либо уве-
ренно чувствовать себя в 
тройке?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: В нашем чемпи-
онате все рядом, все борются. 
Это хорошо, потому что есть ин-
трига. Болельщикам ведь интере-
снее, когда в каждом туре может 
быть сюрприз. В Премьер-лиге 
любая потеря очков может опу-
стить тебя в таблице, а победа, 
наоборот, поднять сразу на не-
сколько мест. Мне кажется, это 
говорит только о силе турнира.

Есть мнение, что чемпионат 
России не выигрывается, а 
проигрывается. Слишком 
много очков теряют лидеры. 
Согласен?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Так можно ска-
зать почти про любое европей-
ское первенство. Да и про Лигу 
чемпионов тоже. Вообще лиде-
рам приходится тяжело, потому 
что на них всегда настраивают-
ся как-то по-другому. Все хотят 
отобрать очки, проявить себя. 
Давления больше.

Кто ваш главный конкурент 
— «Зенит» или ЦСКА?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Да я бы не стал 
выделять соперников. Сами ви-
дите, как все плотно в таблице. 
Любая игра может перечер-
кнуть все усилия. Какого-то яв-
ного лидера в чемпионате нет. 

Заявление Доменико Тедеско 
об уходе из «Спартака», сде-
ланное им после игры с «Зени-
том», как-то сказалось на ко-
манде?

А Л Е К СА Н Д Р  С О Б ОЛ Е В :  После того 
матча мы сразу ушли в отпуск. 
Какие-то мысли на тот момент, 
может, и были, но на зимних 
сборах никто об этом уже не ду-
мал, все было нормально. Все 
обо всем забыли до конца сезо-
на. Сейчас в «Спартаке» рабо-
чая обстановка.

Нет вариантов, чтобы Теде-
ско передумал?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Посмотрим. 
Наверное, это зависит от ре-
зультатов. Может, что-то поме-
няется, и он останется.

Лично вам с ним как работа-
ется? В начале сезона Тедеско 
частенько оставлял вас на 
скамейке.

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Это решение 
тренера. Да, я чувствовал себя 

не слишком хорошо, когда не 
попадал в состав. Но ведь я при-
шел в «Спартак» при Тедеско, 
он меня заприметил. А сколько 
времени тебе дает тренер — 
столько ты и должен отрабо-
тать. Если у меня есть десять ми-
нут, значит, надо сделать так, 
чтобы в следующей игре были 
условные 15 минут.

Заметно, как вы сильно раз-
дражаетесь, когда остаетесь 
на скамейке. Помнится матч 
первого круга с «Тамбовом», 
когда, едва выйдя на замену, 
вы пошли в жесткий стык.

А Л Е К С А Н Д Р  С О Б О Л Е В :  Помню ту 
встречу. Да, я был зол, потому 
что счет был 0:0. Мне всегда хо-
чется побеждать. Когда команда 
не выигрывает, я расстраива-
юсь. Я всегда честен перед пар-
тнерами, болельщиками и руко-
водством — если выхожу на 
поле, то делаю максимум.

Тедеско жесткий тренер?
А Л Е К СА Н Д Р  С О Б ОЛ Е В :  Когда надо 
жесткий, но порой и мягкий. 
Может и накричать, напихать. В 
общем, и так, и так.

Ругается по-русски?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Иногда по-рус-
ски, порой по-английски. Где 
что нужно, то и скажет.

Некоторые эксперты твер-
дят, мол, возвращение Квинси 
Промеса — это не более чем но-
стальгия по чемпионским 
временам. Это не так?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Конечно нет. 
Мы с ним сразу сдружились, хо-
роший парень. На тренировках 
много забивает, отдает, отли-
чился с «Краснодаром». К Про-
месу не может быть никаких во-
просов по самоотдаче, жела-
нию. Он вернулся играть и дока-

зывать, что «Спартак» не зря 
его позвал обратно. Квинси 
здесь все знают, команда ждала 
его. Могу только положитель-
ные вещи сказать о нем. 

В прошлом году вы дебютиро-
вали в сборной. Еще не будучи 
вызванным в нее, разразился 
скандал между вами и Дзю-
бой. Все решено окончатель-
но? 

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Конечно. Уже 
давно этого вопроса нет, и не 
хотелось бы к нему возвра-
щаться.

Как-то неловко себя чувство-
вали из-за конфликта на пер-
вых тренировках в сборной?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Нет, вообще 
спокойно. Мы ударили по рукам 
и обо всем забыли. Вообще ни-
каких проблем.

Еще один неприятный эпизод 
в сборной у вас возник в связи с 
травмой колена. Каких-то 
отголосков не осталось из-за 
этих историй?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Нет. Иногда так 
происходит, когда одно накла-
дывается на другое. Просто 
можно по-разному выходить из 
ситуаций. Да, была травма, да, 
был небольшой конфликт. Но 
сейчас все позади, все супер.

Вы вообще человек неконфлик-
тный? Вернее так: свое мне-
ние высказываете в любой си-
туации?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Порой лучше 
промолчать, но иногда могу и 
высказаться. Вообще я некон-
фликтный, легко иду на кон-
такт.

В сборной есть лидер? Человек, 
который может и за предела-
ми поля завести, что-то ска-
зать.

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Я бы назвал 
Станислава Саламовича. Он мо-
жет где надо зарядить, может и 
пошутить, снять напряжение. А 
так, в принципе, все ребята мо-
гут что-то сказать.

Главная цель на ближайшее 
время — поездка на чемпио-
нат Европы?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Конечно. Хо-
чется помочь сборной на таком 
крупном турнире, но для этого 
надо забивать за клуб.

Как вам наша группа на Евро?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Обычная. Мне 
кажется, из любой группы мож-
но выходить, даже если в ней 
есть Франция, Германия или Ис-
пания. У нас крепкие соперни-
ки, но мы можем выйти в плей-
офф.

В детстве кто из нашей сбор-
ной нравился больше всех?

А Л Е К СА Н Д Р  С О Б ОЛ Е В : Я тогда так 
внимательно не следил за наци-
ональной командой, но знал, 
что в ней играет мой земляк 
Смертин. Он ведь тоже из Бар-
наула. Можно сказать, персо-
нально болел за него.

Какой крупный турнир за-
помнился в детстве?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Если не оши-
баюсь, чемпионат мира 2006 
года в Германии. Мы были тог-
да в детском лагере и, если уда-
валось, смотрели матчи. От-
лично помню финал между 
Италией и Францией, удаление 
Зидана.

Был такой форвард, которо-
му старались подражать?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Да нет. Когда 
маленький был, нравился Луиш 
Фигу. Хотя я даже не знал, как он 
выглядит (смеется). А потом, 
когда повзрослел, следил за 
Дрогба. Сейчас очень нравится 

Ибрагимович. В таком возрасте 
быть в топах в «Милане» — это 
очень круто.

Месси или Роналду?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Тяжело отве-
тить. Но, наверное, отдам пред-
почтение Месси. Волшебник.

Какие у вас хобби вне поля?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: С отцом посто-
янно ездим на рыбалку. Так как 
я из Сибири, люблю кататься на 
горных лыжах.

А по контракту это разве не 
запрещено?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Сейчас уже не 
катаюсь, потому что все врачи 
говорят, что это нежелательно. 
Да и в принципе запрещено, да. 
Не помню, когда в последний 
раз брался за лыжи, но раньше 
постоянно.

Что-то можете пригото-
вить? Например, яичницу.

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Что-то легонь-
кое могу приготовить, но без 
фанатизма. Мне кажется, это не 
мое (смеется).

Какие-то иностранные язы-
ки изучаете?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Сейчас нет, 
хотя уже давно хочу начать 
учить английский. Я его как бы 
чуть-чуть знаю, могу что-то 
сказать, что-то понимаю. Но ни-
как не могу собраться, чтобы 
нормально сесть и выучить.

Что мешает?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Даже не знаю. 
Все время думаю, что надо, 
надо, надо, но руки никак не до-
ходят.

Кто в «Спартаке» главный 
полиглот среди россиян?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Наверное, Умя-
ров. Он свободно говорит по-ан-
глийски. Еще назвал бы Масло-
ва. Ребров вот учит английский, 
начал более-менее разговари-
вать.

Вы же могли оказаться в Анг-
лии. Помнится, были разгово-
ры про интерес со стороны 
«Манчестер Юнайтед».

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Я к этим разго-
ворам с юмором отнесся, не за-
бивал себе голову. Может, в ка-
ких-то листах в «Манчестере» 
был на сотом месте, не знаю. В 
общем, всерьез не воспринял ту 
новость.

Недавно Александр Кокорин 
сказал, что вам пока рано пе-
реезжать в Европу. Согласны?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Он прав. Нуж-
но еще прибавить, окрепнуть. 
Мне есть куда расти, прогресси-
ровать. А в Европу пока рано. 

Вы хорошо общались с Кокори-
ным, когда он был в «Спарта-
ке». Почему у него ничего не 
выходит в Италии?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Мы с ним и сей-
час на связи. Сейчас Саше лег-
че, хотя снова травму получил. 
Жаль. То одно, то другое. 

Вы один из самых эмоцио-
нальных футболистов 
«Спартака», много говорите 
с судьями. В жизни такой же?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Нет, вообще 
другой человек. Согласен с вами 
— много спорю с арбитрами. 
Причем перед каждым матчем 
говорю самому себе: «Хватит. 
Молчи, не разговаривай с судья-
ми». Но на поле, особенно когда 
мы проигрываем, у меня ощу-
щение, что все решения прини-
маются против нас и начинаю 
спорить. Потом смотрю на себя 
и думаю: «Что ты делаешь? За-
чем?» Не могу сдержаться, хотя 
пытаюсь. После каких-то игр 
подхожу к рефери и извиняюсь. 
Ну вот такой вот я.

Со стороны кто-то говорит, 
что часто спорите с судьями 
и все такое?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Конечно, пос-
тоянно! Перед игрой с «Красно-
даром» Джикия предупредил: 
«Получишь желтую, оштра-
фую» (смеется). Хорошо, что 
вначале забили, и я был споко-
ен. 

Какое у вас отношение к 
«Спартаку» было в детстве?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Я не застал тех 
времен, когда «Спартак» посто-
янно становился чемпионом и 
играл в Лиге чемпионов. В дет-
стве какими-то командами 
сильно не интересовался, ходил 
на футбол только в Барнауле на 
местное «Динамо». Мечты ока-
заться в каком-то конкретном 
топ-клубе не было. 

Чувствуется, что к вам ста-
ло больше внимания после пе-
рехода в «Спартак»?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Если честно, не 
ощущаю такого. Когда начал за-
бивать в «Крыльях», меня стали 
узнавать в Самаре. Подходили 
на улицах, в торговых центрах. 
Когда в Москву переехал, чуть 
спокойнее было, никто почти 
не узнавал. Но сейчас уже и 
здесь ситуация изменилась 
(смеется).

Вы же помогаете в Барнауле с 
организацией детского тур-
нира?

А Л Е К СА Н Д Р  С О Б ОЛ Е В : Да, мы там 
каждый год проводим турнир. В 
этом году все было масштабно: 
были коллективы из Томска, 
Новосибирска. Если не ошиба-
юсь, участвовало около 16 ко-
манд.

А какие условия?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Сейчас стало 
лучше: в городе есть пять-шесть 
искусственных полей, построи-
ли манеж. Учитывая, какая хо-
лодная у нас там зима, для детей 
созданы хорошие условия.

Чего не скажешь об условиях, в 
которых сейчас проходят 
матчи Премьер-лиги. Тяжело 
играть на таких полях?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Ну а что мы мо-
жем сделать? Недавно проводи-
ли тренировку, в Москве было 
около минус 15 градусов. Но 
скоро станет теплее. Не думаю, 
что игрокам надо жаловаться на 
условия. В любом случае надо 
выходить и пахать.  

В последних двух матчах 
«Спартака» — против «Краснодара» и 
«Динамо», Соболев забивал побед-
ные мячи.

В конце марта Россия проведет первые матчи квалификации ЧМ-2022 — против Мальты, Словении и Словакии. 

А К Ц Е Н Т

Я много спорю с судьями. 
Потом сам себе задаю вопрос: 
«Зачем ты это делаешь?» 
Порой извиняюсь перед арбитрами. 
Ну такой я — ненавижу проигрывать

Тем временем

Тренерский штаб сборной России определился с заявкой на первые 

матчи квалификации ЧМ-2022 против Мальты, Словении и Словакии.

Состав национальной команды выглядит следующим образом: вратари 

- Сослан Джанаев («Сочи»), Юрий Дюпин («Рубин»), Антон Шунин («Ди-

намо»); защитники: Георгий Джикия («Спартак»), Юрий Жирков, Вячес-

лав Караваев (оба —  «Зенит»), Александр Жиров («Зандхаузен», Герма-

ния), Федор Кудряшов («Антальяспор», Турция), Роман Нойштедтер 

(«Динамо»), Илья Самошников («Рубин»), Андрей Семенов («Ахмат»), 

Игорь Смольников («Краснодар»), Марио Фернандес (ЦСКА); полуза-

щитники: Ильзат Ахметов (ЦСКА), Александр Головин («Монако», Фран-

ция), Рифат Жемалетдинов («Локомотив»), Роман Зобнин («Спартак»), 

Алексей Ионов («Краснодар»), Резиуан Мирзов («Химки»), Алексей Ми-

ранчук («Аталанта», Италия), Даниил Фомин («Динамо»), Далер Кузяев, 

Андрей Мостовой, Магомед Оздоев (все —  «Зенит»); нападающие: Ар-

тем Дзюба («Зенит»), Антон Заболотный («Сочи»), Александр Соболев 

(«Спартак»).  

Когда стрелковый 
ЧМ отдавали нам,  
других кандида-
тов не было
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